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 О ЧЕМ ГОВОРЯТ Госдума готовится 
к ключевому чтению 
законопроекта 
о страховании жилья

Страховка и авось

Юлия Кривошапко 

ГРАЖДАНАМ придется страхо-
вать жилье, хотя покупка поли-
са останется делом доброволь-
ным. Законопроект по этому по-
воду готовится ко второму чте-
нию в Госдуме, сообщил в ин-
тервью «РГ» глава Националь-
ного союза страховщиков от-
ветственности (НССО) Андрей 
Юрьев. Он также рассказал, по-
чему метрополитен до сих пор 
не страхует пассажиров, поде-
лился мнением, кого и как надо 
спасать от ЧС, и вспомнил, как 
челябинский метеорит отучил 
местных жителей полагаться на 
авось.

Можно ли сейчас уже точно ска-
зать: страхование жилья в Рос-
сии останется добровольным 
или будет обязательным?
 АНДРЕЙ ЮРЬЕВ: Во всем мире, в том 

числе, в странах с развитой эко-
номикой страхование жилья уже 
давно существует как нечто само 
собой разумеющееся. Уровень 
развития страхования в этих 
странах таков, что нет необходи-
мости объяснять гражданам важ-
ность страхования жилья, все 
и так страхуют его в доброволь-
ном порядке. К сожалению, в Рос-
сии о таком уровне страховой 
культуры пока приходится только 
мечтать. При этом идея о введе-
нии этого вида страхования в ка-
честве обязательного на данном 
этапе государством не рассма-
тривается. Сейчас идет речь 
о том, что в законе будет предус-
мотрен добровольный порядок 
заключения договоров. И нам 
очень важно сделать этот вид 
страхования таким, чтобы он был 
максимально востребо-
ван, доступен и удобен 
для всех граждан. 

ПЛАНЫ  Швейцария предлагает
подарить своим гражданам 
по две тысячи евро в месяц 

Халява навсегда

Татьяна Зыкова 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Швейцарии 
выступило с инициативой еже-
месячно платить своим гражда-
нам по 2500 франков (2250 
евро), отменив при этом много-
численные социальные льготы. 
План будет вынесен на референ-
дум. Это так называемый обяза-
тельный фиксированный доход. 
Всем без исключения — работа-
ют они или нет. А Россия сможет 
ли когда-нибудь позволить себе 
такое? Да! В этом уверены боль-
шинство экспертов, опрошен-
ных «Российской газетой». 

По мнению директора депар-
тамента социологии Финансово-
го университета при правитель-
стве РФ Алексея Зубца, переход 
на такие выплаты способен  уде-
шевить и упростить систему рас-
пределения  социальных  посо-

бий. Сейчас на  распределение и  
контроль социальных льгот и по-
собий в среднем развитые госу-
дарства тратят от 30 процентов 
ВВП. «Речь идет, по сути, о моне-
тизации льгот на ежемесячные 
фиксированные  выплаты, — поя-
сняет Зубец. — А  дальше каждый 
человек сам решает, в какой мо-
мент и на что ему удобнее эти 
деньги потратить. Сколько от-
дать на образование, на медици-
ну, накопить на старость». Но та-
кой подход требует, по словам 
экономиста, особой зрелости 
граждан, чтобы не пустить день-
ги на ветер.  

Монетизация услуг государ-
ственной медицины и образова-
ния принесет каждому россияни-
ну на гипотетический персональ-
ный счет  примерно 
1200 долларов в год, по-
считал Алексей Зубец. 
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Деловой завтрак Валерий Фокин: 
Цензуры быть не должно. Нужна ли самоцензура? 

Пограничники
свободы

Владимир Баршев

Д
ополнительные вопросы по 
теории, новые упражнения 
на площадке, замер времени 

их исполнения, а также сроки, от-
веденные на все эти процедуры, 
по всей видимости, скоро станут 
реальностью. 

Напомним, что все эти новше-
ства предусмотрены в админи-
стративном регламенте по прове-
дению экзаменов на право управ-
ления транспортными средства-
ми и выдаче водительских удосто-
верений, который утвержден при-
казом МВД. Этот приказ был под-
писан еще в октябре прошлого 
года и направлен для государст-
венной регистрации в министер-
ство юстиции. 

Как будут принимать экзаме-

ны у кандидатов в водители, когда 
документ будет зарегистрирован 
и вступит в силу? Об этом корре-
спонденту «РГ» рассказал 1-й за-
меститель начальника Главного 

управления по обеспечению без-
опасности дорожного движения 
МВД России Владимир Швецов: 

— Регламентом изменены фор-
мы, методы и порядок проведения 
экзаменов на право управления 
транспортными средствами.

Основные из них таковы. При 
сдаче теоретического экзамена 
кандидатам в водители, допу-
стившим одну ошибку либо допу-
стившим две ошибки в разных те-
матических блоках комплекта эк-
заменационных задач, предо-
ставляется возможность ответа 
на дополнительные вопросы. Те-
перь в случае одного неправиль-
ного ответа кандидат получит 
еще пять дополнительных вопро-
сов из того же раздела комплекта 
билетов, ответить на которые бу-
дет нужно в течение 5 минут. В 

случае двух ошибок в двух раз-
ных тематических блоках канди-
дату в водители будет предостав-
лена возможность ответа на 10 
дополнительных вопросов по 
пять из каждого блока в течение 
10 дополнительных минут. При-
чем права на ошибку у него уже 
не будет. 

Станет возможным проведе-
ние экзамена по первоначальным 
навыкам управления на автомати-
зированном автодроме. Для этого 
изменены существующие и добав-
лены новые испытательные 
упражнения, изменена система 
оценки результатов проведения 
данного экзамена. Упражнения 
адаптированы к сдаче экзаменов 
на машинах как с меха-
нической, так и с автома-
тической трансмиссией.

Ирина Корнеева

В
чера гостями «Делово-
го завтрака» «Россий-
ской газеты» стали ху-
дожественный руково-
дитель Александрин-

ского театра режиссер Валерий 
Фокин с сыном Кириллом Фоки-
ным, по чьей повести «Огонь» 
сейчас в Санкт-Петербурге гото-
вится премьера спектакля «Се-
годня. 2016». Говорили о театре и 
его государственной важности...

Чем может быть ограничена сво-
бода творчества художника: 
произволом чиновника, само-
цензурой, рынком, кассой? 
ВАЛЕРИЙ ФОКИН: Драматический те-
атр вообще не должен ориенти-
роваться на кассу, с моей точки 
зрения. Есть театр коммерче-
ский, есть театр музыкальный, 
есть театр развлекательный. А 
драматический театр — тот, кото-
рый все-таки должен разговари-
вать о каких-то важных человече-
ских вопросах. Должен человека 
созидать, строить. Это совсем не 
развлекательный жанр, поэтому 
ориентироваться на кассу невоз-
можно и неправильно.

Государство должно культуру 
финансировать и ничего с нее не 
спрашивать, предоставляя пол-
ную свободу художнику?  
ВАЛЕРИЙ ФОКИН: Так или иначе, но 
государство — это инструмент 
контроля. Государство должно 
этим заниматься, тут ничего не 
сделаешь. Макиавелли замеча-
тельно сказал, что художник — 
это стихийное бедствие для го-
сударства. Тут все понятно: ко-
нечно,  государство должно 
контролировать. Вопрос в мере 
этого контроля. Здесь очень тон-
кие границы. И если говорить о 
цензуре, вопрос еще и в том, как 
должна развиваться самоцензу-
ра, которая должна присутство-
вать в творчестве обязательно. 
Дело не в том, что я все время 
боюсь и не выговариваю до кон-
ца. Просто я знаю: где я говорю, 
в какой аудитории. Если речь 
идет о театре, то, делая тот или 
иной спектакль, я понимаю его 
адресность. Сегодня зритель 

очень сегментирован. За по-
следние годы, когда у нас были 
рынок и свобода, кроме плюсов, 
я считаю, мы столкнулись с ог-
ромным количеством минусов. 
Что хочу, то и ворочу. Где прохо-
дит граница свободы творчест-
ва, до какой степени простира-
ется эта свобода? Меня пугает, 

когда чиновники говорят: вот 
это мы будем контролировать, в 
этом направлении будем давать 
деньги, а в этом не будем. Зна-
чит, новое искусство сразу по-
падает под то, что финансиро-
ваться не будет. Но ведь новое — 
это завтрашний день, основа 
того, как мы будем жить завтра, 

независимо, какая погода на 
дворе — социалистическая или 
капиталистическая…

Полный текст читайте 
в ближайших номерах «РГ»
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Австралийский доллар  54,0238
Азербайджанский манат  47,7876
Армянский драм**  15,6087
Белорусский рубль****  36,3200
Болгарский лев  42,3377
Бразильский реал  19,0916

Венгерский форинт**  26,5946
Вон Республики Корея***  63,4546
Датская крона  11,0969
Доллар США  76,3264
Евро  82,8141
Индийская рупия*  11,2651

Казахстанский тенге**  21,1636
Канадский доллар  54,3829
Киргизский сом*  10,0387
Китайский юань  11,6015
Молдавский лей*  37,4333
Новый туркменский манат  22,4588

Норвежская крона*  87,9357
Польский злотый  18,7341
Румынский лей  18,2577
СДР  105,3686
Сингапурский доллар  53,6264
Таджикский сомони*  97,2881

Турецкая лира  25,6585
Узбекский сум***  27,1624
Украинская гривна*  30,0498
Фунт стерлингов  109,0094
Чешская крона*  30,6409
Шведская крона*  89,1434

Швейцарский франк  74,7053
Южноафриканский рэнд*  47,8116
Японская иена**  62,9990

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 02.02.16 

ЦИФРА

13
ТЫСЯЧ ДТП 
совершено за 11 месяцев 
2015 года водителями со стажем 
управления до двух лет. 
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Валерий Фокин: Еще Макиавелли 
сказал, что художник — это стихий-
ное бедствие для государства.
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Постановление Правительства 
Российской Федерации

от 28 января 2016 г. № 42 г. Москва
Об установлении с 1 февраля 2016 г. 

размера индексации выплат, пособий 
и компенсаций

В соответствии с частью 2 статьи 4 Федерального закона «О приоста-
новлении действия положений отдельных законодательных актов Россий-
ской Федерации в части порядка индексации окладов денежного содержа-
ния государственных гражданских служащих, военнослужащих и прирав-
ненных к ним лиц, должностных окладов судей, выплат, пособий и компен-
саций и признании утратившим силу Федерального закона «О приостанов-
лении действия части 11 статьи 50 Федерального закона «О государствен-
ной гражданской службе Российской Федерации» в связи с Федеральным 
законом «О федеральном бюджете на 2015 год и на плановый период 2016 
и 2017 годов» Правительство Российской Федерации постановляет:

1. Установить с 1 февраля 2016 г. размер индексации 1,07 для выплат, 
пособий и компенсаций, предусмотренных законодательными актами Рос-
сийской Федерации, указанными в части 1 статьи 4 Федерального закона 
«О приостановлении действия положений отдельных законодательных 
актов Российской Федерации в части порядка индексации окладов денежно-
го содержания государственных гражданских служащих, военнослужащих 
и приравненных к ним лиц, должностных окладов судей, выплат, пособий 
и компенсаций и признании утратившим силу Федерального закона «О при-
остановлении действия части 11 статьи 50 Федерального закона «О государ-
ственной гражданской службе Российской Федерации» в связи с Федераль-
ным законом «О федеральном бюджете на 2015 год и на плановый период 
2016 и 2017 годов».

2. Настоящее постановление вступает в силу с 1 февраля 2016 г.
Председатель Правительства Российской Федерации 

Д. Медведев

ПРАВО Верховный суд
разъяснит особенности
ареста предпринимателей

Камера
бизнес-класса

Владислав Куликов

ВЕРХОВНЫЙ суд России намерен в ближайшее время 
доработать постановление пленума о практике примене-
ния ареста, как обычного, так и домашнего, а также назна-
чения залога. Кроме того, пленум Верховного суда наме-
рен принять отдельное постановление об особенностях 
применения мер пресечения в отношении предпринима-
телей.

Сейчас к разработке разъяснений привлечено научное 
сообщество, а также практики. Предполагается, что но-
вые правовые позиции упростят применение домашнего 
ареста и залога. Пока суды недостаточно активно назнача-
ют альтернативные меры пресечения. Зато число арестов 
растет несколько лет подряд. В столичных следственных 
изоляторах даже возник перелимит, когда заключенных 
больше, чем предусмотрено нормативами.

По закону заключение под стражу должно быть край-
ней мерой, когда невозможно применить другие. Допу-
стим, человек опасен. Или может убежать. Однако на 
практике так получается, что исключительная мера ста-
новится самой распространенной. А залог и домашний 
арест все еще необычные вещи.

Как рассказал за-
меститель председа-
теля Верховного суда 
России Владимир Да-
выдов, за последние 
десять лет произош-
ло системное переос-
мысление вопросов 
применения мер пре-
сечения, однако они 
постоянно остаются 
в поле зрения. 

По его словам, 
в целом суды сегодня 
используют взве-
шенный подход при избрании меры пресечения, руковод-
ствуясь корректно нормами законодательства, разъясне-
ниями Конституционного и Верховного судов России. 
Большинство решений о заключении под стражу обосно-
ванны, считают в Верховном суде. Из 100 решений о за-
ключении под стражу обжалуется 15. Однако, если смо-
треть судебную статистику в абсолютных цифрах, альтер-
нативные меры пресечения (залог, домашний арест) при-
меняются судами не так часто, как хотелось бы. 

«Но специфика такова, что единичные ошибочные су-
дебные решения могут стать теми ложками дегтя в бочке 
меда, — сказал Владимир Давыдов. — Неправильный арест 
вызывает широкий общественный резонанс, и это спра-
ведливо. К сожалению, в судебной практике все еще име-
ют место случаи формального подхода. Такие случаи вы-
зывают широкий общественный резонанс и достаточно 
справедливые нарекания граждан».

Тревогу вызывает и рост числа решений по ходатайст-
вам о продлении срока содержания под стражей — их ко-
личество увеличилось с 98 до 207 тысяч. Во многих слу-
чаях длительное содержание под стражей может быть 
вызвано не объективными обстоятельствами, а волоки-
той при расследовании. Поэтому, кстати, в столичных 
СИЗО взяли за практику уведомлять правоохранитель-
ные органы о заключенных, к которым больше месяца 
не приходили следователи. Пусть руководство разберет-
ся, в чем причина: есть объективные обстоятельства или 
налицо волокита.

Довольно часто суды подходят к продлению формаль-
но, утверждают эксперты. При этом для решения вопроса 
о продлении нужны новые основания и более веские при-
чины, чем те, что были, когда назначался арест. В своем 
постановлении пленум Верховного суда указал, что, на-
пример, наличие у лица возможности воспрепятствовать 
производству по уголовному делу на начальных этапах 
предварительного расследования может служить основа-
нием для заключения обвиняемого под стражу. Но при 
продлении ареста суд должен уже проанализировать иные 
значимые обстоятельства: чего успело достичь следствие 
за это время, каковы результаты расследования или су-
дебного разбирательства. Необходимо изучить также 
личность обвиняемого, его поведение до и после задержа-
ния и другое. Иными словами, автоматически продлевать 
арест нельзя. На практике же так получается далеко не 
всегда, уверяют эксперты. 

Кроме того, как рассказал Владимир Давыдов, Вер-
ховный суд России намерен проанализировать случаи, 
когда заключенные под стражу освобождались решени-
ем следователя в течение нескольких дней. По его сло-
вам, уже отмечено 35 фактов, когда помещенные под 
стражу в СИЗО выходили на свободу по решению следо-
вателя в течение недели, — в Красноярском крае, Ростов-
ской области, Кабардино-Балкарской Республике. «Зна-
чит, не было и оснований заключать под стражу?» — за-
метил Давыдов. В Верховном суде изучат эти дела и сде-
лают выводы.

Предполагается, что новые разъяснения упростят ус-
ловия применения домашнего ареста. Например, не по-
требуется вызывать в суд собственника того жилья, в ко-
тором планирует находиться под домашним арестом об-
виняемый. В свою очередь советник Федеральной палаты 
адвокатов Евгений Рубинштейн заявил, что для измене-
ния ситуации нужна работа в сфере дисциплинарного за-
конодательства. «Судья не должен нести ответственность 
за то, что обвиняемый скрылся от следствия, — сказал он— 
Второй вопрос: нужно менять правосознание судей, 
но это очень долгий и трудный процесс».

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабинет министров продолжает оптимизацию расходов 
и верстает антикризисный план

Баланс с бюджетом
Владимир Кузьмин

П
ремьер-министр Дмитрий 
Медведев рассчитывает, 
что правительство найдет 

взвешенное решение при коррек-
тировке бюджета на текущий год.

Вчера глава правительства со-
брал совещание по мерам обеспе-
чения сбалансированности бюд-
жета 2016 года. На встречу позва-
ли не только вице-премьеров, но 
и министров, чтобы они лично оз-
вучили конкретные предложения 
по поводу того, как оптимизиро-
вать расходную часть бюджета и 
как увеличить доходную часть. 
До этого наполнение бюджета за 
счет приватизации обсуждали на 
встрече у президента. «С некото-
рыми из здесь присутствующих 
только что у президента говорили 
о приватизации, которая, в том 
числе, тоже преследует цель обес-
печения сбалансированности фе-
дерального бюджета», — отметил 
Медведев.

— Мы должны найти взвешен-
ное решение, которое позволит 

сохранить макроэкономическую 
стабильность, обеспечить выпол-
нение социальных обязательств, 
даже с учетом жестких бюджет-
ных ограничений, — заявил пре-
мьер.

С 1 февраля правительство 
проиндексировало пенсии на 4 
процента, среднегодовой размер 
страховой пенсии по старости в 
2016 году теперь составляет 13 
132 рубля. Кроме того, на 7 про-
центов увеличены социальные 
выплаты ветеранам, инвалидам, 
гражданам, подвергшимся ради-
ационному воздействию, отдель-
ным категориям льготников, а 
также ряд пособий на детей.

— Понятно, что это только 
часть задач решает, — сказал пред-
седатель правительства. — Как мы 
и договаривались в рамках наших 
дискуссий в правительстве и с Го-
сударственной Думой, мы к это-
му вопросу вернемся по итогам 
работы экономики за первые 
шесть месяцев текущего года.

Помимо социальных обяза-
тельств перед правительством 

стоят задачи по развитию эконо-
мики и, в частности, поддержке 
стратегически важных отраслей, 
имеющих высокий потенциал ро-
ста, производственных мощно-
стей, кадров. Как раз завтра Дмит-
рий Медведев планирует прове-
сти совещание, на котором обсу-
дят проект антикризисного плана 
на 2016 год. «Мы должны в резуль-
тате обсуждений выйти на форми-
рование новой версии плана дей-
ствий по обеспечению стабильно-
го социально-экономического 
развития», — заявил премьер.

Ряд решений по поддержке от-
дельных отраслей уже принят. 
Средства обещаны автомобиль-
ной промышленности, тран-
спортному и сельскохозяйствен-
ному машиностроению. «Естест-
венно, с учетом курса на импор-
тозамещение», — уточнил глава 
кабмина.

Медведев также сообщил, что 
утвердил создание трех террито-
рий опережающего развития. 
Они появятся в моногородах Гу-
ково в Ростовской области и На-

бережные Челны в Татарстане, 
где складывается серьезная ситу-
ация. «Для многих людей сущест-
вуют риски, связанные с трудоу-
стройством», — подчеркнул пре-

мьер-министр. Создание здесь 
ТОР направлено на диверсифика-
цию экономик моногородов и на 
повышение их инвестиционной 
привлекательности. 

ИНИЦИАТИВА 

Деятельность
коллекторов
хотят
урегулировать

ЗВОНКИ 
ПО ЗАКОНУ

Виталий Петров

ГОСУДАРСТВЕННАЯ Дума на-
мерена принять законопроект 
о коллекторских агентствах до 
конца февраля. Парламентарии 
считают нецелесообразным пол-
ностью запрещать такие органи-
зации, вместо этого они высту-
пают за то, чтобы ограничить их 
деятельность рамками правово-
го поля.

Свои соображения по поводу 
того, как защитить российских 
заемщиков от посягательств 
коллекторов, депутаты и сенато-
ры высказали вчера на пресс-
конференции в «Парламентской 
газете». В последнее время все 
чаще возникают ситуации, когда 
так называемые коллекторы уг-
рожают должникам и оказывают 
на них недопустимое психологи-
ческое давление. Последний слу-
чай в Ульяновске, когда коллек-
тор из-за долга заемщика в сорок 
тысяч рублей бросил в окно его 
дома бутылку с зажигательной 
смесью, шокировал всю страну. 
Тем не менее член Комитета 
 Совета Федерации по бюджету 
и финансовым рынкам Олег Ка-
заковцев высказался против то-
тального очернения действий 
коллекторов. «У нас есть доста-
точно крупные коллекторские 
агентства, которые много лет ра-
ботают с различными банками, 
включая Сбербанк и ВТБ, при-
чем работают достаточно успеш-
но», — подчеркнул он. 

Выступая против полного за-
прета коллекторских агентств, 
сенатор внес в Госдуму свой за-
конопроект, согласно которому 
коллекторской деятельностью 
может заниматься только юри-
дическое лицо с уставным капи-
талом не менее 30 миллионов ру-
блей. По мнению законодателя, 
это поможет «выдавить» с рынка 
недобросовестные компании, 
у которых нет необходимых ап-
паратно-программных средств 
и достаточного количества ква-
лифицированных сотрудников 
в штате. 

Свой законопроект в ни-
жнюю палату внесла и партия 
«Справедливая Россия». Глава 
Комитета Госдумы по экономи-
ческой политике, инновацион-
ному развитию и предпринима-
тельству, «справоросс» Анато-
лий Аксаков в целом поддержал 
предложения Казаковцева и от-
метил необходимость принятия 
кодекса о профессиональной де-
ятельности коллекторов. Кроме 
того, парламентарии убеждены, 
что надзор за деятельностью 
коллекторских служб обязан ве-
сти Центробанк, который, по их 
мнению, обладает необходимой 
для этого компетенцией. Он же 
должен составить официальный 
и единственно возможный ре-
естр коллекторских агентств, 
к которому должник всегда мо-
жет иметь доступ, чтобы точно 
знать, с кем он имеет дело — на-
стоящей организацией или мо-
шенниками, выдающими себя 
за коллекторов.

Последние как раз не попадут 
в этот перечень и могут навсегда 
утратить право заниматься кол-
лекторской деятельностью. 
«Те случаи, которые сейчас об-
суждаются, — это чистая «уго-
ловщина», которая никак не впи-
сывается в законодательство. 
 Такие методы, как конверты с че-
репами, роспись подъездов, под-
жоги квартир и все остальное, 
мы должны пресечь», — заявил 
Аксаков. Парламентарий также 
не исключил введения механиз-
ма дисквалификации для недо-
бросовестных коллекторов. 

Сейчас в Госдуме находится 
несколько законопроектов 
о коллекторской деятельности. 
В ближайшее время депутатам 
предстоит обобщить все идеи, 
изложенные в них, чтобы выйти 
на общий документ. «Я уверен, 
что в течение февраля мы смо-
жем одобрить законопроект 
и направить его президенту», — 
заверил Аксаков. Пока что через 
все документы красной нитью 
проходит предложение передать 
регулирование деятельности 
коллекторских агентств ЦБ. 

Кремль Владимир Путин поздравил Патриарха с днем интронизации

Шаг к единству 

Кира Латухина

В
чера президент провел 
сразу несколько встреч. 
С утра глава государст-
ва поздравил Патриар-
ха Московского и всея 

Руси Кирилла с днем интрони-
зации и поблагодарил его за раз-
витие церкви и укрепление един-
ства российского народа и обще-
ства.

«Благодарю вас за добрые сло-
ва и за то взаимодействие, кото-
рое осуществляется между Цер-
ковью и государственной влас-
тью», — ответил Патриарх. «Мы 
понимаем, как мы далеко уже 
продвинулись по пути этого за-
мечательного диалога, направ-
ленного на консолидацию наше-
го общества и на развитие всех 

сторон его жизни, особенно ду-
ховной и нравственной составля-
ющей жизни народа», — сказал он 
и  поблагодарил пре зидента 
«за самое активное и, может 
быть, самое важное участие».

«Вы недавно встречались со 
священнослужителями других 
наших церквей», — продолжил 

Владимир Путин. «Да, с главами 
церквей», — подтвердил Патри-
арх. «Православных», — уточнил 
президент. «Да, со всеми, за 
исключением трех, которые по 
разным причинам не могли прие-
хать. Это имело место в Женеве. 
Встреча была очень плодотвор-
ная. Не без трудностей, никогда 

эти встречи легко не проходят», — 
рассказал собеседник.

«Но, как говорят, на выходе 
в качестве результата мы имеем 
очень положительные документы, 
которые по настоянию Русской 
православной церкви опублико-
ваны, потому что критическое от-
ношение к предстоящему Всепра-
вославному собору, а именно это-
му был посвящен саммит, или, как 
мы говорим по-гречески, синак-
сис глав церквей, оно имело своей 
причиной закрытость процес-
са», — объяснил предстоятель 
РПЦ. «Мы все время протестовали 
и говорили, что это неправильно, 
что проекты документов нужно 
публиковать. Нужно иметь обрат-
ную связь с людьми, с верующи-
ми, и не только с духовенством, но 
и с мирянами, чтобы они могли 

комментировать эти документы. 
Но мы не были услышаны на той 
стадии», — заметил он. «Очень 
важно то, что в Женеве была до-
стигнута такая договоренность, 
все документы опубликованы, 
и страхи, конечно, исчезнут», — 
убежден Патриарх.

Были также найдены компро-
миссные и положительные для 
всех решения. «Поэтому, по ми-
лости Божьей, прошли через 
определенные испытания, но ре-
зультат хороший», — заключил 
предстоятель РПЦ.

«Слава богу. Это еще один шаг 
к укреплению единства право-
славия, что очень важно», — ска-
зал президент.

Глава государства поздравил 
Патриарха с особой датой 
в Кремле.

Акцент

 Владимир Путин
поблагодарил Патриарха 
за развитие Русской
православной церкви

Бывало, суд брал 
человека под арест, 
а следователь через 
неделю отпускал. 
Может, арест был 
и не нужен?

В Госдуме находит-
ся несколько зако-
нопроектов о кол-
лекторской дея-
тельности

Читайте также: Матвиенко 
потребовала приостановить 
деятельность коллекторов
www.rg.ru/art/1216702
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Кабмин держит курс на выполнение всех социальных обязательств.

МЕЖДУ ТЕМ

Вчера на совещании с чиновниками и главами крупных госкомпа-

ний в Кремле президент предложил обсудить планы правительст-

ва по приватизации на 2016 год.

«Этот процесс играет важную роль в изменении структуры рос-

сийской экономики и стимулирует приток частных инвестиций», 

— подчеркнул Владимир Путин и призвал определиться с конкрет-

ными параметрами приватизации, решить, какие пакеты акций 

компаний с госучастием могут быть проданы частным структу-

рам, а какие должны остаться в собственности государства.

Президент назвал несколько условий приватизации. Во-первых, 

все сделки должны строго соответствовать нормам и требовани-

ям закона, быть максимально прозрачными как для их участни-

ков, так и для общественности.

«В результате приватизации государство не должно потерять 

контроль над стратегически важными предприятиями», — преду-

предил Путин. «Контрольный пакет акций системообразующих 

компаний с госучастием нужно, во всяком случае сегодня, сохра-

нять в руках государства», — добавил он.

Реализация госимущества должна быть экономически оправда-

на, нужно учитывать конъюнктуру и тенденции рынка, находить 

«золотую середину». «Не должно быть продаж акций за бесце-

нок, по бросовой цене», — предостерег президент.

Больше внимания глава государства призвал уделить качеству 

инвесторов, их деловой репутации и опыту. Переход акций в част-

ные руки возможен только при наличии у покупателя стратегии 

развития приобретаемой компании.

«Новые владельцы приватизируемых активов должны находить-

ся в российской юрисдикции. Серые схемы, вывод активов в оф-

шоры, сокрытие собственников долей недопустимы», — преду-

предил президент. И, конечно, нужно, чтобы будущие инвесторы 

искали свои ресурсы либо кредитные ресурсы, но не привлекали 

их из госбанков.

«Для успешной приватизации принципиально важно, чтобы госу-

дарство четко понимало, что и кому продает. И какие последст-

вия это будет иметь для развития целых отраслей, да и всей эко-

номики», — подчеркнул глава государства. «Приватизация — это не 

только фискальная составляющая, это путь к структурным изме-

нениям в экономике. И нужно иметь в виду и то и другое. Только 

такой взвешенный подход позволит добиться эффективного ба-

ланса госучастия и частного капитала в экономике страны», — за-

ключил он.

Также глава государства подвел итоги четырехлетней работы 

Виктора Христенко на посту председателя Коллегии Евразий-

ской экономической комиссии. «Работа для нас очень важная, 

если не сказать фундаментальная — восстановление, укрепление 

исторических, экономических и социальных связей между таки-

ми республиками бывшего Союза, как Россия, Белоруссия, Ка-

захстан, затем еще две республики к нам присоединились — Ар-

мения и Кыргызстан. Это фундаментальные вещи нашего разви-

тия без всякого преувеличения», — заявил Путин. Президент по-

благодарил Христенко и предложил поговорить о том, где можно 

использовать его опыт и знания.

Христенко назвал четыре года деятельности комиссии «сверхак-

тивными и сверхнаполненными». Удалось выйти на функциони-

рование Евразийского экономического союза, который стал пол-

ноценной международной организацией, признанной ООН. 

Страны союза сталкиваются с серьезными внешними вызовами, 

которые отражаются на экономиках. Это требует консолидиро-

ванной позиции, оценки и принятия решений, которые миними-

зируют негативные последствия. «Наличие союза в такой непро-

стой обстановке — это, конечно, плюс, это возможность для пои-

ска новых источников роста наших экономик здесь, у нас вну-

три», — убежден Христенко.

В заключение президент обсудил с губернатором Никитой Белых 

ситуацию в Кировской области, похвалив успехи региона в сфере 

ЖКХ.
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БЕЗОПАСНОСТЬ Патрушев рассказал 
американским журналистам 
об отношениях России с НАТО

Чужие интересы 
стоит уважать

Иван Егоров

РОССИЯ открыта к развитию 
отношений с НАТО, однако пол-
ноценное сотрудничество невоз-
можно до тех пор, пока альянс не 
учитывает национальные инте-
ресы РФ и не выполняет свои об-
ещания, заявил секретарь Сове-
та Безопасности РФ Николай 
Патрушев в интервью агентству 
Ассошиэйтед Пресс.

— О каком доверии может 
идти речь? Вы сами видите, что 
НАТО обещает, но никаких об-
ещаний в отношении нашей 
страны не выполняет, не счита-
ется с нашими национальными 
интересами. Сворачивание же 
сотрудничества между Россией 
и НАТО по инициативе Брюсселя 
создает еще больший потенциал 
недоверия и роста напряженно-
сти, — сказал Патрушев.

Он напомнил, что когда 
НАТО принимала в свой альянс 
страны Восточной Европы, Рос-
сии было обещано, что на терри-
тории этих государств не будут 
размещаться военные базы и 
наступательное вооружение. На 
практике эти обещания не вы-
полняются, что идет вразрез с 
обязательствами альянса в со-
ответствии с актом о взаимных 
отношениях, сотрудничестве и 
безопасности между РФ и НАТО 
1997 года. При этом Патрушев 
подчеркнул, что Россия не наме-
рена втягиваться в упорно навя-
зываемую ей бессмысленную 
конфронтацию.

— Россия по-прежнему готова 
к развитию отношений с НАТО, 

но только при условии учета за-
конных интересов России и ува-
жения альянсом норм междуна-
родного права, — подчеркнул се-
кретарь Совбеза РФ.

В то же время, по его словам, 
успехи антитеррористической 
операции России в Сирии повы-
сили интерес НАТО к сотрудни-
честву с РФ в сфере борьбы с тер-
роризмом.

— Мы уже видим заинтересо-
ванность в совместной борьбе с 
терроризмом со стороны Фран-
ции, Великобритании, Герма-
нии, Италии и Североатлантиче-
ского альянса в целом. И на это 
есть объективные причины, свя-
занные, в том числе, с успешной 
реализацией антитеррористиче-
ской операции России в Сирии, — 
сказал Патрушев.

Он подчеркнул важность со-
блюдения норм международного 
права российской группировкой 
в Сирии, действующей по прось-
бе законных сирийских властей. 
И добавил, что зарубежным пар-
тнерам необходимо отказаться 
от предварительных условий в 
деле создания единого фронта 
борьбы с терроризмом. Что каса-
ется требований об уходе Баша-
ра Асада, то, по словам секрета-
ря российского Совбеза, прези-
денту Сирии можно давать раз-
ные оценки, однако настаивать 
на его немедленном уходе — не 
только политическая недально-
видность, но и открытое вмеша-
тельство в дела суверенного го-
сударства. 

Что касается ситуации на Ук-
раине, то, по мнению Патруше-
ва, ответственность за невы-
полнение минских договорен-
ностей лежит на властях Украи-
ны, отказывающихся прово-
дить конституционную рефор-
му и вести переговоры с Дон-
бассом, и на США. По его сло-
вам, повлиять на украинские 
власти в части выполнения под-
писанных решений способен 
Вашингтон, а не Германия и 
Франция, которые инициирова-
ли «нормандский формат» и ис-
кренне пытаются помочь в ре-
шении проблемы.

РЕШЕНИЕ Верховный суд 
отклонил жалобу 
экс-сенатора Пугачева

Счет арестован 

Владимир Полетаев

ВЧЕРА Верховный суд РФ рассмотрел жалобу основате-
ля Межпромбанка и экс-сенатора Сергея Пугачева на ре-
шения судов нижестоящих инстанций о взыскании с него 
75,6 миллиарда рублей. Все постановления по этому 
делу признаны правильными, и в пересмотре банкиру 
было отказано. Пугачев, напомним, сбежал от следствия 
и живет в Лондоне.

В жалобе приводятся 11 доводов о том, что решения 
арбитражей разных инстанций вынесены с существен-
ными нарушениями норм материального и процессуаль-
ного права. Это якобы повлияло на исход дела, и без 
устранения нарушений, считают адвокаты, невозможны 
восстановление и защита прав и законных интересов Пу-
гачева. По мнению адвокатов, суды не рассмотрели во-
прос о приостановлении производства по делу до окон-
чания расчетов с кредиторами Межпромбанка. В жалобе 
также утверждается, что суды основали свои выводы на 
документах, не приобщенных к материалам дела в каче-
стве доказательств.

В размещенном на сайте Верховного суда России 
определении говорится, что «нарушений норм матери-
ального и процессуального права, повлиявших на исход 
дела и являющихся достаточными основаниями для пе-
ресмотра судебных актов в кассационном порядке, суда-
ми не допущено».

Напомним, Арбитражный суд Москвы 30 ноября 2010 
года по заявлению Банка России признал несостоятель-
ным (банкротом) Международный промышленный банк. 
Суд назначил конкурсного управляющего. Представи-
тель временной администрации заявил тогда на заседа-
нии суда, что активы банка оцениваются в 62,2 миллиар-
да рублей, обязательства — в 92,82 миллиарда рублей.

В сентябре 2015 года Арбитражный суд Московского 
округа подтвердил решение судов нижестоящих инстан-
ций о взыскании с Пугачева солидарно с Мариной Илла-
рионовой, которая занимала должность заместителя гла-
вы банка в последние месяцы перед отзывом лицензии, 
75,6 миллиарда рублей. Тогда же суд подтвердил, что Пу-
гачев обязан вместе с бывшими председателями правле-
ния банка Александром Диденко и Алексеем Злобиным 
в равных долях вернуть еще 7,2 миллиарда рублей. 

Беглый банкир объявлен в международный розыск 
и заочно арестован. Между тем суд Лондона наложил 
на его финансовые активы арест. 

ПРАВО 
Военных полицейских 
обеспечат современными 
радиостанциями

Патруль вышел 
на связь

Юрий Гаврилов

В НЫНЕШНЕМ году для военных полицейских закупят 
новые радиостанции, с помощью которых армейские 
правоохранители во время совместных операций будут 
быстро взаимодействовать с коллегами из МВД, МЧС, 
следственных органов и других структур. Об этом сооб-
щил начальник Главного управления военной полиции 
Игорь Сидоркевич. 

— Планируется унифицировать средства связи и ис-
пользовать отечественные образцы, тем более что в на-
стоящее время разработаны радиостанции, которые не 
уступают по характеристикам импортным, а по многим 
показателям превосходят их, — уточнил генерал.

По его словам, новые средства связи будут работать 
на тех же волнах, которые используют федеральные си-

ловые ведомства. 
Этой техникой в Во-
оруженных силах 
планируют в первую 
очередь оснастить 
автотранспорт воен-
ной полиции. Кроме 
того, современными 
мобильными радио-
станциями обеспе-
чат патрули. А в во-
енных комендатурах 
установят стацио-
нарные комплексы 
связи. 

Если говорить в целом, то армейским правоохраните-
лям требуются три вида коммуникационной техники — 
носимые, возимые и стационарные. В военно-полицей-
ском главке корреспонденту «РГ» сказали, что одно из 
требований к такой аппаратуре связано с ее габаритами. 
«Вы же понимаете, что таскать на себе станцию длиной 
под метр никто не будет, — объяснили офицеры». — Если, 
к примеру, речь идет о работе пеших полицейских патру-
лей, то им необходимо иметь при себе компактные при-
боры связи.

Другое требование к аппаратуре: она должна рабо-
тать в аналоговом режиме и в «цифре». Это обусловле-
но тем, что в различных регионах России правоохрани-
тели используют разные стандарты связи. Поэтому во-
енным полицейским для проведения совместных с кол-
легами операций, скажем, по поимке дезертиров или 
при ликвидации последствий чрезвычайных ситуаций, 
нужны унифицированные радиостанции. В перспекти-
ве эта техника должна еще и сопрягаться с системой 
ГЛОНАСС. «Сейчас подобную аппаратуру выпускают 
многие, в том числе отечественные фирмы. Мы опреде-
лили тактико-технические задания к интересующим 
нас станциям связи. И поставщик будет выбран на кон-
курсной основе, — сообщили корреспонденту «РГ» в 
главке.

Помимо коммуникационной техники руководство 
армейских правоохранительных органов организует 
закупку для своих подразделений других спецсредств. 
В частности, нелетального оружия типа бесствольных 
пистолетов «Оса» БП-4С. А еще — наручников, резино-
вых палок, электрошокеров. Порядок централизован-
ного снабжения этим арсеналом военных полицейских 
сейчас прорабатывают в минобороны. Параллельно ор-
ганизовано обучение сотрудников военно-полицей-
ских структур правильному обращению со спецсредст-
вами.

Между тем 21 января правительство РФ приняло по-
становление, согласно которому весь служебный тран-
спорт военной полиции, в том числе «уазики», микроав-
тобусы «Каравелла» и другая колесная техника, будут 
оборудованы специальными светозвуковыми сигнала-
ми, на машины нанесут соответствующие опознаватель-
ные знаки и надписи.  

Халява навсегда
Это немного, резюми-
рует эксперт. Логично, 
по его мнению, что од-

новременно с «раздачей» части 
денег возникнет вопрос о прива-
тизации государственной соци-
альной инфраструктуры.

«Идеи появления в перспекти-
ве понятия обязательного дохода 
в России, безусловно, шаг вперед, 
но потребуют непростых ре-
форм», — заключает эксперт.

Впрочем, по словам, члена Ко-
митета Госдумы по промышлен-
ности Василия Швецова, в Рос-
сии уже не раз обсуждалась идея, 
чтобы часть природной ренты, то 
есть дохода от продажи богатей-
ших природных ресурсов — не-
фти, газа, леса, алмазов, минера-
лов, металлов и руд — переводить 
на лицевые счета россиян.

«Тем более сейчас идет речь о 
стимулировании покупатель-
ской способности российского 
населения в обязательной «при-
вязке» к развитию реальных сек-
торов отечественной экономи-
ки», — говорит Швецов.

Если сегодня, посчитал эк-
сперт, шесть триллионов рублей 
нефтегазовых доходов разделить 
на все население страны, то полу-
чится примерно по 600 долларов 
на человека в год (по курсу на 1 
февраля), включая младенцев. 
Правда, непонятно, чем платить 
за все остальное, если нефтегазо-
вые доходы «расстрелять» на 
обязательный фиксированный 
доход по методу Швейцарии.

Но оказывается, при правиль-
ной организации процесса все 
это не так страшно. И вполне ре-
ально. Понятно, что вряд ли сра-
зу можно перейти к такой форме 
стимулирования потребитель-
ской активности отечественных 
товаров через лицевые счета гра-
ждан. Это вопрос дополнитель-
ных дискуссий и совершенно 
иных механизмов формирования 
бюджетной кубышки государст-
ва и доходов граждан.

Однако, по мнению эксперта, 
способ может подстегнуть разви-

тие истинного импортозамеще-
ния вместо замещения импорте-
ров, которое сегодня наблюдает-
ся в России. «Развитие внутрен-
него спроса в тех или иных отра-
слях экономики будут регулиро-
вать сами граждане, оплачивая 
со своих лицевых счетов отечест-
венные продукты, товары и услу-
ги», — говорит эксперт. Директор 
Центра научной политической 
мысли и идеологии Степан Су-

лакшин поясняет, что социализи-
рованная форма кооперации го-
сударства и общества — это буду-
щее человечества. Но механизмы 
достижения разные. В Арабских 
Эмиратах, напоминает он, на 
счет каждого родившегося гра-
жданина этой страны зачисляет-
ся часть от экспорта природных 
ресурсов в качестве доли обще-
народного богатства.

В России термин безусловный 
доход на самом деле может озна-
чать создание общественных фон-
дов потребления, когда прибавоч-
ная стоимость в масштабах стра-
ны через дотации достается всему 
населению, а не собственникам, 
как сейчас, которые сегодня в Рос-
сии потребляют львиную долю 
всех богатств. «Есть разные меха-
низмы, помимо личных лицевых 
счетов, как создавать и расходо-
вать общественные фонды потре-
бления», — говорит Сулакшин.

А вот для заместителя дирек-
тора Института социально-эко-
номических проблем народона-
селения РАН Иосифа Дискина, 
пример Швейцарии и наметив-
шаяся на этом фоне в России ди-
скуссия, имеет демотивирующее 
воздействие. «Идея безусловного 
дохода для всех и для каждого — 
это путь плодить бездельников», 
— говорит Дискин. Представим, 
что нефть в России стоит 400 дол-
ларов за баррель и часть ренты 
получают граждане. Это без-
нравственно», — продолжает он.

Помогать надо действительно 
нуждающимся, кто в силу физи-
ческих недостатков или обстоя-
тельств не может себя обеспечи-

вать трудом. Мысль о том, что 
люди без стимулов к труду, а эти 
стимулы в первую очередь зар-
плата, будут готовы упорно рабо-
тать — миф.  И это нанесет Европе 
такой же вред, как и ее открытые 
границы для мигрантов. Доказа-
но, что от бесплатного или  урав-
нительного труда падает произ-
водительность труда, а без ее ро-
ста страны ждут национальные 
катастрофы.,  Что касается Швей-
царии, то новация обойдется каз-
не в 208 миллиардов франков в 
год. 150 миллиардов возьмут из 
налогов, остальное — из фондов 
социального страхования. 

Всем швейцарцам хотят выплачивать по 2 тысячи евро в месяц. Это соцподдержка от государства. Хочешь — кофе покупай или копи на старость.

Ответственность 
за невыполнение 
минских договорен-
ностей лежит 
на властях Украины 
и США

Новые радиостанции 
военных полицей-
ских будут работать 
как в аналоговом 
режиме, 
так и в «цифре» 

ДОСЬЕ «РГ»

Каждому гражданину Кувейта выплачивается с первого 

дня рождения пособие в размере 200 долларов до дости-

жения им возраста 26 лет. Далее выплаты увеличивают-

ся: молодые семейные пары получают в подарок от госу-

дарства 250 тысяч долларов. Старость у кувейтцев также 

обеспечена благодаря пенсии, размер которой не может 

быть меньше трех тысяч долларов, а также солидных де-

нежных подарков от государства на юбилейные даты: на-

пример, на 50-летие мужчины получают по пять тысяч 

долларов. Женщины также защищены: в случае развода 

им полагается пособие в размере 1,4 тысячи долларов.

Примерно такие же блага есть и у граждан Катара. Госу-

дарство обеспечивает их социальными выплатами в раз-

мере почти в две тысячи долларов, что позволяет им не 

работать. Однако, несмотря на это, процент безработицы 

там весьма низкий, так как у работающих катарцев зар-

платы и выплаты от государства в несколько раз выше по-

собий.

В ОАЭ действует закон от 2012 года относительно по-

собий для граждан ОАЭ в Дубае. Закон обуславливает 

 предоставление социальной помощи эмиратским 

 семьям.

Социальная помощь включает в себя финансовую под-

держку в размере не менее тысячи долларов, беспроцен-

тные банковские займы и временную аренду жилья.

Повезло и гражданам Норвегии. На личный счет каждого 

норвежца поступают отчисления от полученной государ-

ством и компаниями прибыли нефтяных доходов. На се-

годняшний день каждый норвежец имеет на своем счету 

100 000 долларов таких доходов. Кроме того, на каждого 

ребенка норвежские семьи получают не менее 3 тысяч 

долларов доходов от налога на прибыль. В Финляндии 

также есть социальные выплаты в размере трех тысяч 

евро для новорожденных граждан Суоми.

Подготовила Надежда Ермолаева
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Акцент

 На социальные льготы 
государства тратят до 30% ВВП

Публикацию комментирует 
Андрей Милехин
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О ЧЕМ ГОВОРЯТ Эксперты: 
работникам нужно 
поучаствовать 
в пенсионных взносах

Два процента 
на старость

Марина Гусенко

ВОПРОС введения соплатежей россиян во внебюд-
жетные фонды властями страны не обсуждается. Об 
этом заявил журналистам министр экономического 
развития России Алексей Улюкаев. 

«Я  знаю, что есть идеи такого рода, но никакого об-
суждения в правительстве нет», — сказал он. Вопрос 
возник из-за дискуссии, развернутой в СМИ и социаль-
ных сетях после сообщения о том, что минэкономраз-
вития, минтруду и минфину дано поручение прорабо-
тать варианты пополнения социальных фондов, в том 
числе возможность введения дополнительного сбора с 
работающих россиян в Пенсионный фонд в размере 
двух процентов от зарплаты, а также — увеличения  сбо-
ров с работодателей, например, с сумм, превышающих 
предельную величину годовой зарплаты, с которой 
взимаются страховые платежи (796 тыс. рублей). 

В министерстве труда «РГ» отказались комментиро-
вать данную информацию. А эксперты по-разному оце-
нивают  инициативы. По мнению доцента департамен-
та финансов НИУ ВШЭ Сергея Бровко, введение сопла-
тежа не повысит нагрузку на работодателей, а работ-
ники не сильно почувствуют уменьшение зарплаты — 
два процента не так много. Мера поможет пенсионной 
системе», — считает он.  Впрочем, стоит говорить не об 
универсальной цифре в два процента, а о дифференци-
рованной ставке, чтобы самые бедные люди платили 
минимум, а богатые делали взносы побольше. С точки 
зрения члена Общественной палаты Елены Тополевой-
Солдуновой, согласно опросам, люди с пониманием от-
носятся к экономическим проблемам в стране. Но до-
верие не безгранично. Часто меняющиеся правила 
игры, особенно в пенсионной сфере, его подрывают. И 
прежде чем вводить подобные меры, необходимо тща-
тельно обсудить их с экспертами и населением. 

СВЯЗЬ Абонентам 
предложат участвовать 
в аукционах

Минкомсвязь 
выкинуло номер 

Татьяна Шадрина

АБОНЕНТАМ предложат покупать «красивые» номера 
на торгах наравне с операторами. Выставлять номера на 
аукцион предлагает минкомсвязь.

Уведомление о планах по корректировке Закона «О 
связи» опубликовано на официальном сайте проектов 
нормативных правовых актов.

Сотовые компании пока еще привлекают абонентов 
«красивыми» номерами. Те номера, которые трудно за-
помнить клиентам, практически не дают. Они лежат про 
запас. В минкомсвязи считают такое использование но-
мерного ресурса неэффективным, ведь из огромного чи-
сла наборов цифр (в диапазонах крупной нумерации) 
выбраны только единичные «красивые» номера, конста-
тируют в ведомстве. Операторов даже не пугает, что че-
рез два года номера-молчуны могут быть отняты за «ча-
стичное неиспользование». Почему? Да потому, что пока 
в законодательстве нет точного определения понятия 
«частичное неиспользование нумерации». 

Да и проконтролировать, насколько брали тот или 
иной номер в пользование (для разговоров), очень труд-
но. Решить эти проблемы помогут поправки в Закон «О 
связи», которые сейчас начало разрабатывать мини-
стерство. Чтобы минимизировать «серые» продажи, в 
ведомстве предлагают создать государственную инфор-
мационную систему для ведения учета выделенных и ис-
пользованных ресурсов нумерации (ГИС «Нумерация»). 
Ее можно будет использовать как площадку для подачи 
заявок на аукцион на «красивые» номера. Порядок про-
ведения аукционов будет прописан отдельным приказом 
минкомсвязи. Через ГИС «Нумерация» будут отслежи-
вать судьбу проданных на аукционе и других сотовых но-
меров. За номера, которые не будут использоваться бо-
лее двух лет, операторов обяжут платить пошлину или 
штраф. Эту плату за «молчунов», как и деньги, выручен-
ные с торгов, направят в федеральный бюджет. 

КЛИМАТ 
Наступивший 
год может 
стать самым 
жарким 
на Земле 

ИГРЫ 
МАЛЫША 

Юрий Медведев

МИР оказался на пороге очеред-
ного скачка глобального поте-
пления, утверждают ученые Ме-
теорологический службы Вели-
кобритании. Названы и главные 
виновники: человек, ответствен-
ный за продолжающийся рост 
выбросов парниковых газов, и 
природа, периодически поро-
ждающая феномен Эль-Ниньо. 

Ученые обращают внимание, 
что за последние 30 лет рост вы-
бросов парниковых газов и тем-
пературы на Земле идут син-
хронно. А последние 9 из 10 са-
мых жарких лет наблюдаются 
как раз в нашем тысячелетии. То 
есть вина человека за глобальное 
потепление очевидна. Кстати, за 
135 лет концентрация парнико-
вых газов в атмосфере планеты 
увеличилась вдвое. 

С начала постоянных наблю-
дений за климатом в 1880 году 
все чаще фиксируются темпера-
турные «выбросы», а высокие 
среднегодовые температуры 
сейчас следуют друг за другом: в 
1995, 1997, 1998, 2005, 2010, 
2014 и 2015 годах. Новый ре-
корд, по прогнозам британских 
ученых, установит и наступив-
ший 2016 год. Причем средняя 
температура на планете может 
даже оказаться выше, чем в пре-
дыдущие годы. Дело в том, что в 
игру вступит феномен Эль-
Ниньо (в переводе с испанского 
— малыш). Это периодические 
колебания температуры в эква-

ториальной части Тихого океа-
на, которые оказывают огром-
ное влияние на формирование 
мирового климата. Именно в на-
стоящее время «малыш» разыг-
рался не на шутку, вызвав ано-
мальный рост температуры Ти-
хого океана. 

По мнению британских уче-
ных, сумма этих двух климати-
ческих факторов приведет к оче-
редным температурным рекор-
дам на планете. И хотя не все спе-
циалисты согласны с таким сце-
нарием, но в одном они едино-
душны: климат на планете ста-
новится все более «капризным». 
Лето — более холодным, а зима — 
более теплой. И эта тенденция, 
которая началась в начале века, 
будет только усиливаться. Таким 
странным образом проявляет 
себя глобальное потепление. 

Сегодня климатологи рисуют 
самые тревожные сценарии, к 
которым может привести рост 
температуры на планете. Это, в 
частности, таяние льдов в Арк-
тике и Антарктике, засухи на ог-
ромных территориях многих 
стран, эпидемии опасных болез-
ней. А главное — затопление оке-
анских побережий и прежде все-
го многих крупнейших городов 
мира, таких как Лос-Анджелес, 
Рио-де-Жанейро, Токио, Санкт-
Петербург, Буэнос-Айрес и т.д. 
Словом, климат звонит в коло-
кол, предупреждая о грядущих 
катаклизмах. Ответом землян 
должны стать обязательства 
всех стран сократить выбросы. О 
чем после бурных споров уда-
лось им договориться на завер-
шившейся Конференции по кли-
мату ООН, которая прошла в Па-
риже. В итоге рост средней тем-
пературы на планете не должен к 
середине этого века превысить 
+2 градуса по Цельсию. 

Для того чтобы улучшить точ-
ность прогнозов, исследователи 
со всего мира модифицируют 
уже использующуюся систему 
дрейфующих буев-измерителей 
«Арго». Сейчас посредством ее 
можно определить степень соле-
ности и температуру воды на 
глубине до 2 тысяч метров. По-
сле модификации это значение 
увеличится до пяти тысяч ме-
тров, что поможет исследовате-
лям делать более точные пред-
сказания.

ЦИФРА
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из десяти самых жарких на Земле 
наблюдаются в нашем тысячеле-
тии. 

Туризм Болгария и Румыния обещают россиянам облегченные визы

Не заграница 
Алена Узбекова 

Д
ети до 16 лет, приезжа-
ющие из России на ор-
ганизованный отдых в 
Болгарию, будут полу-
чать бесплатные визы, 

заявила министр туризма этой 
страны Николина Ангелкова.

«Параллельно мы продолжа-
ем работать с МИД Болгарии по 
расширению круга визовых 
преференций и на другие соци-
альные группы», — цитирует Ан-
гелкову пресс-служба турве-
домства. На черноморском по-
бережье Болгарии есть много 
детских здравниц, однако рань-
ше с организацией такого отды-
ха было связано много формаль-
ностей, в том числе и визовых.

 Хотя есть и плюсы. Для того 
чтобы получить визу в Болгарию, 
не надо проходить процедуру би-
ометрии — сдавать отпечатки 
пальцев. Кроме того, туда могут 
въезжать граждане, имеющие 
действующие шенгенские визы.  

Те же визовые правила — и в 
отношении Румынии. Страна в 

этом году тоже активно выходит 
на российский рынок, рассказа-
ли «РГ» в Ассоциации туропера-
торов России (АТОР). И посколь-
ку Румыния, как Болгария и Хор-
ватия, является членом ЕС, но не 
входит в зону Шенгена, если у на-
шего туриста есть двукратная 
или многократная виза в Болга-
рию или Хорватию, по ней он мо-
жет въехать в Румынию. 

Дни нахождения в Румынии у 
обладателей шенгенских виз не 
вычитаются из общего количест-
ва дней, которые они могут про-
вести в Шенгенской зоне. Еще 
одно из преимуществ: аккреди-
тованные туркомпании могут 
оформлять визы в Румынию для 
российских путешественников 
по доверенности, то есть тури-
стам не надо лично являться в 
диппредставительства. 

«Однако при выборе страны 
одним из главных факторов оста-
ется цена, — отметила в беседе с 
«Российской газетой» исполни-
тельный директор Ассоциации 
туроператоров России Майя Ло-
мидзе. — Недавно мы проводили 
встречу с представителями ру-
мынского турбизнеса, на кото-
рой отметили, что туры будут во-

стребованы при средней стоимо-
сти в 500—600 евро на человека в 
неделю. Более дорогой отдых 
проблематичен из-за высокого 
курса евро для россиян». 

Еще один существенный фак-
тор, влияющий на турпоток, — до-
ступный перелет. В данный мо-
мент из России выполняются 
прямые рейсы в Бухарест. Кроме 
того, есть прямые и чартерные 
рейсы в Болгарию, в частности, в 
Варну и Бургас, рассказала Майя 
Ломидзе. Комфортные перелеты 
в соседние Венгрию и Сербию. 

По оценкам некоторых эк-
спертов, регионы Восточной Ев-
ропы в ближайшее время будут 
все активнее завоевывать рос-
сийский рынок в силу географи-
ческой близости и сравнительно 
невысокой стоимости отдыха. 
Многие из стран Восточной Ев-
ропы сохранили свою валюту, и 
отдых там не так чувствителен 
для россиян с учетом нынешнего 
высокого курса евро.

Но от поездок на запад наши 
туристы тоже не откажутся. Са-
мыми популярными направлени-

ями в этом году могут стать Ита-
лия и Испания, прогнозируют эк-
сперты. Так, поездки россиян в 
январе и забронированные туры 
на февраль 2016 года показыва-
ют небольшое восстановление 
турпотока в Испанию, отметили 
в АТОР. 

Основные ставки российский 
турбизнес, работающий в выезд-
ном сегменте, пока делает на Ка-
талонию. Летние продажи уже 
открыли, бронирование идет. 
Кроме того, формируются туры 
по столь любимой россиянами 
системе «все включено». 

Конкурентами Испании и 
Италии в этом году будут Греция 
и особенно Кипр, где действует 
про-виза. Получить разрешение 
на въезд по такой системе можно, 
отправив электронную заявку 
напрямую в консульский отдел. 
После этого приходит разреше-
ние-виза, которое нужно распе-
чатать и взять с собой.  

Вот такими сувенирами может порадовать Румыния: перед вами граф Дракула в разных вариантах.

Акцент

 Помимо цены тура одним 
из важных условий выбора 
страны для отдыха становится 
простота получения визы

Как изменится география 
поездок российских 
туристов в этом году — 
узнайте подробности 
на сайте
www.rg.ru/art/1215225

Климат на планете 
становится все 
более «капризным» 

ТОРГИ У фондового рынка России в феврале 
есть шанс заявить о своих успехах

С металлом в голосе

Сергей Куликов

А
налитики фондового рын-
ка уже окрестили январь  
2016 года «черным». Тако-

го крутого падения ведущих фон-
довых индексов по всему миру не 
было лет семь. Чего же после та-
кого старта ждать от февраля? 

Мнения опрошенных «Рос-
сийской газетой» экспертов по 
поводу развития ситуации разде-
лились. 

Профессор кафедры фондово-
го рынка и рынка инвестиций 
НИУ «Высшая школа экономи-
ки» Александр Абрамов полагает, 
что февраль внесет  оптимизма в 
настроения игроков и ощущение 
стабилизации. «Думаю, что руко-
водство Федеральной резервной 
системы (ФРС) США не будет то-
ропиться с повышением процен-
тной ставки, что добавит ликвид-
ности и доходности на рынке, — 
полагает он.  Впрочем, как отме-
чает Абрамов, многое будет зави-
сеть от мировых нефтяных цен, 
которые пока находятся на мини-
мумах. В свою очередь доцент ка-
федры «Фондовые рынки и фи-
нансовый инжиниринг» Россий-
ской академии народного хозяй-
ства и госслужбы (РАНХиГС) Ва-
силий Якимкин призывает ра-
дужных планов на февраль не 
строить. 

Наступивший месяц мало бу-
дет отличаться от января и на 
рынках продолжится снижение 
котировок, уверен он. Причем, 
это касается практически всех 
мировых бирж. Китай, США, Ев-
ропа, Япония могут потерять до 
10 процентов от нынешних уров-
ней. «Инвесторы продолжат свое 
бегство от рисков, перекладыва-
ясь в более надежные инструмен-
ты, — считает Якимкин. — Падение 

на рынках может ускориться, 
если ФРС вдруг озвучит планы по 
повышению ставки, скажем, в 
марте. 

Нефть тоже сыграет не послед-
нюю роль. И если произойдет си-
туация, когда котировки за бар-
рель поднимутся выше 36 долла-
ров, то российские бумаги будут 
разлетаться как горячие пирож-
ки, говорит Якимкин. В этом слу-
чае отечественный фондовый ры-
нок может подняться. Наиболь-
шим спросом будут тогда пользо-
ваться акции российского сырье-

вого сектора, которые сейчас по-
прежнему недооценены. Затем — 
акции компаний транспортеров 
сырья. Можно ждать спроса на бу-
маги металлургов.  Но точный 
прогноз здесь делать никто не бе-
рется.  Пока первый день торгов в 
феврале принес разочарование. 
Индексы дружно падали. Индекс 
промпроизводства в Китае упал 
до минимума -49,4 процента. 

Следите за динамикой 
курса валют на сайте
www.rg.ru/sujet/3477

КОНТРОЛЬ Роскомнадзор начнет 
проверку СМИ, которые имеют 
иностранный капитал

Остались в доле

Татьяна Шадрина

ДО1 ФЕВРАЛЯ все СМИ долж-
ны были отправить в Роскомнад-
зор свои отчеты о сокращении 
доли иностранного капитала до 
20 процентов. Две недели ведом-
ство будет их проверять.

После 15 февраля Роскомнад-
зор уже может начать внеплано-
вые проверки по нарушениям, 
которые он найдет в поданных 
СМИ в его адрес документах.

Что касается графика плано-
вых проверок СМИ по участию 
иностранцев в их капитале, то 
они будет еще согласовываться с 
прокуратурой. Только после это-
го он будет составлен в итоговой 
редакции, отметили «РГ» в служ-
бе. То есть пока неизвестно, в ка-
кую из редакций придут в этом 
году. В общем плане проверок, 
который составило ведомство в 
январе, пункта проверки СМИ на 
предмет наличия иностранного 
капитала пока нет.

Большинство крупных медиа-
холдингов выполнили требова-
ния закона либо сейчас доделы-
вают документы, отметили «РГ» 
в Роскомнадзоре.

Со многими СМИ еще в прош-

лом году велись консультации о 
выполнении этой буквы закона. 
И в редакциях знают о требова-
ниях, которые в нем прописаны о 
доле зарубежного капитала. На 
29 января 2016 года в реестре 
СМИ были данные о 83 тысячах 
682 редакциях. Скорее всего их 
число особо не изменится.

С 1 января, напомним, всту-
пают силу поправки в Закон «О 
СМИ», по которым доля ино-
странного участия в уставном ка-
питале редакции не может со-
ставлять более 20 процентов. В 
противном случае СМИ лишат 
права на вещание, выхода в эфир 
и в печать. Документы о соблюде-
нии этих условий должны быть 
переданы в Роскомнадзор.

До конца 2015 года доля ино-
странного капитала в отечествен-
ных СМИ могла быть 50 процен-
тов. СМИ на подготовку и перевод 
активов дали достаточно време-
ни. Закон был подписан прези-
дентом 14 октября 2014 года.

«Мы будем смотреть, как 
СМИ работают. Если будет пода-
ча тенденциозной информации, 
которая не соответствует дейст-
вительности, мы начнем разби-
раться с каждым случаем уча-
стия иностранного капитала в 
СМИ», — пообещал руководитель 
Роскомнадзора Жаров.

Если зависимость от ино-
странцев останется, то можно 
считать, что это будет мнимая 
сделка. Такого мнения придержи-
вается и Роскомнадзор, и Феде-
ральная антимонопольная служ-
ба», — сказал ранее «Российской 
газете» глава Александр Жаров.

Как изменится жизнь 
россиян в феврале
www.rg.ru/sujet/5637

До конца 2015 года 
доля иностранного 
капитала в СМИ 
могла быть 50 
процентов. Сейчас — 
не больше 20
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Акцент

 Все фондовые рынки стран 
с сырьевой экономикой будут 
активно реагировать на дви-
жение нефтяных котировок

РЕЙТИНГ  В топ-500 дорогих 
брендов планеты попали 
четыре российских 
компании 

Самые-самые 

Александра Воздвиженская 

В ТОП-500 самых дорогих брендов мира, составляемый 
консалтинговым агентством BrandFinance, в 2016 году 
попали только четыре российские компании — Сбер-
банк, ЛУКОЙЛ, «Газпром» и МТС. 

 Рейтинг 2016 года недосчитался двух отечественных 
компаний, которые были в рейтинге топовых брендов в 
2015 году, — это ритейлерская сеть «Магнит» и оператор 
мобильной связи «Мегафон». Лидером падения стала го-
скомпания «Газпром», которая в рейтинге упала сразу 
на 187 позиций и заняла 299-е место, МТС упала с 390-й 
позиции на 437-ю, Сбербанк опустился с 147-го места на 
205-е. Рост продемонстрировал только ЛУКОЙЛ, кото-
рый за год поднялся с 245-го места на 230-е. 

Чемпионом рейтинга стала Apple — компания сохра-
нила позицию 2015 года. Стоимость ее бренда оценена 
почти в 146 миллиардов долларов. На втором месте — 
Google со стоимостью бренда более 94 миллиардов дол-
ларов, в тройке сильнейших Samsung, чье название оце-
нено в 83 миллиарда. В первую двадцатку попали тран-
снациональные корпорации — Coca-Cola (17-е место), ре-
сторанная сеть McDonald’s (12-е место), автоконцерны 
BMW и Toyota (16-я и 11-я строчки соответственно), а 
также Сельскохозяйственный банк Китая (20-е место). 
Самым влиятельным брендом, по мнению BrandFinance, 
является бренд компании Disney в 31 миллиард долла-
ров. Решение Brand Finance в первую очередь связано с 
выходом седьмого эпизода фильма «Звездные войны».
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ПРЕССА  Стартовала 
льготная подписка 
на «Российскую газету»

Новости 
по старым ценам

Татьяна Шадрина

В РОССИИ стартовала досрочная подписная кампания 
на газеты и журналы на второе полугодие. До 31 марта 
включительно можно выписать «Российскую газету» по 
цене 2015 года.

Предложением о льготной стоимости смогут восполь-
зоваться не только те, кто решил оформить подписку в 
почтовом отделении, но и те, кто это сделает онлайн на 
сайте podpiska.pochta.ru. 

Это дает возможность читателям выписать газету 
своим родственникам и близким, которые находятся в 
другом городе, а также выбрать самую приемлемую 
цену. Дело в том, что почтовые отделения и сайт связаны 
с единой автоматизированной системой подписки, через 
которую можно найти наименьшую цену издания по ка-
талогам всех подписных агентств.

Новые интернет-сервисы сделают подписку на СМИ 
не только более доступной по стоимости, но и более 
удобной с точки зрения ее оформления, уверена заме-
ститель главы по почтовому бизнесу «Почты России» 
Инесса Галактионова.

На сайте «Российской газеты» http://www.rg.ru/subs/ 
также есть возможность самостоятельно выписать газе-
ту и журнал «Родина». Оплатить услугу «в один клик» с 
помощью банковской карты без комиссии можно и на 
почтовом ресурсе и на сайте нашей газеты.

По вопросам подписки на печатные издания «РГ» 
можно звонить по будним дням по телефону: 8 (800) 100-
11-13. Звонки из всех регионов России бесплатные.

АРМИЯ Военные 
арктической бригады 
пересели в нарты

Оленей послали 
в разведку

Юрий Гаврилов

НЕОБЫЧНЫЙ вид транспорта начали осваивать раз-
ведчики 80-й отдельной арктической мотострелковой 
бригады из заполярного поселка Алакуртти.

Специально для них в оленеводческом хозяйстве по-
селка Ловозеро под Мурманском устроили ознакоми-
тельные занятия по управлению оленьими и собачьими 
упряжками. В пресс-службе Северного флота корреспон-
денту «РГ» рассказали, что вводить в штат бригады жи-
вотных никто не собирается. Однако специфика службы 
в Арктике продиктовала необходимость освоения воен-
ными, в первую очередь разведчиками, несвойственного 
для армии способа передвижения по заснеженной тун-
дре и ледяным торосам. 

За Полярным кругом немало мест, где трудно исполь-
зовать даже имеющуюся в бригаде «морозоустойчивую» 
технику, в частности, двухзвенные тягачи повышенной 
проходимости ДТ-10ПМ «Витязь», армейские квадроци-
клы АМ-1 и снегоходы А-1. А арктические мотострелки 
должны быть готовы к действиям в любых условиях. Вот 
тут-то им и пригодятся навыки управления оленьими и 
собачьими упряжками. А еще — умение строить на 30-гра-
дусном морозе традиционные жилища народов Севера. 

Этому солдат и офицеров бригады тоже учат коренные 
обитатели здешних мест. Инструкторы из них получились 
не только опытные, но и весьма требовательные. Иначе в 
Арктике нельзя: от соблюдения правил выживания в За-
полярье в прямом смысле слова зависит жизнь человека.

Надо сказать, что использование домашних живот-
ных в Вооруженных силах России практикуется весьма 
успешно. 

К примеру,в дислоцированных на Северном Кавказе 
двух горных мотострелковых бригадах военные уже не-
сколько лет привлекают местных лошадей к перевозке 
по ущельям оружия, боеприпасов и других грузов. Пона-
чалу с этой целью командование Южного военного окру-
га закупило ослов и мулов. Но достаточно выносливые 
копытные, к сожалению, оказались с упрямым норовом, 
и их заменили лошадьми.

У специально тренированных северных оленей и со-
бак характер, в общем-то, покладистый. Поэтому про-
блем с управлением упряжками у солдат и офицеров ар-
ктической бригады быть не должно.

РЕШЕНИЕ Арест президента Внешпромбанка, обвиняемой в мошенничестве, 
признан законным

Миллионы не оставили следов
Иван Егоров

М
осгорсуд вчера признал 
законным арест прези-
дента Внешпромбанка 

Ларисы Маркус, обвиняемой в 
хищении средств банка на почти 
миллиард рублей.

Таким образом, суд отклонил 
апелляционную жалобу адвока-
тов Маркус.

— Постановление Тверского 
суда оставить без изменения 
жалобу защиты без удовлетво-
рения, — огласила решение су-
дья.

Защита в своей апелляцион-
ной жалобе просила отменить 
решение суда первой инстанции 
и избрать в отношении своей 
подзащитной меру пресечения, 
не связанную с содержанием 
под стражей.

Защита утверждала, что их 
клиентка является порядочным 
и добросовестным человеком и 

не собирается скрываться от 
следствия. Адвокаты, в частно-
сти, предоставили характери-
стики, в одной из которых ут-
верждалось, что Маркус «прояв-
ляла особую скромность и до-
броту, жертвуя средства на бла-
готворительность».

Прокурор и следователь про-
сили суд отклонить жалобу на 
арест, мотивируя свою просьбу 
тем, что, находясь на свободе, 
обвиняемая может воспользо-

ваться похищенными средства-
ми.

По данным следствия, Лари-
са Маркус, являясь президентом 
банка, совместно с неустанов-
ленными лицами создала орга-
низованную преступную груп-
пу с целью хищения средств 
банка.

Как считают следователи, 
участники группы выдавали 
кредиты подконтрольным им 
организациям без намерения их 

возврата. Сумма ущерба соста-
вила 932 миллиона 610 тысяч 
рублей, и как подчеркнул в суде 
представитель следствия — ме-
стонахождение похищенного 
имущества не установлено. 

Следственный департамент 
МВД 18 декабря 2015 года воз-
будил уголовное дело по ч. 4 
ст.159 о мошенничестве, после 
чего Тверской районный суд 
санкционировал арест Маркус 
до 18 февраля.

Ранее сообщалось, что Банк 
России 18 декабря назначил 
временную администрацию по 
управлению Внешпромбанком, 
который входил в ТОП-40 рос-
сийских банков,  сроком на 
шесть месяцев.

Это решение было принято в 
связи со снижением собствен-
ных средств (капитала) банка по 
сравнению с их максимальной 
величиной, более чем на 30 про-
центов при одновременном на-

рушении одного из обязатель-
ных нормативов, установленных 
Банком России. Полномочия ак-
ционеров, связанные с участием 
в уставном капитале и органов 
управления Внешпромбанком, 
были приостановлены. С 22 де-
кабря ЦБ ввел мораторий сро-
ком на три месяца на удовлетво-
рение требований кредиторов 
Внешпромбанка. Однако уже 21 
января ЦБ РФ отозвал лицензию 
у кредитной организации. Согла-
сно официальному сообщению 
регулятора: «Банк России сов-
местно с АСВ в ходе работы вре-
менной администрации «выявил 
масштабные операции, указыва-
ющие на вывод активов из банка. 
Действия, связанные с выводом 
активов, как можно предполо-
жить, осуществлялись прежним 
руководством и лицами, контр-
олирующими банк». Что касает-
ся Маркус, то ей может грозить 
до 10 лет лишения свободы.

СВЯЗИ Торговля 
с ЕС падает, 
а инвестиции 
растут

ДВЕ НОГИ 
УЛЮКАЕВА

Ирина Жандарова

ЗА ПОЛТОРА года торговля 
между Россией и Евросоюзом со-
кратилась на 37 процентов. Но 
при этом значительно вырос при-
ток иностранных инвестиций, со-
общил министр экономического 
развития России Алексей Улюка-
ев на встрече с Ассоциацией ев-
ропейского бизнеса (АЕБ).

«Мы видим, что есть серьез-
ный приток иностранных инве-
стиций, — сообщил министр. — 
Он существенно меньше, чем в 
пиковом 2013 году, когда Рос-
сия была третьей в мире стра-
ной по привлечению иностран-
ных инвестиций. Тем не менее 
инвестиции приходят, предпри-
ятия открываются». Доля евро-
пейских инвестиций в россий-
скую экономику сегодня самая 
большая. «Если смотреть на 
долю иностранных инвестиций 
в Россию, то 60—70 процентов 
всех инвестиций приходит из 
Европейского союза», — говорит 
Франк Шауфф, генеральный ди-
ректор Ассоциации европейско-
го бизнеса (АЕБ). Что касается 
торговли, Франк Шауфф отме-
чает, что сокращение торговли 
— не локальная проблема России 
и ЕС. «Не только объем торгов-
ли с Европейским союзом со-
кратился, но и с остальным ми-
ром тоже», — отметил он, напом-
нив, что виной снижения объе-
мов торговли являются не толь-
ко санкции, но и мировой кри-
зис. 

Франк Шауфф также назвал 
факторы, которые приведут к 
росту объемов торговли России 
с ЕС. «Очень много зависит от 

динамики цен на нефть и газ», — 
отметил он и уточнил, что при 
росте цен на энергоресурсы 
спрос на иностранные продук-
ты в РФ увеличится. Шауфф счи-
тает, что в этом случае спрос по-
высится на высокотехнологич-
ные европейские товары. «Это в 
основном машины, продукция 
машиностроения, продукты хи-
мической промышленности, 
фармацевтики», — отметил он. 
Сложившуюся сегодня в рос-
сийской экономике ситуацию 
Шауфф назвал «способствую-
щей импортозамещению». «Для 
нас концепция импортозамеще-
ния это очень интересный 
пункт, мы хотели бы, чтобы эта 
концепция не была попыткой 
закрыть российский рынок», — 
отметил Шауфф. Алексей Улю-
каев в свою очередь заверил ев-
ропейский бизнес, что курс на 
импортозамещение не приведет 
к изоляции России. Можно ска-
зать, что в выстраивании взаи-
моотношений с европейским 
бизнесом Россия теперь больше 
ориентируется на привлечение 
инвесторов, готовых вклады-
ваться в создание производства 
на территории России, чем на 
импорт готовой продукции из-
за рубежа. Этим обусловлен 
круг обсуждаемых на встрече 
вопросов. «Специальные инве-
стиционные контракты и воз-
можность иностранного бизне-
са в них участвовать, вопросы 
импортозамещения, контрак-
тного законодательства о закуп-
ках для государственных нужд и 
нужд компаний с госучастием, 
возможности проектного фи-
нансирования, особенности 
функционирования особых эко-
номических зон», — перечислил 
Алексей Улюкаев. 

Министр также опроверг ут-
верждение о том, что экономика 
России переориентируется на 
Восток, чтобы избежать влия-
ния санкций. «Это неверно. Мы 
никуда не переориентируемся. 
Мы просто хотели бы иметь бо-
лее прочную основу для разви-
тия», — сообщил он. Алексей 
Улюкаев отметил, что речь ско-
рее идет об исправлении дисба-
ланса в торговле. «Надежнее и 
стабильнее стоять на двух но-
гах, чем на одной», — заявил ми-
нистр. 

Алексей Улюкаев сказал, что 
Европа является первоочеред-
ным партнером России в тор-
говле. «Исторический выбор в 
пользу развития экономиче-
ских связей с Европой как пер-
воочередного партнера очеви-
ден», — сообщил он. И отметил 
важность возобновления меж-
правительственных контактов 
со странами ЕС после почти 
двухлетнего перерыва.

Поехали 
на время с автоматом

При сдаче экзамена на 
площадке кандидату в 
водители нужно будет 

подтвердить приобретенные на-
выки управления транспортным 
средством,  выполнив  пять 
упражнений. При этом он нахо-
дится в машине один, а экзаме-
натор контролирует ход выпол-
нения упражнения, подает ему 
команды и фиксирует время вы-
полнения упражнения. 

— Как будет учитываться время 
выполнения задания?
ВЛАДИМИР ШВЕЦОВ: У каждого госин-
спектора экзаменационного по-
дразделения имеется в соответ-
ствии с приказом МВД секундо-
мер. Поэтому проблем при заме-
ре временных нормативов при 
проведении экзамена не возник-
нет. 

Секундомер, как средство из-
мерения, подлежит периодиче-
ской поверке в сроки, установ-
ленные соответствующим при-
казом МВД. При этом в спорных 
ситуациях время выполнения 
упражнения может быть прове-
рено по записям аудио— и видео-
регистраторов, установленных в 
экзаменационной машине. А на 
автоматизированных автодро-
мах время фиксируется автома-
тикой.

— Чем отличается экзамен на ав-
томатизированном автодроме?
ВЛАДИМИР ШВЕЦОВ: При приеме эк-
замена на автоматизированном 
автодроме кандидатам в водите-
ли добавляется еще одно, шестое 
упражнение — проезд регулируе-
мого перекрестка. Оно было до-
бавлено по просьбе представите-
лей автошкол, осуществляющих 

обучение на автоматизирован-
ных автодромах в связи с их тех-
нологическими особенностями.

 С учетом изменений законо-
дательства в области безопасно-
сти дорожного движения изме-
нился перечень ошибок, оцени-
ваемых экзаменатором при про-
ведении практического экзаме-
на в условиях дорожного движе-
ния.

Прописан порядок обраще-
ний для получения этой услуги с 
помощью Единого портала госу-
слуг. 

— Где можно будет сдавать экза-
мены?
ВЛАДИМИР ШВЕЦОВ: Постановлением 
правительства РФ, утвердившим 
правила проведения экзаменов, 
предусмотрена возможность 
проведения экзаменов с исполь-
зованием учебно-материальной 
базы автошкол. 

В связи с тем, что вопросы, от-
носящиеся к ведению админи-
стративного регламента, строго 
регламентированы, порядок вза-
имодействия с автошколами, в 
том числе по использованию их 
баз, будет установлен другими 
нормативными документами. В 

настоящее время МВД России 
приступило к разработке соот-
ветствующих приказов. 

— Сколько времени потребуется 
на сдачу экзамена?
ВЛАДИМИР ШВЕЦОВ: Чтобы не вда-
ваться во все тонкости и по се-
кундам не расписывать каждую 
процедуру, скажем, что на любой 
из экзаменов регламентом отво-

дится не более одного часа. В 
среднем: 20 минут — на подготов-
ку, 30 минут — на выполнение за-
даний и 10 минут — на оформле-
ние результата. 

Однако напомним, что в пер-
воначальном варианте регла-
мента время выполнения неко-
торых упражнений на площадке 
было иным. 

После появления документа 
на сайте regulation.gov.ru для об-
щественного обсуждения на базе 
одной из столичных автошкол 
проводились контрольные заме-
ры. 

В них приняли участие руко-
водители и инструкторы автош-
кол, представители различных 
авто- и мотосообществ, предста-
вители ГИБДД, а также корре-
спондент «РГ». Были организо-

ваны площадки для упражнений 
в соответствии с требованиями 
регламента. И профессионалы 
попробовали их выполнить в 
указанное время. 

По результатам выполнения 
упражнений поступившие пред-
ложения были направлены в ГУ 
ОБДД МВД России, по результа-
там рассмотрения которых схе-
мы и время выполнения некото-
рых упражнений были скоррек-
тированы. 

Кстати, именно с учетом 
предложений профессионально-
го сообщества была скорректи-
рована и таблица баллов за раз-
личные нарушения. 

— Регламент был выставлен на 
обсуждение. Какие предложе-
ния были приняты?
ВЛАДИМИР ШВЕЦОВ: Мы рассматри-
вали все поступавшие к нам 
предложения. Но не все из них 
принимались. Например, такие 
вопросы, как хранение докумен-
тов или аннулирование води-
тельских удостоверений, к пред-
мету ведения регламента не име-
ют отношения и устанавливают-
ся другими нормативными доку-
ментами. 

С учетом замечаний Минэко-
номразвития России установле-
ны предельные сроки предостав-
ления государственной услуги. 
Например, для тех, кто сдает эк-
замены на категорию «А», «М» 
или подкатегорию «А1», на все 
про все с момента подачи заявле-
ния и до получения прав при 
условии успешной сдачи всех эк-
заменов с первой попытки отво-
дится 15 рабочих дней. Для всех 
автомобильных категорий — ме-
сяц. 

В целом происходящие изме-
нения законодательства, такие 
как введение профессионально-
го обучения, исключение само-
подготовки, установление тре-
бований к учебно-материальной 
базе автошкол, наличия води-
тельского удостоверения у води-
телей мопедов положительно 
сказывается на состоянии без-
опасности дорожного движения. 
И в первую очередь с начинаю-
щими водителями, имеющими 
стаж управления транспортны-
ми средствами менее двух лет. 

Так, за 11 месяцев прошлого 
года начинающими водителями 
совершенно 13 219 аварий. Это 
более чем на четверть меньше, 
чем за аналогичный период 
прошлого года. В этих авариях 
погибло 1419 человек, что ниже 
прошлогодних данных почти на 
30 процентов. 

Новеллы регламента основа-
ны на международном опыте и 
направлены на повышение объ-
ективности оценки профессио-
нальных качеств кандидата в во-
дители.

Представители экспертного 
сообщества, принимавшие учас-
тие в работе над проектом регла-
мента, выразили уверенность, 
что принятие административно-
го регламента будет способство-
вать совершенствованию про-
цессов приема экзаменов на пра-
во управления транспортными 
средствами и позволит допу-
стить к участию в дорожном дви-
жении только подготовленных 
водителей.

По новым правилам приема экза-
менов на водительское удостове-
рение кандидатам только остается 
пожелать удачи. 

Акцент

 Эксглаве банка Ларисе 
Маркус может грозить 
до 10 лет лишения свободы по 
делу о мошенничестве

Акцент

 На любой из экзаменов адми-
нистративным регламентом 
отводится не более одного 
часа 

Читайте также: Северный флот будет искать новые 
острова в Арктике
www.rg.ru/art/1210505Россия больше 

нужны инвестиции 
в создание произ-
водства, чем импорт 
готовой продукции

Коренные жители Арктики давно используют лаек и хаски. 
Теперь эти собаки придут на помощь и военным.
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ДОСЬЕ «РГ»
Северные олени активно использовались во время Великой 
Отечественной войны — тогда было «мобилизовано» более 
10 тысяч животных. С их помощью перевозили раненых, 
забрасывали разведчиков во вражеский тыл и даже эвакуи-
ровали подбитые самолеты и их экипажи. Оленьи упряж-
ки доставили на фронт около 17 тысяч тонн боеприпасов 
и других грузов, вывезли в тыл 160 самолетов и более 10 ты-
сяч раненых. В тыл врага доставили около 8 тысяч воен-
ных и партизан. 
По данным пресс-службы Северного флота, во время Вели-
кой Отечественной в Заполярье было сформировано не-
сколько транспортных бригад и оленелыжных батальо-
нов, в которых служили коренные жители Севера. Четыре 
года назад на улице Победы в Нарьян-Маре в честь подвигов 
этих военнослужащих возвели памятник. 
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ЗА ГРАНЬЮ Мигрантов 
в Москве умышленно 
сожгли заживо

Пришили к делу

Михаил Фалалеев

ТРАГЕДИЯ, произошедшая в прошлую субботу в Москве 
на улице Стромынка, высветила несколько острых во-
просов и по контролю за миграцией, и по пожарной без-
опасности, и по борьбе с незаконным предприниматель-
ством.

Напомним, что примерно в 22.00 на этой улице заго-
релся дом 22, где располагался швейный цех. Огонь охва-
тил почти три тысячи квадратных метров. На место при-
были 27 пожарных расчетов численностью более 90 чело-
век. К сожалению, 12 человек, находившихся в цехе, поги-
бли. Что самое ужасное, среди погибших — годовалый ма-
лыш. Спастись удалось семерым, один из которых получил 
тяжелейшие ожоги и выжил лишь чудом. 

 Понятно, что тут же началось самое тщательное рас-
следование этой трагедии. Были выдвинуты две версии — 
преступная халатность и умышленный поджог. Но в След-
ственном комитете России не скрывают, что всерьез рас-
сматривают именно умышленный поджог. Представитель 
столичного главка 
СК России Юлия Ива-
нова сообщила, что 
возбуждено дело по 
статье об умышлен-
ном уничтожении 
имущества, повлек-
шем по неосторожно-
сти смерть человека 
— часть 2 статьи 167. 
По сути, следователи 
сейчас ищут поджи-
гателей и тех, кто 
этот поджог заказал. 
Впрочем, на этом 
официальные заявления заканчиваются — идет следствие, 
назначены десятки самых разных экспертиз, которые и 
воссоздадут в деталях подлинную картину происшедшего.

 Однако из источников «Российской газеты» в правоох-
ранительных органах удалось узнать, почему следователи 
уверены в версии о поджоге. Известно, что старое трехэ-
тажное кирпичное здание с деревянными перекрытиями 
вспыхнуло одновременно с трех сторон — случайно так не 
бывает. И выгорело оно почти мгновенно — остались толь-
ко обгоревшие стены, а крыша рухнула вниз. При этом по-
жарная сигнализация не работала. Вернее, ее просто не 
было. Спасателей вызвал случайный прохожий, заметив-
ший дым. 

Сгоревшее здание располагалось посреди огороженной 
территории бывшей носочно-чулочной фабрики «Колор», 
занятой теперь множеством компаний и предприятий. 

Собственно, когда-то здесь и был один из цехов этой фа-
брики. Теперь же это отдельное предприятие, хозяин кото-
рого — выходец из Средней Азии. Имя его следствие пока не 
разглашает. И трудились у него его же земляки, которые 
здесь же, не отходя от станков, и жили — стирали белье, го-
товили пищу, грелись у самодельных печек. 

 Этот индивидуальный предприниматель, которого, 
кстати, пока не могут отыскать и допросить, арендовал по-
мещение у истинного хозяина здания. Источники «РГ» сре-
ди правоохранителей называют трех возможных собст-
венников здания. Буквально за несколько дней до пожара 
здание выставили на продажу за 370 миллионов рублей. 
Наверняка оно было застраховано. Не секрет, сумма стра-
ховки нередко оказывается намного больше, чем стои-
мость содержания недвижимости. 

 Есть и другой вариант — конкуренция. Несмотря на то, 
что фабрика «Колор» как единое целое перестала сущест-
вовать, швейное производство здесь осталось, только было 
представлено десятком маленьких предприятий. Одно из 
них и размещалось в сгоревшем цеху, где шили подушки, 
одеяла, пледы, спортивные костюмы. Вот только стоила 
вся это продукция намного дешевле, чем у коллег по реме-
слу — ведь трудились там практически бесправные гастар-
байтеры. Их зарплата не превышала 15 тысяч рублей, ра-
ботодатель скорее всего не тратился на социальные, ком-
мунальные, страховые выплаты. Вряд ли эти мигранты во-
обще были законными — сейчас столичное УФМС это выя-
сняет. 

 Понятно, за счет гастарбайтеров хозяин мог сущест-
венно снизить цену на свои изделия. Так, если одеяла в Мо-
скве в среднем стоят от 500 до 2500 рублей, то он вполне 
мог продать за 300 — 1000 рублей. Цену подушки мог сба-
вить до 200 рублей, в то время как в Москве их цена — 300 — 
700. А спортивные костюмы предлагать за 300 — 500 ру-
блей, но оптом. В Москве же дешевле чем за тысячу рублей, 
ничего из спортивной одежды не купишь. Оборотный ка-
питал этого индивидуального предпринимателя «крутил-
ся» чуть ли не вдвое быстрее его конкурентов. Ну и кому 
это могло понравиться? Есть и самая банальная версия: 
предприниматель отказался платить своей «крыше», вот 
его и получили. Да и вообще есть предположение, что биз-
несмен — подставное лицо. 

Кстати, в связи с этим ЧП мэр Москвы Сергей Собянин 
обязал столичное УФМС проверить все заброшенные про-
мышленные зоны — живут ли там мигранты. Зачастую 
именно на таких, удаленных от посторонних глаз и никем 
не контролируемых, но огромных по площади, территори-
ях и обустраиваются приезжие. Заинтересовалась и про-
куратура, почему этот «пустырь» не навещали другие 
контролирующие органы, в том числе санэпиднадзор и 
даже полиция.

БЕЗОПАСНОСТЬ Венецианский карнавал защищают от террористов

Маски прочь
Нива Миракян
«Российская газета», Рим

Т
акого прежде никогда не 
случалось. Впервые за мно-
говековую историю венеци-

анского карнавала полицейские 
массово досматривают его участ-
ников с помощью металлодетек-
торов, изучают содержимое су-
мок и даже заставляют снимать 
маски. Местные власти объясня-
ют это тем, что в 2016 году карна-
вал посетят более полумиллиона 
человек, которые будучи в масках 
могут стать неплохим прикрыти-
ем для потенциальных террори-
стов. 

Однако эти жесткие, ранее не-
свойственные этому празднику, 

меры по сути нивелируют глав-
ную интригу всей таинственной 
феерии. Ведь карнавал — это пре-
жде всего огромный бизнес. Ма-
лейший отход от его правил спосо-
бен отпугнуть армию туристов, 
жаждущих окунуться в настоящее 
буйство красок и тайн. Однако в 
этот раз безопасность участников 
оказалась намного важнее прибы-
лей в городской бюджет. Первые 
активные досмотры начались в 
минувшее воскресенье, в день тра-
диционного «полета ангела», ког-
да акробат, одетый в костюм с 
крыльями, спускается по канату 
на площадь Святого Марка со 100 
метровой колокольни одноимен-
ного собора. 

Ныне на площадь Святого 

Петра  посетителей пропускали 
через пять рамок-металлодетек-
торов. Подобным же образом 
«укреплены» входы на железно-
дорожный вокзал Санта Лючия и 
площадь Рима, куда приезжают 
автобусы и автомобили. 

А облаченных в маски обязу-
ют снять их по первому требова-
нию охранников. Правда, после 
того как личность будет уста-
новлена, участникам карнавала 
позволяется надеть маски вновь. 
Большинство туристов отне-

слись к этому нововведению с 
пониманием, подчиняясь вла-
стям, которые, в свою очередь, 
испытывая явную неловкость, 
делают все возможное, чтобы 
окончательно не испортить лю-
дям праздник. «Мы стараемся 

относиться к нашим гостям 
весьма вежливо и пытаемся не 
перегибать с запретами», — ска-
зал глава венецианской полиции 
Анджело Санна, признавшись, 
что без маски карнавал — не кар-
навал.

Проблема Чтобы записать ребенка в первый класс, родители сутками мерзнут 
у школьных ворот

Холодный прием
Владимир Таюрский, Светлана 
Цыганкова, Ирина Штерман

Ч
тобы записать ребен-
ка в первый класс, 
жителям одного из 
микрорайонов Якут-
с к а  п р и ш л о с ь  в 

40-градусный мороз дежурить 
по ночам возле школьных ворот, 
а в городе Ангарске родители во-
обще маялись в очереди целую 
неделю. Похожий ажиотаж на-
блюдается и в Петрозаводске — 
там родители тоже стоят ночью в 
очередях, делают переклички и 
жгут костры. Так что же прои-
зошло?

Особенно сложная ситуация 
в Якутске создалась возле Город-
ской классической гимназии, 
где больше двух первых классов 
открыть невозможно из-за от-
сутствия помещений, а в окрест-
ных многоэтажках подросли бо-
лее 150 первоклашек. Здесь ро-
дители начали составлять спи-
сок претендентов еще в сентябре 
прошлого года. А уже с середины 
января возле ворот гимназии 
они организовали дежурство, 
чтобы никто не смог просочить-
ся вне очереди. Родители буду-
щих школьников сутками гре-
лись в машинах и подогнанных 
автобусах — в гимназию пропу-
скали замерзших людей порция-
ми по 10 человек с наклеенными 
на спинах номерами. Только в 
течение одного дня администра-
ция учебного заведения приняла 
122 заявления. На 70 мест...

— Родителям, которые не смо-
гли попасть в прикрепленные 
школы, после 8 февраля необхо-
димо подойти в управление об-
разования Якутска и написать 
заявление. Будем персонально 
работать по каждому ребенку, — 
пообещал начальник управле-
ния Василий Петров.

Не попавшие по микрорайо-
ну в гимназию, скорее всего бу-
дут устроены в ближайшую 26-ю 
школу. А до нее отсюда — почти 
километр.

— Поэтому и список составля-
ли заранее, и мерзли в очереди, 
— рассказывает мама первоклас-
сника Светлана. — Лучше сутки 
померзнуть самой, чем потом 
всю зиму водить ребенка по мо-
розу в такую даль.

В целом в Якутске хватает 
мест в школах (пусть и впритир-
ку) для учебы в две смены. Одна-
ко они распределены неравно-
мерно. К примеру, сейчас в чи-
стом поле вырастает новый 203-
й микрорайон. Уже заселены не-

сколько многоэтажек. А школу 
строить не начинали. Дети ново-
селов пойдут учиться в сосед-
нюю, которая и без того давно 
переполнена.

Ажиотаж вокруг будущих 
первоклашек наблюдается и в 
Петрозаводске, причем из-за 
того, что дала сбой электронная 
система записи, незадолго пре-
зентованная местными властя-
ми. Мэрия заранее объявила: все 
смогут записать своего ребенка 
в школу через Интернет. Услугу 
разработал госкомитет по ин-
формационным технологиям. Ее 
даже протестировали. Но когда 
дошло дело до конкретной рабо-
ты, она дала сбой. Не выдержала 
наплыва родителей. Зависала 
буквально сразу.

— Год к этому готовились, — 
прокомментировала врио главы 
Петрозаводского городского 
округа Ирина Мирошник. — И 
технически оказались не готовы. 
Поэтому решили сразу преду-
предить родителей и пойти по 
старой схеме — «живой» записи.

В госкомитете по информаци-
онным технологиям пока не го-
товы назвать причины сбоя пор-
тала. А родители, не теряя вре-
мени, стали в очередь. Причем, 
опасаясь, чтобы вдруг не оказа-
лось какого-то другого списка, 
дежурили под дверями учебного 
заведения, в том числе и ночью.

— А что делать? Мы хотим, 
чтобы наш сын учился именно в 
этом лицее, — говорит Алексей 
Карпов. — С женой по очереди де-
журили. Сидели в машине рядом 
со школой.

Судя по опросу, который мы 
провели, все же большинство 
родителей сразу желают опреде-
лить своих сыновей и дочек в вы-
бранную школу. Причины раз-
ные: сами ее окончили, живут 
рядом. Лишь одна мама ответи-
ла, что в семье выбора нет, пото-
му что в отдаленном микрорайо-
не школа одна, а возить сына в 
центр города проблематично.

По-разному подготовились к 
записи детей в первый класс и 
сами учебные заведения. Кто-то 
решил не вмешиваться в ситуа-
цию, в одном из лицеев родите-
лям выдали номерки по време-
ни, где-то сразу предупреждают, 
что стопроцентно регистрируют 
всех, а там, как получится. Пер-
вые попадут, остальные — в ре-
зерве, но и у них тоже есть шанс. 

Но главная причина все же в 
том, что в 2016 году в Петроза-
водске будет около 3400 перво-
клашек, а это на 350 больше, чем 

в прошлом. Как считает замести-
тель главы Карелии Валентина 
Улич, городу необходимо воз-
вращаться к прежней системе 
записи первоклашек по террито-
риальному признаку. Начальная 

школа должна быть приближена 
к месту проживания ребенка. А 
уже в более старшем возрасте, 
когда школьник определится со 
своими интересами — гумани-

тарными, техническими или ма-
тематическими, уже может вы-
бирать и соответствующую шко-
лу.

— Именно решение мэрии за-
крепить за каждой школой весь 

город как единый образователь-
ный округ в итоге и привело к 
коллапсу. Сегодня мы должны 
принести извинения всем роди-
телям первоклассников, кото-

рые оказались в ситуации, выз-
ванной неверными управленче-
скими решениями, — подчеркну-
ла Валентина Улич.

Приносить извинения роди-
телям первоклашек, видимо, 
придется и чиновникам города 
Ангарска Иркутской области. 
Там, чтобы записать свое чадо в 
школу № 37, папам и мамам при-
шлось простоять в очереди... це-
лую неделю. Особых причин для 
ажиотажа не было: район от-
нюдь не элитный, школа — самая 
о б ы к н о в е н н а я . . .  П р о с т о  в 
окрестных домах разом подро-
сло 160 будущих первоклассни-
ков, а директор на собрании 
объявила, что будет принят все-
го 81 человек.

— Из этих 81 еще человек 20 
льготников, — объяснили роди-

тели свой порыв. — Получалось, 
что очень многим откажут.

Очередь, кстати, была орга-
низована в лучших традициях 
советского времени: фамилии 
всех стоявших внесли в список, 
где надо было отмечаться в опре-
деленное время, кто не отметил-
ся, тех вычеркивали. Первые дни 
дежурили пятерками, меняясь 
каждые два часа круглые сутки 
(!).

Три дня городские власти «не 
видели» проблемы. И лишь после 
того, как информация разошлась 
по соцсетям и вызвала шквал не-
годования, чиновники зашеве-
лились.

Герой рассказа Льва Толстого 
«Филипок» тоже испытал трудно-
сти, чтобы попасть в школу.

Итальянские карабинеры проявляют бдительность: под масками могут скрываться не только прекрасные незнакомки. 

Пожар в цеху тушили 90 сотрудников МЧС.
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ИЗ ДОСЬЕ «РГ»
Несмотря на то что первое упоминание карнавала в Венеции отно-
сится к 1094 году, масок, которые, по мнению историков, доставались 
ему в наследство от древнеримских Сатурналий, на карнавалах не но-
сили вплоть до XIII—XIV веков. А вот уже в XV веке традиционный вене-
цианский карнавальный костюм — белая атласная маска (баутта), 
широкий черный плащ и черная треугольная шляпа приобрели такую 
популярность, что их стали носить и в обычные дни. Однако возмож-
ность скрывать лица привела к резкому увеличению преступлений. В 
связи с этим в 1608 году венецианские власти издали декрет, согласно 
которому мужчины за ношение масок в повседневной жизни приговари-
вались к двум годам тюремного заключения и денежному штрафу, а 
женщин публично секли розгами. Карнавальный период под подобные 
ограничения раньше никогда не подпадал. Хотя в разгар феерии членам 
«совета десяти» (органу, занимающемуся охраной политической и со-
циальной жизни венецианкой республики) было позволено подойти к 
любому подозрительному субъекту и потребовать от него сбросить 
скрывающую его лицо маску.

КОМПЕТЕНТНО

В минобрнауки напомнили, что рос-

сийское законодательство четко за-

крепляет право на получение школь-

ного образования, и ни одному ребен-

ку на территории России не может 

быть отказано в приеме в школу. Пода-

ча заявлений на запись в 1-й класс на-

чинается в регионах не позднее 1 фев-

раля и может продолжаться вплоть до 

5 сентября. Каждая школа при 

этом закрепляется местными органа-

ми управления образованием за опре-

деленной территорией и ведет прием 

в первую очередь именно тех, кто про-

живает на данной территории,   обес-

печивая тем самым принцип доступ-

ности образования. При этом совер-

шенно непринципиально, каким обра-

зом подается заявление. В случае ка-

ких-либо перебоев в работе электрон-

ных систем заявление всегда можно 

подать в письменной форме непо-

средственно в образовательную ор-

ганизацию или в единый центр оказа-

ния муниципальных услуг, подчеркну-

ли в министерстве. 

Принцип приоритета записи по терри-

ториальному признаку, в отличие от 

системы «живой очереди», позволяет 

обеспечить шаговую доступность 

образовательной среды и существен-

но повысить уровень безопасно-

сти маршрутов для школьников. И в 

приеме в государственную или муни-

ципальную образовательную органи-

зацию может быть отказано только по 

причине отсутствия в ней свободных 

мест. В случае отсутствия мест в шко-

ле родители ребенка должны обра-

титься в орган исполнительной власти 

субъекта Российской Федерации, 

осуществляющий государственное 

управление в сфере образования, или 

орган местного самоуправления, осу-

ществляющий управление в сфере 

образования для решения вопроса о 

его устройстве в другую школу.

Подготовила Ирина Ивойлова. 
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ГРОМКОЕ ДЕЛО За гибель 
рыбака из Татарстана 
кроме убийц ответит 
еще и работница полиции

Плевать 
она хотела

Светлана Брайловская, «Российская газета», Казань

УГОЛОВНОЕ дело о жестоком убийстве в Татарстане 
рыбака Сергея Елесина, который перед смертью дозво-
нился в службу спасения 112, но помощи не дождался, 
получило продолжение. В Следственном управлении 
СКР по республике возбудили уголовное дело по статье 
«Халатность» в отношении бывшего помощника опера-
тивного дежурного ОМВД России по Лаишевскому райо-
ну РТ Людмилы Тихоновой. Следствие полагает, что она 
не оценила реальную степень угрозы для жизни человека 
и не выяснила обстоятельства случившегося. Кстати, как 
сообщили в МВД по РТ, еще до возбуждения дела Тихоно-
ву уволили по результатам служебной проверки.

Напомним, убийство активиста Федерации рыболо-
вов-любителей Татарстана Сергея Елесина потрясло всю 
республику. Как уже писала «Российская газета», жесто-
кую расправу над 
рыбаком убийцы 
учинили 10 октября 
минувшего года из-
за мелкого ДТП. Пья-
ные братья Фанис и 
Рамис Ситдиковы, 
которые подозрева-
ются в совершении 
преступления, задели автомобиль жертвы, а затем 
устроили погоню. Пострадавший на ходу набрал телефон 
службы спасения 112, но на помощь ему так никто и не 
пришел. 

Как установило следствие, Елесин дозвонился до спа-
сателей около пяти часов вечера. Рыболов сообщил, что 
незнакомые люди преследуют его на дороге где-то в рай-
оне сел Песчаные Ковали и Карадули Лаишевского райо-
на и угрожают расправой. Дежурная службы 112 попро-
сила звонившего успокоиться. Расследование показало, 
что после звонка сотрудница оперативной службы со-
ставила карточку происшествия и отправила ее по двум 
адресам — в ОМВД по Лаишевскому району и в пожарную 
часть Лаишево. Однако из-за обрыва линии электропере-
дачи правоохранители сообщение принять не смогли. 

Диспетчер пожарной части по собственной инициа-
тиве связался с полицией района и сообщил о тревож-
ном звонке оперативному дежурному и его помощнику 
Тихоновой. Последняя зарегистрировала звонок в кни-
ге учета сообщений о происшествиях, но не связалась с 
Елесиным, чтобы выяснить, что произошло. Она также 
ничего не сделала, чтобы установить его точное место-
нахождение. В итоге помощник дежурного отправила 
на поиски человека, которому требовалась помощь, 
экипаж ГИБДД, не поставив его в известность, что зво-
нившему угрожают расправой. Сотрудники Госавтоин-
спекции в поле никого не нашли, а так как телефон Еле-
сина к тому времени был уже недоступен, вернулись 
обратно. Через три дня полиция и отправившиеся на 
поиски рыболовы республики обнаружили в чистом 
поле обгоревшую машину Сергея Елесина и его об-
углившиеся останки. 

ГЕОПОЛИТИКА Отправит ли президент Украины Петр Порошенко войска в Сирию?

Киеву мало войны в Донбассе
Евгений Шестаков

В
се это могло бы сойти за 
плохую шутку, но это не 
шутка. В понедельник бри-

танская газета «Индепендент» 
озвучила планы украинского во-
енного руководства. Как пишет 
издание, со ссылкой на источник 
в украинском правительстве, 
Киев подготовил ряд вариантов, 
как Украина может помочь аме-
риканцам в борьбе с ДАИШ 
(арабское название запрещен-
ной в РФ группировки ИГИЛ). В 
том числе в Сирии, где могут 
быть задействованы украинские 
войска. При этом неназванный 
источник британцев не скрывал, 
что этот шаг «приведет к стол-
кновению с русскими».

Так с кем же собираются сра-
жаться в Сирии, согласно харак-
теристике «Индепендент», «за-
каленные в боях вооруженные 
силы Украины»? Судя по тем вы-
водам, которые делает издание, 
все разговоры Киева о ДАИШ — не 
более чем благовидный предлог 
для реализации истинных планов 
украинских патриотов. Их насто-

ящая цель — война с российской 
армией на территории Сирии. 
Можно ли доверять озвученной 
«Индепендент» информации? 
Отчасти — безусловно, поскольку 
ранее нечто подобное, но в менее 
конкретной форме уже заявлял 
президент Украины Петр Поро-
шенко. В частности, он обещал 
вице-президенту США Джо Бай-
дену «готовность Украины пре-
доставлять максимальную под-
держку коалиционным силам в 
Сирии». Разумеется, плечо, шею 
и прочие части тела Киев наме-
рен подставить исключительно 
Вашингтону и его ближайшим 
союзникам, включая Британию. 
По сведениям «Индепендент», 
подготовленный министерством 
обороны Украины план по пере-
броске войск в Сирию предполо-
жительно станет предметом об-
суждения местного руководства 
с министром обороны США 
Эштоном Картером, прилетаю-
щим в Киев.

А ведь Порошенко действи-
тельно может убеждать на пере-
говорах главу Пентагона в про-
фпригодности украинских воен-

нослужащих на Ближнем Восто-
ке. Дело в том, что тем самым 
президент убивает сразу не-
скольких зайцев. Во-первых, По-
рошенко получает возможность 
выслужиться перед Вашингто-
ном, публично продемонстриро-
вав свои союзнические намере-
ния. Другой вопрос — захочет ли 
Пентагон иметь в Сирии такого 
неадекватного союзника, от ко-
торого потом хлопот не оберешь-
ся. Да и «закаленные в боях укра-
инские солдаты» в ходе боев в 
Донбассе прославились маро-
дерством в отношении местных 
жителей, а вовсе не военными 
успехами. Но, с точки зрения 
официального Киева, главное — 
вовремя предложить американ-
цам свои услуги. 

Во-вторых, направив армию в 
Сирию, Порошенко получит воз-
можность под благовидным 
предлогом «войны с русскими» 
отправить в сирийскую мясоруб-
ку угрожающих ему радикалов 
из запрещенного в РФ «Правого 
сектора» и фактически не под-
контрольные Киеву доброволь-
ческие батальоны.

В-третьих, за разговорами об 
украинской помощи Вашингто-
ну Порошенко рассчитывает за-
тянуть выполнение Минских со-
глашений в их самой щекотли-
вой части — предоставлении осо-
бого статуса Донбассу. Сделав 
официально Украину частью 
возглавляемой США коалиции, 
Порошенко надеется откупить-
ся от Белого дома «пушечным 
мясом», избежав на время не-
приятных разговоров о корруп-
ции во власти и немедленного 
выполнения своей части догово-
ренностей по Донбассу.

И, наконец, не стоит сбрасы-
вать со счетов спесь киевских 
историографов, составляющих 
по заказу власти летопись сов-

ременных украинских побед. В 
то время как десятки более мел-
ких и менее значимых, по мне-
нию Киева, государств участву-
ют в международной коалиции, 
из-за внутреннего конфликта 
Незалежная оказалась в сторо-
не от сирийских событий. Те-
перь Порошенко наверстывает 
упущенное, невзирая на неуре-
гулированную ситуацию в Дон-
бассе и фактический дефолт 
страны, выживающей лишь бла-
годаря кредитам Международ-
ного фонда.

Единственное, что способно 
остановить украинского прези-
дента в его сирийских планах, 
по мнению «Индепендент», это 
парламент, который может не 

согласиться с  переброской 
войск с Донбасса в Сирию. И Ев-
ропа, где вряд ли однозначно 
оценят величественные планы 
Киева по втягиванию страны 
еще в одну войну.

Впрочем, распространив не-
официальную «утечку» инфор-
мации о готовности Украины 
присоединиться к возглавляе-
мой США международной коа-
лиции, Порошенко рассчитыва-
ет при любом развитии событий 
остаться в выигрыше. Ведь для 
лидера государства, которое, по 
мнению секретаря Совета без-
опасности РФ Николая Патру-
шева, фактически находится 
«под внешним управлением», 
поощрение со стороны Вашинг-
тона означает многое. А главное, 
оно гарантирует Порошенко со-
хранение власти, по крайней 
мере еще на какое-то время. 

В знаменитом произведении 
Лафонтена «Лягушка и Вол» ля-
гушка, которая пыталась уподо-
биться волу в размерах, просто 
лопнула от излишнего напряже-
ния. Но официальный Киев ба-
сен не читает...

ПРОЦЕСС Столичный суд 
должен определиться 
по делу Сугробова

Вернуть 
или оставить

Иван Егоров

МОСГОРСУД 5 февраля огласит постановление по ито-
гам предварительных слушаний по делу бывшего главы 
антикоррупционного главка МВД России генерала Дени-
са Сугробова и его бывших подчиненных, обвиняемых в 
превышении должностных полномочий и создании пре-
ступного сообщества.

Это уже будет пятый и, как ожидается, последний 
день предварительных слушаний по делу, которые согла-
сно закону проходили в закрытом режиме. 

Планируется, что в постановлении судья вынесет ре-
шения по многочисленным ходатайствам стороны защи-
ты и обвинения. Например, адвокаты обвиняемых моти-
вировали свою просьбу о возвращении дела нарушения-
ми УПК, допущенными, по их мнению, в ходе расследо-
вания.  В свою очередь гособвинение просило продлить 
обвиняемым срок ареста, а также не снимать обеспечи-
тельный арест с их имущества. Кроме того, 13 потерпев-
ших заявили гражданские иски о взыскании с подсуди-

мых в общей слож-
ности около 218 
миллионов рублей.

Как ожидается, 
слушания по суще-
ству будут прохо-
дить в закрытом ре-
жиме, поскольку 
часть томов уголов-
ного дела носит 
гриф «секретно» и 
«совершенно се-
кретно».

В начале 2014 
года Сугробов и дру-

гие сотрудники его управления стали фигурантами уго-
ловного дела о превышении должностных полномочий — 
самого громкого скандала о коррупции в МВД за послед-
ние годы. Следствие предъявило генералу обвинение в 
окончательной редакции по 21 эпизоду. По версии след-
ствия, в 2011 году Сугробов создал преступное сообще-
ство, в которое вошли подчиненные ему сотрудники. 
Позднее одним из руководителей этого сообщества стал 
генерал Борис Колесников, находившийся в дружеских 
отношениях с Сугробовым и впоследствии назначенный 
на должность заместителя начальника ГУЭБиПК. Во вре-
мя следствия этот генерал выбросился с шестого этажа 
здания СКР.

Как считает следствие, участники сообщества факти-
чески сами создавали, а затем документировали не соот-
ветствующую действительности оперативную информа-
цию о якобы преступной деятельности конкретных лиц. 
По данным СКР, таким образом обвиняемые фальсифи-
цировали результаты оперативно-разыскной деятель-
ности, которые на первый взгляд носили законный ха-
рактер, но фактически являлись этапами криминальной 
схемы. Материалы дела насчитывают 393 тома. Уголов-
ное преследование в отношении Бориса Колесникова ве-
дется посмертно

Горячая точка Минобороны сообщило о переброске в Сирию 
 истребителей Су-35С

Обходим с фланга

Юрий Гаврилов, Сергей Птичкин

С 
прошлой недели к вы-
полнению боевых за-
дач на авиабазе Хмей-
мим в Сирии присту-
пили сверхманеврен-

ные истребители Су-35С. Об 
этом вчера на брифинге в Москве 
заявил официальный представи-
тель нашего военного ведомства 
Игорь Конашенков.

На сегодняшний день Су-35С 
реально один из лучших истреби-
телей в мире, способные на рав-
ных конкурировать даже с амери-
канскими истребителями пятого 
поколения.

Осенью прошлого года первые 
четыре истребителя поступили 
на вооружение 23-го истреби-
тельного авиационного полка 
303-й гвардейской смешанной 
авиационной дивизии 11-й ар-
мии ВВС и ПВО Восточного воен-
ного округа на аэродроме Дземги 
в Комсомольске-на-Амуре. Одна-
ко практически сразу же — в кон-
це ноября 2015 года — эти четыре 
истребителя перелетели из Ком-
сомольска-на-Амуре на аэродром 
Приволжский близ Астрахани, 
где находится 116-й Учебный 
центр боевого применения 185-
го Центра боевой подготовки и 
боевого применения истреби-
тельной авиации ВКС России. 

На платформе Су-35С испы-
тывались очень многие элементы 
конструкции и вооружения про-
тотипа истребителя пятого поко-
ления Т-50. Часть из них была во-
площена в серийные варианты 
Су-35С. В итоге истребитель со-
вершенно справедливо относят к 
поколению 4++.

Достаточно назвать лишь не-
которые особенности этой маши-
ны, делающие ее первой среди 
равных. Су-35С развивает ско-
рость до 2,4 тыс. км/ч и совершает 

беспосадочные перелеты на рас-
стояние до 3,6 тыс. км. Он имеет 
мощное бомбовое, ракетное и пу-
шечное вооружение. Способен 
поражать воздушные, наземные и 
морские цели. Су-35С одинаково 
уверенно работает и как истреби-
тель, и как дальний перехватчик, 
и как бомбардировщик-ракето-
носец. 

Радиолокационная система 
управления (РЛСУ) «Ирбис», 
установленная на Су-35С, скорее 
всего, будет выбрана в качестве 
базовой и для пятого поколения. 

«Ирбис» — самая мощная 
РЛСУ в мире. Она позволяет обна-
руживать воздушный объект на 
рекордно большом расстоянии — 
до 400 км, сопровождать однов-
ременно до тридцати, а обстрели-
вать до восьми целей. 

«Ирбис» дает также возмож-
ность оперативно обнаруживать 
и сопровождать одновременно до 
четырех наземных целей (слеже-
ние за наземным объектом не ме-
шает истребителю контролиро-
вать воздушное пространство). 
РЛСУ может распознавать класс 
и тип воздушных целей, созда-
вать радиолокационную карту 
рельефа земной поверхности и 
использоваться при любых по-
годных условиях в любое время 
суток при наличии помех, как 
естественных, так и организован-

ных вражескими средствами ра-
диоэлектронной борьбы. 

На Су-35С установлена бес-
платформенная инерциальная 
навигационная система, которая 
автономно определяет местопо-
ложение самолета и параметры 
его движения в условиях отсутст-
вия спутниковой навигации и 
связи с наземными службами. То 

есть если противник выключает 
джи-пи-эс или глушит ГЛОНАСС, 
истребитель не «слепнет». 

Су-35С оснащаются система-
ми радиоэлектронной борьбы 
«Хибины», считающимися одни-
ми из самых эффективных в 
мире, которые размещаются в 
специальных контейнерах Л-
265М10 на законцовках крыла. 
Если судить по фотографиям, то в 
Сирию Су-35С отправились с 
штатно установленными контей-
нерами Л-265М10. То есть зайти в 
хвост этим истребителям незаме-
ченными никак не получится.

В НАТО Су-35С называют 
Flanker-T+. Это слово подразуме-
вает обходной маневр, удар с 
фланга. Имя Flanker было присво-
ено когда-то еще Су-27. Оно ока-
залось очень точным. Принимая 
Су-35С на вооружение, ВКС Рос-
сии как бы совершают фланговый 
маневр, обходя зарубежных кон-
курентов. Мы не стали догонять 
США, повторяя их путь создания 

тяжелого истребителя пятого по-
коления. Уникальная платформа 
Су-27 позволила реализовать на 
ней практически всю идеологию 
пятого поколения, не строя прин-
ципиально нового самолета. 

Вчера на брифинге в Минобо-
роны России Игорь Конашенков 
сказал, что за прошедшую неде-
лю наши экипажи выполнили в 
Сирии 468 боевых вылетов. В том 
числе 24 вылета с российской 
территории совершили дальние 
бомбардировщики Ту-22м3. 
Были уничтожены 1354 объекта 
инфраструктуры террористов. 

По словам генерала, в Мино-
бороны России внимательно и 
сдержанно следили за развитием 
ситуации вокруг обвинений Тур-
цией, а также солидарных с ней 
официальных представителей 
НАТО и Пентагона о якобы нару-
шении российским самолетом 
Су-34 сирийско-турецкой грани-
цы. «Хочу обратить внимание на 
скорость и схему распростране-
ния заявлений в поддержку Анка-
ры, сделанных по этой теме, — от-
метил Конашенков. — Почему-то 
всем господам из НАТО и Пента-
гона сразу все было понятно. 
Хотя никаких фактических дан-
ных: района, высоты, курса и ско-
рости объекта в воздухе — Анка-
рой обнародовано не было. То 
есть все объективные данные об 
этом якобы инциденте на самом 
деле существуют только в фанта-
зиях авторов этого вброса. Зато 
каким-то образом при помощи 
турецких РЛС сразу была иденти-
фицирована почему-то марка са-
молета Су-34».

Конашенков заявил, что ника-
ких нарушений сирийско-турец-
кой границы самолетами россий-
ских ВКС не было. А те, кто преду-
преждает Россию о каких-то по-
следствиях, должны сами в пер-
вую очередь задуматься, в какой 

капкан их втягивают турецкие 
партнеры. 

Генерал показал и прокоммен-
тировал видео, на днях получен-
ное от сирийского генерального 
штаба и одного из отрядов патри-
отической оппозиции. Там запе-
чатлено, как артиллерийская ба-
тарея на турецкой погранзаставе 
обстреливает сирийские населен-
ные пункты в приграничной поло-
се. «Ждем такой же скорой реак-
ции и объяснений этих действий 
турецких вооруженных сил, от 
представителей НАТО и Пентаго-
на», — заявил Конашенков.

Генерал также рассказал, что в 
рамках гуманитарной операции, 
проводимой российскими Воору-
женными силами в Сирии, в оса-
жденный боевиками город в ян-
варе доставили свыше 200 тонн 
продовольствия и медикаментов. 
Эта операция осуществлялась во-
енно-транспортной авиацией 
ВВС Сирии с использованием 
российских парашютных плат-
форм П-7. 

— Все удары российской авиа-
цией наносятся только по зара-
нее разведанным и подтвержден-
ным целям, — отметил Конашен-
ков. — Координаты объектов бое-
виков в зоне боевых действий по-
ступают от информационного 
центра, развернутого в Багдаде, 
командования сирийских прави-
тельственных войск и отрядов па-
триотически настроенной оппо-
зиции. Для повышения оператив-
ности вскрытия объектов терро-
ристических организаций и точ-
ности определения их координат 
мы усилили ведение всех видов 
разведки. 

Акцент

 Минобороны Украины 
 подготовило план 
по переброске войск в Сирию

Акцент

 На платформе Су-35С 
 испытывались многие 
 элементы прототипа истреби-
теля пятого поколения Т-50

Тихонова ничего 
не сделала, чтобы 
спасти человека

Гособвинение 
 просит продлить 
Денису Сугробову 
и его бывшим 
 подчиненным сроки 
ареста 
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Смотрите также: 
Опубликовано видео 
боевого вылета Ту-22МЗ 
по объектам боевиков
www.rg.ru/art/1214275

ТРАНСПОРТ

С 4 февраля 
по платной 
трассе М-11 
можно 
проехать 
дешевле

СКИДКИ 
НА ЧАС

Татьяна Шадрина

С 4 ФЕВРАЛЯ на нескольких 
участках платной трассы М11 
Москва — Санкт-Петербург сни-
зят базовый тариф на проезд бо-
лее чем на 30 процентов. Скидки 
получат и те, кто обзавелся тран-
спордерами для дистанционной 
оплаты проезда, и те, кто не при-
обрел их. Об этом сообщил «РГ» 
представитель компании-кон-
цессионера Олег Завьялов.

Например, в час пик дорога из 
Зеленограда в Москву по М11 Мо-
сква — Санкт-Петербург при базо-
вом тарифе в 400 рублей со скид-
кой обойдется в 300 рублей для 
тех, кто не имеет транспондеров.

Для тех, кто установил их в 
своей машине, получат дополни-
тельную скидку в 20 процентов, 
соответственно, дорога им обой-
дется в 240 рублей, добавил он. 
Скидки будут действовать до 
апреля для тех, кто ездит из Мо-
сквы в Зеленоград, в Солнечно-
горск и из Зеленограда в Солнеч-
ногорск. После апреля будет дру-
гое решение. Но об этом пока в 
компании не говорят. Возможно, 
на проезд по этим участкам да-
дут абонементы на определен-
ное количество поездок по фик-
сированной цене.

Программу «Мой Маршрут» 
для тех, кто ежедневно сегодня 
ездит по этой трассе из дома на 
работу и обратно, никто не отме-
няет. Как и прежде, по програм-
ме можно получить скидку от 20 
до 70 процентов, в зависимости 
от числа накопленных поездок. В 
рамках программы на первые 20 
поездок в одну сторону скидка 
составляет 20 процентов, на сле-
дующие 10 поездок — 50 процен-
тов, еще 14 поездок дают скидку 
в 60 процентов, на последующие 
6 поездок — еще 70 процентов. 
Но, чтобы стать участником про-
граммы, водителю необходимо 
взять в аренду транспордер 
(аренда в месяц составляет 
50 рублей). И выбрать только 
один маршрут для регулярных 
поездок. Например, по участку 
Москва — Солнечногорск, туда-
обратно. В ближайшее время бу-
дут введены новые тарифы для 
проезда по транспордеру. Кон-
цессионер отменит плату за еже-
месячное обслуживание элек-
тронного устройства в те перио-
ды, когда автомобилист не ис-
пользует его для оплаты за про-
езд по платному участку. Расчет-
ный период составляет кален-
дарный месяц.

Также впервые будет введен 
тариф «Корпоративный» для 
компаний, работники которых 
часто ездят по этой трассе, на-
пример, перевозят грузы. Поя-
вится еще и тариф «Такси». Спе-
циально для автомобилей такси, 
работающих по лицензии, ком-
пания-концессионер предложит 
программу, которая позволит 
снизить расходы за оплату доро-
ги и тем самым уменьшить стои-
мость поездки для клиента.

Более подробно о тарифах 
на проезд по М11 Москва — 
Санкт-Петербург можно узнать 
по телефону «горячей линии»: 
8 800 775 10 00.
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КРИМИНАЛ Власти КНР
пресекли крупную аферу 

Пирамиду 
пустили 
под откос

Константин Волков

В КИТАЕ полиция арестовала 21 человека, причастного к 
созданию финансовой пирамиды Ezubao. Пирамида пред-
ставляла собой интернет-платформу для кредитования, ра-
ботающую по «схеме Понци», — ранее присоединившиеся 
вкладчики получают высокие проценты за счет привлече-
ния новых инвесторов. Кстати, по-китайски название 
Ezubao означает «электронная аренда сокровища».

На время проведения следствия арестованы также и ак-
тивы компании на сумму, по разным данным, от 7,6 до 11,3 
миллиарда долларов. Средства были получены от 900 тысяч 
инвесторов. При этом порядка 95 процентов инвестпроек-
тов, предлагаемых финансовой онлайн-платформой, оказа-
лись фальшивкой. Как сообщает Синьхуа, полиция приме-
нила даже экскаваторы, чтобы достать спрятанные под зем-
лей 1200 бухгалтерских книг компании. Ezubao привлекала 
вкладчиков обещанием высоких дивидендов по вкладам — от 
9 до 14 процентов годовых. В Китае средняя ставка по депо-
зитам составляет 3 процента годовых. Столь невысокая до-
ходность вкладов вообще стимулирует рост всевозможных 
сомнительных контор в КНР, обещающих куда более значи-
тельные деньги. Плюс к этому до объявления правительст-
вом Си Цзиньпина курса на либерализацию банковской си-
стемы в стране были лишь госбанки. Частные финансовые 
организации сейчас лишь начинают появляться, то позволя-
ет различного рода мошенникам использовать это в своих 
интересах. Между тем в Пекине уже прошла демонстрация 
недовольных закрытием Ezubao. Как это было в случае с рос-
сийским «МММ», вкладчики убеждены, что компания им 
дала возможность «арендовать сокровище», и лишь дейст-
вия надзорных органов препятствуют их обогащению. Как 
пишут китайские СМИ, основатель Ezubao по имени Дин 
Нин купил себе за счет средств компании виллу в Сингапуре 
стоимостью около 20 миллионов долларов.

СКАНДАЛ  Экс-продюсер
польского телеканала
Марек Чункевич написал
письмо российским
журналистам

Ни права, 
ни правды

Ариадна Рокоссовская 

ПРОДЮСЕР польского телеканала TVP Марек Чунке-
вич, уволенный за извинения перед Владимиром Медин-
ским, поблагодарил за поступающие из России выраже-
ния поддержки и ободрения, но от работы в «Российско-
польском центре диалога и согласия» отказался. 

Напомним, что на прошлой неделе в ходе визита ми-
нистра культуры Российской Федерации в Собибор, где 
во время Второй мировой войны располагался нацист-
ский концентрационный лагерь смерти и были убиты 
250 тысяч евреев из Польши и других европейских 
стран, Владимир Мединский дал интервью ведущей про-
граммы Studio Wschod на телеканале TVP Марии Пшело-
мец. В ходе беседы журналистка прерывала Мединского, 
допускала вопиющие искажения исторических фактов и 
не давала министру, 
который является 
доктором историче-
ских наук, опровер-
гнуть ее заявления.

Продюсеру про-
граммы Мареку 
Чункевичу, который 
занимался ее подго-
товкой, видимо, 
тоже было неловко 
перед гостем из Рос-
сии, и он направил в 
посольство нашей страны в Варшаве письмо с извинени-
ями, которые просил довести до сведения Мединского. 
Руководство телеканала TVP, узнав об этом, уволило 
журналиста, проработавшего там с 1991 года. 

Все произошедшее вполне вписывается в новую поль-
скую реальность: победившая в конце прошлого года на 
парламентских выборах право-консервативная партия 
«Право и справедливость» провела свои изменения в за-
кон об общественных СМИ, к которым относится и теле-
канал TVP. В начале января сменилось руководство об-
щественного телевидения, с канала уволились или были 
уволены известные журналисты, чьи взгляды не совпа-
дают со взглядами новых властей страны. На их место 
пришли новые сотрудники, в большинстве своем связан-
ные с «правыми» СМИ. После этого программный совет 
телеканала проанализировал несколько последних вы-
пусков новостных программ «Wiadomosci» и заподоз-
рил новую команду в пропаганде в пользу правящей пар-
тии и необъективности. Как сообщила СМИ директор со-
вета Ивона Щледзинска-Катарасинска, эксперты счита-
ют необходимым мониторинг содержимого некоторых 
новостных передач TVP независимым аналитическим 
центром.

В этой ситуации некоторые журналисты, напротив, 
чувствуют себя как рыба в воде. В частности, программе 
Studio Wschod, по словам самой Марии Пшеломец, даже 
увеличили хронометраж. А после скандального эфира с 
российским министром, которое вызвало в обществе 
весьма неоднозначную реакцию, руководство канала по-
здравило ее с удачной программой. Подготовкой этого и 
многих других эфиров занимался именно Марек Чунке-
вич, ведь он считается одним из лучших специалистов по 
российской тематике. Но места на новом общественном 
телевидении Польши ему теперь, видимо, нет.

За эти дни журналист успел почувствовать на себе и 
травлю со стороны особо «патриотично» настроенных 
соотечественников, и поддержку и сердечность тех поля-
ков, для которых журналистские стандарты и элементар-
ная человеческая порядочность — не пустой звук. 

В понедельник Марек Чункевич направил письмо в 
посольство России в Польше, в котором поблагодарил 
всех, кто поддержал его в трудной ситуации. Он написал: 
«Я не сделал ничего необычного. Я просто считаю, что в 
жизни нужно быть честным. Я всегда старался сблизить 
наши страны, найти нить взаимопонимания. Поэтому я 
не хотел бы в этой ситуации стать причиной конфликта. 
При такой большой напряженности следует отбросить 
личное. Прошу передать мою благодарность друзьям из 
российских редакций и телеканалов, которые хотели, 
чтобы я работал вместе с ними». 

МЕДИА По французскому каналу показали фильм о бойне в Одессе

Майдан лишили лоска
Максим Макарычев

В
чера вечером в прайм-
та й м  п о  п о п ул я р н о м у 
французскому ТВ «Канал 

плюс», который помимо веща-
ния производит культовые 
французские фильмы, показали 
документальную ленту извест-
ного режиссера Пола Морейры 
под названием «Маски украин-
ской революции».

Как отметил сам режиссер, 
на канал до последнего момента 
пытался оказать давление посол 
Украины во Франции, требуя 
снять правдивую ленту о собы-
тиях на майдане с эфира, а вза-
мен поставить сюжеты, выгод-
ные официальному Киеву. 

Морейра в своей работе сде-
лал вывод о том, что «за спиной 
демонстрантов майдана» скры-
вались неонацистские группы, 

которые, будучи хорошо воору-
жены, благодаря этим событи-
ям теперь диктуют политику 
новой власти в Киеве. Режиссер 
настаивает на том, что Соеди-
ненные Штаты сознательно 
«слепы к существованию этих 
групп», потому что они необхо-
димы, «чтобы заблокировать 
политику Путина». Пол Морей-
ра анализирует деятельность 
запрещенных в России органи-
заций «Правый сектор» и ба-

тальона «Азов». Широко обсу-
ждаются трагические события в 
Одессе: убийство демонстран-
тов в Доме профсоюзов 2 мая 
2014 года.

Морейра пришел к выводу, 
что Украина сегодня — страна, 
погруженная в хаос. За это, по 
мнению режиссера, нужно «по-
благодарить вооруженные экс-
тремистские группировки» и 
Соединенные Штаты. В фильме 
также даются оценки некото-

рым украинским политикам. 
Пол Морейра уточняет, что Олег 
Тягнибок, лидер партии «Свобо-
да», «происходит из неонацист-
ского движения». «Этот человек 
неоднократно заявлял, что хо-
тел избавить страну от «еврей-
ской мафии», часто используя 
термин «жид», — утверждает 
Морейра. Режиссер представля-
ет министра финансов Наталью 
Яресько как «бывшего амери-
канского дипломата». «Наталья 
Яресько была натурализована 
на Украине в декабре 2014 года, 
чтобы присоединиться к прави-
тельству. Она работала в качест-
ве дипломата в государствен-
ном департаменте, специализи-
руясь на странах Восточной Ев-
ропы, с 1989 по 1995 год. Она 
сохранила прочные отношения 
с правительством США, взяв на 
себя председательство в стра-

нах СНГ в фонде WNISEF. Этот 
фонд инвестирует деньги из го-
сударственного агентства США 
(USAID) в экономику Украины. 
Яресько оставалась там, пока не 
пригодилась украинскому пра-
вительству. Это не тривиально, 
не так ли?» — утверждает Пол 
Морейра в своем блоге. Этот 
55-летний режиссер, выходец из 
Португалии, хорошо известен 
во Франции. Он лауреат много-
численных премий за свои прав-
дивые фильмы-расследования, 
которые во Франции нередко 
становились поводом для возбу-
ждения уголовных дел в отноше-
нии их героев. С 2000-х годов он 
объехал практически все горя-
чие точки мира и снял об этом 
сюжеты.

КРИЗИС  Лондон
на время 
отменит
соцвыплаты 
мигрантам 
из стран ЕС

БРЮССЕЛЬ 
УСТУПИЛ 

Анна Федякина

БОЛЕЕ двух суток длились пере-
говоры председателя Евросовета 
Дональда Туска и премьера Ве-
ликобритании Дэвида Кэмерона 
об условиях членства Лондона в 
ЕС. Впрочем, пока «решающие 
переговоры», как их окрестили 
британские СМИ, принесли Бри-
тании только одну уступку — воз-
можность «заморозить» на че-
тыре года социальные льготы 
для трудовых мигрантов из ЕС.

Отмена, пусть даже на время, 
социальных преференций для 
трудовых мигрантов из ЕС дейст-
вительно для Лондона важный 
шаг. Планы ужесточения условий 
пребывания трудовых мигрантов 
в Альбионе британское прави-
тельство вынашивает уже не 
один год. Так, еще в 2012 году гла-
ва МВД Великобритании Тереза 
Мэй объявила, что необходимо 
обезопасить страну от ситуации, 
когда «люди считают, что они мо-
гут просто приехать сюда и задер-
жаться, потому что у них появля-
ется доступ ко всему, что необхо-
димо». Речь шла об общем трудо-
вом рынке, который дает возмож-
ность гражданам стран ЕС иметь 
равные возможности во всех го-
сударствах зоны. 

При этом соискатели работы 
в Великобритании при прохо-
ждении квалификационного те-
ста имеют право получать посо-
бие от 72,4 фунта стерлингов в 
неделю (для одиночек) до 113,7 
фунта (для семейных пар). Кро-
ме того, они могут претендовать 
на пособие на жилье и вычет му-

ниципального налога. А вот под-
данным британской короны та-
кие преференции получить до-
вольно сложно. Неудивительно, 
что такие возможности ежегод-
но притягивают в туманный Аль-
бион сотни тысяч трудовых миг-
рантов. Так, за первые шесть ме-
сяцев 2015 года был установлен 
абсолютный рекорд в 330 тысяч 
соискателей работы в Великоб-
ритании. Хотя за весь 2014 год в 
страну прибыли 268 тысяч тру-
довых мигрантов. 

В общеевропейских масшта-
бах Брюсселю эта уступка Лон-
дону практически ничего не сто-
ила. Дело в том, что в начале ян-
варя канцлер ФРГ Ангела Мер-
кель потребовала ввести ограни-
чения на выплату социальных 
пособий для трудовых мигран-
тов из ЕС, проживающих в Гер-
мании. По ее словам, смысл за-
кона Евросоюза о свободе пере-
движения и проживания не в 
том, чтобы «везде в Европе люди 
получали одинаковую социаль-
ную помощь с первого дня». Хотя 
не так давно Меркель была од-
ним из наиболее непримиримых 
критиков ужесточения миграци-
онной политики Лондона в отно-
шении граждан ЕС.

Стоит отметить, что как в 
Берлине, так и в Брюсселе рас-
считывают направить сэконом-
ленные таким образом средства 
на преодоление кризиса с бежен-
цами из стран Ближнего Востока 
и Северной Африки. Впрочем, 
эффективность такого похода 
вызывает множество сомнений. 
Ведь количество вынужденных 
переселенцев, которые, по про-
гнозам, прибудут в Европу в 
2016 году, в десятки раз превы-
шает количество мигрантов-ев-
ропейцев. Еще менее вероятно, 
что они смогут заменить трудо-
вых мигрантов (а это чаще всего 
поляки, словаки, болгары и ру-
мыны) на рынке занятости. 

Между тем наиболее ярые 
противники приема беженцев в 
ЕС придумывают все более неве-
роятные способы борьбы с кри-
зисом. Так, лидер немецкой ра-
дикальной партии «Альтернати-
ва для Германии» Фрауке Петри 
убежден, что немецкие погра-
ничники должны иметь право 
открыть огонь по тем, кто пыта-
ется проникнуть в страну неле-
гально. «Я не хочу, чтобы так 
происходило, но применение 
оружия — это крайняя мера», — 
заявила политик.

Геополитика Состав «Украина—Китай» нашелся в степях Казахстана

Застрял на полустанке

Петр Лихоманов 

Т
рудным и тернистым 
получился широко раз-
рекламированный пра-
вительством Украины 
маршрут доставки това-

ров из Европы в Китай в обход Рос-
сии. Пилотный эшелон, пущенный 
по этому пути, потерялся, но вско-
ре нашелся где-то на просторах 
Средней Азии, так и не достигнув 
территории Поднебесной.

Отправившийся 15 января из 
порта Ильичевск в Одесской об-
ласти состав с двадцатью двадца-
тифутовыми контейнерами 
(TEU), аттестованный министер-
ством инфраструктуры Украины 
как первопроходец «Нового шел-
кового пути», в начале третьей 
недели пути предположительно 
достиг района казахско-китай-
ской границы. Об этом сообщила 
пресс-служба министерства, до-
бавив, что в самом ближайшем 
будущем ожидаемые китайски-
ми заказчиками грузы отправят-
ся к ним — в Чжэнчжоу, Чунцин и 
Ляньюньган — от казахской стан-
ции Достык. И не беда, что, от-

правляя поезд в путь, премьер 
Арсений Яценюк обещал китай-
ским контрагентам доставку гру-
зов буквально через неделю, ут-
верждая, что «российское тран-
зитное и торговое эмбарго не по-
мешает транспортировке укра-
инских грузов».

Вопреки ожиданиям премье-
ра, петлять по миру злосчастные 
вагоны стали сразу по отплытии 
на пароме из порта Ильичевск. 
Вместо грузинского Батуми они 
отправились сначала в болгар-
скую Варну, где была проведена 
полная загрузка судна, и из-за 
чего были потеряны два дня. Еще 
одним ударом по логистике стал 
отрезок пути из порта Баку на 
другой берег Каспия, в Туркме-

нистан — из-за опоздания парома 
разгрузка-погрузка осуществля-
лась на общих основаниях. Нако-
нец, фатально отстающий от гра-
фика и обрастающий штрафны-
ми санкциями эшелон застрял в 
Казахстане, на станции Балхаш: 
оказалось, что его дальнейший 
путь по территории страны не 
был оплачен компанией «Укрза-
лизныця».

Собственно, последняя оста-
новка и стала поводом для не-
большой сенсации и последую-
щих шуток над новым «чумац-
ким шляхом». Действительно, 
сложно назвать международным 
транспортным коридором путь 
через два моря и четыре страны с 
соответствующими тратами на 

перегрузку и таможенными рас-
ходами, которые увеличат стои-
мость любого товара до полной 
неконкурентоспособности. Бо-
лее того, маршрут, как оказалось, 
не был должным образом согла-
сован со странами транзита на 
уровне железнодорожных адми-
нистраций и осуществлялся на 
общих основаниях, в прямом 
смысле наобум. И даже офици-
альный Пекин оказался не в кур-
се надвигающихся на него из Ук-
раины двадцати стандартных 
контейнеров. Ведь единственное 
упоминание неких «альтерна-
тивных маршрутов» из этой 
страны содержится только в 
межведомственном протоколе от 
2015 года, документе рамочном 
и общем, за которым не последо-
вало никакой переговорной кон-
кретики.

Не исключено, что китайские 
товарищи попросту не заметили 
украинской транзитной инициа-
тивы по причине ее микроско-
пичности. Двадцать единиц стан-
дартной тары, прибывшие околь-
ными путями с юго-запада, не 
идут ни в какое сравнение с со-

тнями тысяч таких же контейне-
ров, получаемых по строгому 
графику с севера по российскому 
Транссибу, и миллионами при-
бывающих и убывающих мор-
ским путем. Напомним, что но-
вые правила транзита по терри-
тории России грузов из Украины, 
действующие с 1 января, значи-
тельно удорожают стоимость 
украинского экспорта, что под-
толкнуло Киев к поиску обход-
ных путей.

Тем временем замминистра 
торговли Наталия Микольская, 
находясь с визитом в Польше, за-
явила, что в падении украинско-
го экспорта в ЕС (26% снижения 
в прошлом году) виноват… Дон-
басс. Поскольку предприятия мя-
тежного региона обеспечивали 
до 40% процентов всего украин-
ского экспорта. Таким образом, 
высокопоставленная чиновница 
признала лживыми лозунги «ев-
ромайдана» и официального Кие-
ва, которые рисовали Донбасс 
дотационным регионом.    

Украинский состав грузится на бол-
гарский паром «Герои Севастополя» 
в порту Ильичевск.    

Морейра в фильме сделал вывод, что «за спиной демонстрантов майдана» скрывались неонацистские группы. 

Акцент

 45 человек были убиты 
в центре Европы, и никто 
об этом даже не знал

Акцент

 Китайские товарищи попро-
сту не заметили украинской 
транзитной инициативы

ЦИФРА

330
ТЫСЯЧ
трудовых мигрантов из ЕС приня-
ла Великобритания за 6 месяцев 
2015 года. 

Журналистка преры-
вала Мединского, 
допускала вопию-
щие искажения исто-
рических фактов

Видео смотрите на сайте
www.rg.ru/art/1216825

ИЗ БЛОГА ПОЛА МОРЕЙРЫ
Когда я начал это расследование на Украине, то обнаружил, насколько 
кровавой была бойня в Одессе 2 мая 2014 года... 45 человек погибли в ре-
зультате пожара в центре крупного европейского города в середине ХХI 
века. Все было снято на десятки камер и сотовых телефонов. Вокруг 
меня никто об этом не вспомнил. 45 украинцев погибли в пожаре, кото-
рый был вызван «коктейлями Молотова», брошенными украинскими 
националистическими вооруженными формированиями. После бы-
строго поиска я обнаружил, что это событие никогда не исследовалось. 
Почему? Вероятно, потому что жертвы были русского происхождения. 
Эти жертвы были зарегистрированы как «просто человек», без уточ-
нения, кем они были, кто их убил… Я обнаружил это после просмотра 
видеоизображений, взял интервью у десятков свидетелей, нашел жертв 
и агрессоров…
Во время моего расследования этого массового убийства я увидел силу 
националистических вооруженных формирований. Они были в аван-
гарде уличных боев на майдане, и из них были сформированы батальо-
ны для борьбы на востоке страны... И в рядах этих формирований 
признаки неонацистской идеологии были очевидны. Мое исследование 
противоречит общепринятому повествованию… Широкая общест-
венность не знает о влиянии украинских неонацистских группировок 
или о существовании резни в Одессе… Люди, которые меня оскорбля-
ют и угрожают в социальных сетях, — это именно те, кто не видел 
этого фильма.
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ФЕСТИВАЛЬ 

Звезды «визуального 
театра» покажут 
премьеры в Воронеже 

Глаза разбегутся 

Татьяна Ткачева 

НОВЫЕ спектакли культовых режиссеров Роберта Уил-
сона и Даниэле Финци Паска впервые в России покажут 
на VI Платоновском фестивале искусств, который прой-
дет в Воронеже с 2 по 14 июня. В программе пять нацио-
нальных премьер. Билеты начнут продавать через месяц. 
Обычно львиная доля расходится за неделю. 

Американец Боб 
Уилсон идет в аван-
гарде мирового теа-
тра более сорока лет. 
Раскодировать его 
послания нелегко, 
но попытаться — пре-
стижно. Недавно 
Уилсон с огромным 
успехом поставил 
«Сказки Пушкина» 
в Театре Наций. Но в 
Воронеж привезут 

не их, а «Носорогов» по пьесе Эжена Ионеско — из Наци-
онального театра Крайовы, что в Румынии, на родине пи-
сателя.

Новостью для россиян станет «Сванхильд» по неопу-
бликованной пьесе Ибсена, который впервые вывезут 
за пределы Норвегии. Режиссер Ларс Ойно — последова-
тель Антонена Арто,  привнес в текст много иронии, игры 
со смыслами и стилями.

Еще две премьеры будут представлять современный 
танец. Моноспектакль «Сплетение» (Франция, хореог-
раф Орельен Бори) — «портрет» балерины Каори Ито, 
опутанной тысячами нитей между потолком и подвиж-
ным полом. «Идеальный сад» (Австрия, постановка Кри-
са Харинга) заявлен как «живой хореографический 
фильм», где актеры играют с интерактивными видеоин-
сталляциями. Впервые в РФ прозвучит хип-хоп-опера 
«Город» Амита Улмана (Израиль) в духе детективов и 
фильмов нуар 1940-х годов.

В программе — «Епифанские шлюзы» Марины Бру-
сникиной («Табакерка»), «Чевенгур» Юрия Погребнич-
ко и «Фро» от выпускников курса Рыжакова в Школе-
студии МХАТ. В сотрудничестве с «Золотой маской» 
на фестивале покажут «Трех сестер» Тимофея Кулябина 
на языке глухонемых и «Пьяных» Андрея Могучего.

ЭКСПОЗИЦИЯ  Коллекция 
Екатеринбургского музея 
выставлена в Будапеште

Малевич с Урала 

Ксения Дубичева 

В НАЦИОНАЛЬНОЙ галерее Венгрии открылась мас-
штабная выставка русского авангарда «Революция 
в искусстве» из коллекции Екатеринбургского музея из-
образительных искусств (ЕМИИ) — четыре десятка поло-
тен Малевича, Кандинского, Родченко, Эль Лисицкого, 
Гончаровой, Ларионова и других мэтров авангарда. 

— Уникальность выставки в том, что она целиком со-
стоит из коллекции одного регионального музея (как 
правило, такие экспозиции создаются методом «сбор-
ной солянки»). Для нас это престижный сольный про-

ект, — рассказывает 
директор ЕМИИ Ни-
кита Корытин. — Та-
кое большое количе-
ство работ никогда 
еще не покидало му-
зей. 

Уникальное со-
брание русского 
авангарда «застря-
ло» в Екатеринбурге 
в 1920 году. Тогда 
ради просвещения 
провинции по распо-
ряжению наркома 

Луначарского прямиком из мастерских художников на 
Урал отправили выставку, презентующую все течения 
современной живописи. Однако актуальность авангарда 
вскоре миновала, картины скатали в рулоны и «похоро-
нили» в подвале екатеринбургского музея до середины 
80-х годов прошлого века, когда после масштабной ре-
ставрации они заняли место в экспозиции. Коллекция 
сохранилась в первозданном состоянии, как своеобраз-
ная машина времени, она представляет ровно те работы, 
которые корифеи русского авангарда сочли достойными 
для представления нового искусства.

— Это выдающаяся коллекция, которая представляет 
один из самых захватывающих периодов истории искус-
ства — не просто художественную революцию, но время 
сейсмических социальных потрясений, — отмечает ди-
ректор Национальной галереи Ласло Баан. — Для нас важ-
но, что действительно первое знакомство с этой коллек-
цией за пределами России состоялось в Будапеште.

Куратор Марианна Гергеи решила эту «связь времен» 
за счет колорита: от «бубновалетовцев» как представи-
телей «старого мира» в задрапированных красным за-
лах — до «нового мира» и супрематизма Малевича в сия-
ющих белизной стенах. Для создания исторического 
фона рядом с картинами на мультимедиаэкранах пред-
ставлено кино российского авангарда (Вертов и Эйзенш-
тейн) и кинохроника — от царя Николая II в купальне до 
Ленина на митинге.

— Совершенно иное отношение к авангарду, чем у на-
шего зрителя, — рассказывает заведующая отделом 
ЕМИИ Ольга Горнунг. — Реставраторы будапештской га-
лереи распаковывали каждую работу с благоговением.

КНИГИ В московской школе открыли музей автора «Архипелага ГУЛАГ» 

На уроке у Солженицына
Альбина Гимранова

М
узей, посвященный жиз-
ни и творчеству Алек-
сандра Исаевича Солже-

ницына, задумали открыть сами 
учителя московской школы № 
1948. Задумали — и открыли. Ко-
нечно, много стараний для этого 
приложила учительница рус-
ского языка и литературы Свет-
лана Михайловна Ушакова, в 
чьем кабинете теперь находится 
музейная экспозиция. А об-
устроить эту экспозицию помог 
Государственный литературный 
музей — при содействии вдовы 
писателя, Натальи Дмитриевны 
Солженицыной.

Это, между прочим, первый 
музей писателя в Москве и вто-
рой — в России. То, что музей 
располагается именно в школе, 
весьма символично — сам Алек-
сандр Солженицын закончил 
физико-математический фа-
культет Ростовского универси-
тета и преподавал математику, 
физику и астрономию. И в ауле 
Кок-Терек в Казахстане, и в по-
селке Мезиновском, и в городе 
Рязани.

На стенах кабинета развеша-
ны портреты Александра Исае-
вича. Вот на нас смотрит ма-

ленький шестилетний Саша в 
полосатенькой рубашечке, с ру-
жьем. Взгляд будущего автора 
«Архипелага ГУЛАГ» на этом 
детском фото еще наивен: он 

еще не знает, какой тернистый 
путь ему придется пройти вме-
сте со страной. Вот Александр 
Солженицын — курсант 3-го Ле-
нинградского артиллерийского 

училища: впереди его ждет вой-
на (по словам самого Солжени-
цына, его «шестой курс»). Вот 
он уже обритый, в робе, на стро-
ительстве дома у Калужской за-
ставы в Москве. А вот солидный 
писатель в смокинге получает 
из рук шведского короля Нобе-
левскую премию, присужден-
ную ему в 1970 году «за нравст-
венную силу, почерпнутую в 
традиции великой русской ли-
тературы».

Вся жизнь писателя, рове-
сника революции, собрана в фо-
тографиях в одном кабинете.

Помимо снимков, в музее на-
ходятся личные вещи Солжени-
цына. Его рукописный журнал 
«XX-й век», который он вел, бу-
дучи школьником. Диплом об 
окончании Ростовского госу-
дарственного университета. Ар-
хивные материалы, и конечно, 
главное достояние — книги писа-
теля, оправдание его судьбы и 
страданий.

«Музеи — это мосты между 
прошлым и будущим, — считает 
президент Русского благотвори-
тельного фонда Александра Сол-
женицына Наталья Солженицы-
на. — Те уроки, которые мы выно-
сим из прошлого, имеют самое 
непосредственное отношение к 

тому, какую жизнь мы будем вы-
страивать в дальнейшем».

На открытии музея Наталья 
Дмитриевна прочитала лекцию о 
жизни и творчестве писателя, по-
казав школьникам редкие кадры: 
портреты, фотографии рукопи-
сей, а также запись вручения 
Солженицыну Нобелевской пре-
мии.

Пожелав музею стать «кипу-
чим местом» и «опорой для ис-
следователей», она пополнила 
экспозицию аудиоматериалами 
и книгами писателя, самым экзо-
тичным из которых оказался 
«Один день Ивана Денисовича» 
на китайском языке.

По словам директора школы 
Виктора Ивановича Семенова, 
«открытие музея в нашей шко-
ле — это необычное и важное для 
нас событие. Фонд, который 
школа приняла в постоянное 
пользование, поможет всем нам 
восполнить пробелы в понима-
нии произведений А.И. Солжени-
цына».

План работы литературного 
музея уже определен на три года 
вперед.

А само открытие музея было 
п р и у р о ч е н о  к  1 0 0 -л е т и ю 
А.И. Солженицына, которое стра-
на широко отметит в 2018 году.

МУЗЫКА 

Slipknot 
представили 
в Москве 
новый альбом

ПЕЛИ И 
РЫЧАЛИ 

Александр Алексеев 

КОНЦЕРТ этой шумной и живо-
писной группы из американской 
Айовы сродни новому экскурси-
онному маршруту. Недалеко от 
СК «Олимпийский»  можно было 
видеть автобусы из Орла, Ряза-
ни, Санкт-Петербурга, даже из 
Киева. И хотя в тот же день в Мо-
скве выступала и культовая фин-
ская фолк-метал группа Finntroll, 
зрителей везде хватало… 

Групп, выступающих в ма-
сках и гриме, немало и без 
Slipknot. Это и финские Lordi, 
выигравшие «Евровидение», 
и Kiss или новое открытие сезо-
на — BabyMetal, начинающие гло-
бальный мировой тур в 2016 
году (трем юным японским де-
вушкам в нем  аккомпанируют 
мужчины-музыканты по контра-
сту с их хрупкой красотой выря-
женные в шокирующих мон-
стров). 

Но Slipknot все-таки явление 
особенное — играют в свои обра-
зы, как в затейливые и незауряд-
ные игрушки, умело комбинируя 
ню-метал и гитарные скорости 
с театрализованным шоу. И хотя 
в Москву на этот раз группа 
не привезла больших экранов и 
обошлась без пиротехники, свой 
концерт Slipknot сыграли как эф-
фектный и мощный, рокочущий, 
громогласный рок-спектакль. 
Чем возможно компенсировали 
и то, что  The Gray Chapter — не са-
мый впечатляющий альбом в ди-
скографии группы.

Солист Кори Тейлор пел, ры-
чал, кричал в микрофон. Два 
ударника лупили по своим при-
чудливым сооружениям,  при-
чем пластик на барабанах у 
Джея Вайнберга оказался про-
зрачным, а среди одного из при-
способлений для игры оказалась 
тоже вмонтированная в установ-
ку большая бочка, как из-под со-
лярки. Наподобие тех, в которые 
дачники собирают дождевую 
воду. А вторая ударная установка 
крепилась на каких-то хитрых 
пружинах и управлявший ею му-
зыкант то тянул ее из стороны в 
сторону, то живописно и гулко 
бил по ней какой-то большой ду-
биной. Гитаристы в основном 
держали ритм, но так лихо, что 
зрители в партере проломили ог-
раждение и только после угово-
ров согласились отойти на два 
шага назад. Может, вспомнили 
интервью Кори Тейлора, в кото-
ром тот говорил: «Не люблю, 
когда большие обижают малень-
ких,  если вижу такое,  то готов 
сам спуститься вниз и вмешать-
ся». А в одном из секторов парте-
ра эпизодически играли в слэм. 
Но когда зрители начинали тол-
каться незлобиво, но уже доволь-
но бурно, откуда-то из глубины 
зала появлялся еще один — долго-
вязый и нарядившийся в некази-
стого клоуна с красными волоса-
ми и сокрушенно-печальной 
улыбочкой. И тогда остальные с 
чуть удивленными лицами со-
гласно расступались в стороны. 
Ну а особенно Кори Тейлору, на-
верное, понравилось то, что на 
встрече с фанатами (за вход на 
Meet And Greet они платили по 
12.000 рублей) Slipknot подари-
ли сделанных вручную матре-
шек. И флеш-моб, устроенный 
в память Пола Грэя — ушедшего 
из жизни басиста группы. Зрите-
ли растянули в  партере транспа-
рант Never 2 Forget и увеличен-
ные, сделанные дома фотогра-
фии… 

И после шоу музыканты, до-
вольные приемом, бросали в зал 
гитарные медиаторы, барабан-
ные палочки, кто-то метнул 
и свою обувь…  Любопытно, что 
до концерта музыканты (кроме 
барабанщика Вайнберга) отка-
зывались фотографироваться с 
поклонниками. А после концерта 
охотно выходили и позировали с 
ними на фоне Тверской. Уже без 
масок. И это был тоже способ му-
зыкантов сказать справедливое 
«спасибо» зрителям.

Премьера На сцене Музыкального театра им. К.С. Станиславского 
и Вл.И. Немировича-Данченко поставили вторую «Манон» 

Кавалеры и хиппи 

Ирина Муравьева  

П
ервой полтора года 
назад в афише Музы-
кального театра им. 
К.С. Станиславского 
и Вл.И. Немировича-

Данченко появилась балетная 
«Манон» — знаменитый спек-
такль британского хореографа 
Кеннета Макмиллана (1974). Те-
перь к балету добавилась и опера 
по мотивам любовного бестсел-
лера аббата Прево «История ка-
валера де Грие и Манон Леско» — 
«Манон» Жюля Массне. Спек-
такль создан латвийской коман-
дой:  режиссер Андрейс Жагарс,  
художники  Рейнис Сухановс и 
Кристине Пастернака. Музы-
кальный руководитель постанов-
ки — Феликс Коробов. 

Среди зрителей новой «Ма-
нон» на сцене театра Станислав-
ского и Немировича-Данченко 
наверняка найдутся еще те, кто 
помнит  бриллиантовые колора-
туры Манон в исполнении Гали-
ны Писаренко в спектакле Льва 
Михайлова (1973). Записи сохра-
нили ее голос и образ «бель Ма-
нон»  в пудреном парике эпохи 
Людовиков. Между тем  поста-
новщик нового спектакля Анд-
рейс Жагарс, ставивший уже опе-
ру «Манон Леско», правда, на му-
зыку Джакомо Пуччини, в Наци-
ональной опере «Эстония», пере-
нес, как и в своем таллинском 
спектакле (герои которого попа-

дали в курортный Сен-Тропе 
1960-х), действие оперы из кур-
туазной Франции королей, кава-
леров и дам  в ХХ век. На этот 
раз — в бурные французские 60-е:  
ярко одетые толпы, стиль хиппи 
и Диора, бунтарские лозунги в 
духе «Запрещать запрещено!», 
ночные клубы, типажи француз-
ских кинозвезд. 

Ассоциация с французским 
кинематографом Новой волны  — 
«ключ» в интерпретации Жагар-
са, правда, не совсем новый, а  
скорее продолжающий линию 
знаменитого патерсоновского 
спектакля «Манон»,  трактовав-
шего эгоцентризм и нарциссизм 
главной героини (Анна Нетребко 
в роли Манон) как жизнь голли-
вудской звезды 50-х годов — от 
появляющейся в свете софитов 
«дебютантки»  в образе  чарую-
щей, невинной Одри Хепберн до 
сексуальной Мэрилин Монро. В 
спектакле Жагарса прообразами 
гламурной героини стали соот-
ветственно «иконы» француз-

ских 60-х — Катрин Денев и Бри-
жит Бардо.  Параллели нашлись  и  
в  решении сценической среды: 
те же столики в зале ожидания 
вокзала, куда прибывает Ма-
нон, —  здесь в Gare Cannes,  па-
рижская квартира любовников с 
огромным, во весь задник, пано-
рамным окном, открывающим 
вид на город с Эйфелевой баш-

ней, рыночная площадь с толпой, 
лотками торговцев, цветочница-
ми, машинами, мотороллерами, 
грузовиками, журнальными об-
ложками с изображениями Ма-
нон — звезды киноэкрана. Хотя 
суть не в параллелях, а в самой 
истории персонажей, вписав-
шейся в заданный режиссером 
сюжет. 

Акценты Жагарс выстроил на 
пути проработки характеров и 
задачи поставил  сложные: не ко-
пировать Денев или Бардо (хотя 
грим и прическа Манон делались 
в  портретном соответствии), а 
поймать что-то ускользающее от 
определения — ту непринужден-

ность, розовый романтизм, «ще-
бет» юности из атмосферы «Шер-
бурских зонтиков», схватить 
«хищный» шарм  героинь Бардо.   
И надо заметить, что Евгении 
Афанасьевой в роли Манон, появ-
ляющейся на  Gare Cannes  в бе-
лом коротком пальто и тинейд-
жерских кедах,  удалось передать  
драматургию своего  характера в 
развитии — и шарм  беспечности, 
разливающейся радостным сме-
хом, и не обязывающую к семей-
ному «белому домику в лесу» 
легкость любви к де Грие, и позы 
«королевы красоты» на грузови-
ке,  и, наконец, прорвавшуюся 
страсть к любовнику-аббату, от-
деленному от нее церковной ре-
шеткой. Собственно с этой сце-
ны, начинающейся «магнифика-
том» и заканчивающейся  бур-
ной любовной схваткой, изме-
нился и темпоритм спектакля. 
Действие накалилось, наполни-
лось чувственной, а не игровой 
энергией. Молодой тенор из Ар-
мении Липарит Аветисян в роли 
де Грие —  открытие этого спекта-
кля: его  лирический, обжигаю-
щий эмоциями голос с чарующи-
ми «теноровыми надрывами»,  
красотой звука во всех регистрах 
убедил во всех сценах. И надо за-
метить, что практически все 
мужские партии прозвучали в 
спектакле ярко — и  простодуш-
ный Леско у Антона Зараева, и 
умный граф де Грие у Дениса Ма-
карова,  и скептический де Бре-

тиньи у Ильи Павлова, и интри-
ган-провокатор Гийо де Морфон-
тен Валерия Микицкого, о лысую 
голову которого Манон в ярости 
разбила бокал. 

И все эти персонажи спекта-
кля, стряхнувшие с себя «золо-
тую пыль» париков XVIII века, —  
и гротескное женское трио ак-
трис, крутящих бедрами в тугих  
«леопардовых» трико,  и «обще-
ство» ночного клуба с заячьими 
ушами на макушках, и декольти-
рованные дамы, щебечущие во-
круг аббата де Грие, должны 
были совпасть с музыкой Мас-
сне, в которой звучали менуэты и 
гавоты в духе Люлли,  экзотиче-
ская инструментовка,  органные 
хоралы, взвинченные объясне-
ния в любви. Музыкальное целое 
при этом выглядело гладким и 
тщательно проработанным по 
балансам  и тонким оркестровым 
оттенкам  (дирижер Феликс Ко-
робов).  И если временами дейст-
вию вдруг не доставало энергии, 
дефицит ее восполнял пылкий 
Липарит Аветисян. И к финалу 
«кинематографическая» любовь 
Манон и де Грие все-таки набрала 
градус настоящей, исступленной 
оперной трагедии.

Временами действие накалялось 
и наполнялось чувственной, 
а не игровой энергией. 

Акцент

 Персонажи стряхнули 
с себя «золотую пыль» париков 
XVIII века

Новостью 
для россиян станет 
«Сванхильд» 
по неопубликован-
ной пьесе Ибсена

Выдающаяся 
 коллекция, пред-
ставляющая один 
из самых захваты-
вающих периодов 
истории искусства

Рядом с картинами на мультимедиаэкранах представлено 
кино российского авангарда (Вертов и Эйзенштейн).

Групп, выступающих в масках 
и гриме, немало и без Slipknot. 
Но эта группа — явление особое.

О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте
www.rg.ru/culture
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Обустроить эту экспозицию помог Государственный литературный музей 
при содействии вдовы писателя Натальи Дмитриевны Солженицыной.
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НАСЛЕДИЕ Усадьбе 
Шибаевых вернули 
исторический облик 

Сказка 
в пяти цветах 

Александр Мелешенко 

В Москве завершилась реставрация знаменитой усадьбы 
Шибаевых на Новой Басманной улице — сказочному 
особняку в псевдорусском стиле вернули исторический 
облик, который пришлось восстанавливать по крупицам. 
К примеру, в ходе реставрации выяснилось, что автором 
реконструкции ХIХ века, которая полностью изменила 
здание, был известный русский архитектор Александр 
Каминский. Его авторство удалось установить по старым 
документам и чертежам. 

Усадьба Шибаевых знакома очень многим москвичам, 
бывавшим в Басманном районе. Яркое здание с множеством 
архитектурных деталей на фасаде трудно оставить без вни-
мания. Между тем роскошный дом с богатой историей госу-
дарство едва не утратило — когда в 2012 году в него впервые 
зашли реставраторы, оно находилось в аварийном состоя-
нии. А многие детали фасадов и интерьеров были утрачены 
во время многочисленных изменений функций здания. 

В ХVIII веке, когда был выстроен дом, улица Новая Бас-
манная уже существовала, а вот 1-го Басманного переулка, 
на который сейчас выходит особняк боковой стеной, еще не 
было. На его месте был овраг с протекавшей внизу речкой 
Чечёрой, позже заключенной в трубу. В 1870-е годы усадьбу 
купил купец первой гильдии Сидор Мартынович Шибаев — 
известный фабрикант и нефтепромышленник. При нем дом 
перестроили, и фасад получил уникальное пятицветное кра-
сочное оформление в псевдорусском стиле. «Автор рекон-
струкции, как стало известно, Александр Каминский, по-
строивший также здание Московской биржи на Ильинке, 
Третьяковский проезд и другие известные сооружения», — 
рассказал глава департамента культурного наследия столи-
цы Алексей Емельянов. В самом конце ХIХ века вдова купца 
Шибаева Евдокия завещала дом городу, и там разместилось 
отделение Басманной больницы. Усадьба и по сей день она 
находится в ведении департамента здравоохранения. Одна-
ко все последние годы главная ценность — многоцветный фа-
сад — был скрыт от взглядов светло-зеленой краской. 

Что именно разместится в обновленном доме, пока неиз-
вестно, однако горожане смогут бывать там как минимум в 
Дни культурного наследия, рассказал Емельянов. Внутрен-
ние интерьеры реставраторы восстановили с максимальной 
точностью — пол украшает узорный паркет, причем едва ли 
не в каждой комнате его рисунок разный. 

БЕЗОПАСНОСТЬ Москвичам предлагают подключиться к борьбе 
с карманниками 

Держись за карман 
Богдан Степовой 

В 
столице, добившейся в 
прошлом году снижения 
количества тяжких престу-

плений: грабежей, разбоев, 
убийств, резко увеличилось ко-
личество карманных краж. По-
лиция наметила целый комплекс 
мер, чтобы остановить эту тен-
денцию. Но зампредседателя ко-
миссии Мосгордумы по безопа-
сности Андрей Шибаев считает, 
что к борьбе с карманниками 
должны подключиться и рядо-
вые москвичи. 

По данным Ассоциации про-
фсоюза работников правоохра-
нительных органов, за 11 меся-
цев 2014 года было зарегистри-
ровано 9828 карманных краж, а 
за тот же период 2015-го — уже 10 
802. То есть прирост составил 
около 10%. 

— Вопрос с карманными кра-
жами надо решать комплексно, — 
сказал «РГ» Андрей Шибаев. — По-
лиция полицией, но и горожане 
должны повысить бдительность. 
С этой целью я предлагаю разме-
стить на остановках обществен-
ного транспорта плакаты на эту 

тему. Они могут быть обращены 
как к москвичам и гостям столи-
цы, так и к преступникам.

Идей у депутатов много. На-
пример, для воров они предлага-
ют напечатать плакаты такого со-
держания: «Полиция следит за 
тобой!», чтоб знали — наказание 
неизбежно. Для граждан будут 
полезны советы, как лучше со-
хранить кошелек в час пик. На-
пример, не носить его в заднем 
кармане, а положить в один из 
внутренних. Меньше брать с со-
бой наличности и чаще пользо-
ваться пластиковой карточкой. 

По словам Андрея Шибаева, в 
комиссии Мосгордумы по безопа-
сности совместно с ГУ МВД Рос-
сии по Москве в ближайшее время 
готовы обсудить все возможные 
варианты организации профилак-
тической работы с целью сниже-
ния мелких краж. Плакатами по-
лиция и депутаты, конечно же, не 
ограничатся. Уже поступили пред-
ложения делать объявления об уг-
розе карманных краж по громкой 
связи в метро и наземном тран-
спорте. Планируется и усилить по-
лицейское патрулирование в кри-
миногенных точках города. 

Актуально Строительство новых электродепо для метро 
создаст в столице тысячи рабочих мест

Люкс для поездов 

Сергей Бабкин

Н
овый импульс работе 
Люблинско-Дмит-
ровской линии мо-
сковского метро даст 
строительство элек-

тродепо «Лихоборы» на севере 
мегаполиса. Как вчера убедился 
мэр Сергей Собянин, основные 
работы на этом сложном инже-
нерном объекте выполнены уже 
на 65%.

Что такое электродепо в 
двух словах? Несколько путей 
ведут в крытое помещение — 
что-то вроде гостиничного 
люкса для поездов: здесь соста-
вы моют, технически обновля-
ют, тут они ночуют перед вые-
здом на линию. На стройпло-
щадке уже смонтировали зону, 
где поезда подземки будут про-
ходить техническое обслужи-
вание. Под рельсами для этого 
обустроены специальные ка-
навки. По мосту через речку 
Лихоборка поезда отсюда бу-
дут попадать в тоннель линии 
метро — въезд расположится в 
нескольких километрах от объ-
екта. Система выездов из депо 
полностью готова. Построены 
два однопутных тоннеля, кото-
рые ведут на стоящийся уча-
сток «салатовой» ветки между 
ста н ц и я м и  « О к ру ж н а я »  и 
«Верхние Лихоборы». Словом, 
электродепо — это не просто 
технические объекты, подчер-

кнул Собянин. Это целые заво-
ды с ремонтными цехами и ад-
министративно-хозяйственны-
ми частями.

«Электродепо «Лихоборы» 
будет обслуживать поезда Лю-
блинско-Дмитровской линии, — 
отметил мэр. — Строительство и 
его реконструкция является 
важнейшей задачей программы 
развития московского метро». 
Строительство стало необходи-
мым потому, что в 2017 году 
«салатовая» ветка существенно 
продлится на север. Сначала за-
пустят участок от «Марьиной 
Рощи» до «Петровско-Разумов-
ской», затем — от «Петровско-
Разумовской» до «Селигер-
ской». Пока линию обслужива-
ют два депо — «Печатники» и 
«Братеево», причем последнее 
служит только для разворота со-
ставов. В итоге «салатовой» вет-
ке не хватает места, чтобы 
просто поставить поезда на 
ночь. Многие ночуют прямо на 
путях, а это приводит к избы-
точному пробегу.

Новое депо сможет принять 
одновременно 42 состава совре-
менного поколения — именно та-
кие закупаются для Люблинско-
Дмитровской линии. Кроме 
того, «Лихоборы» дадут более 
тысячи рабочих мест инжене-
рам, машинистам и представи-
телям целого ряда технических 
специальностей. В состав элек-
тродепо войдут базы аварийно-
восстановительных средств и 
механизации, автоматизиро-
ванный склад, административ-
но-бытовой комплекс. Строи-
тельство ведется с 2012 года при 
личной поддержке мэра. Возни-
кали определенные трудности с 
оформлением участка под воз-
ведение сооружения: прежние 
собственники долгое время не 
давали строителям попасть на 
территорию промзоны. Но те-
перь трудности преодолены. 
Ожидается, что основные рабо-
ты завершатся в этом году, а в 
следующем «Лихоборы» уже 
примут поезда.

Напомню, на первом новом 

участке Люблинско-Дмитров-
ской линии от «Марьиной 
Рощи» до «Петровско-Разумов-
ской» движение планируется 
запустить уже этой осенью. 
Правый тоннель практически 
готов, левый обустроят к марту, 
технические поезда без проблем 
последуют по этому перегону.

«Сегодня для перевозки пас-
сажиров Московский метропо-
литен использует порядка 700 
поездов, — уточнил Собянин. — 
Для обслуживания новых ли-
ний, которые откроются  в бли-
жайшие годы, потребуется еще 
почти 300. Без новых электроде-
по их негде будет обслуживать».

Именно поэтому параллель-
но с «Лихоборами» в Москве 
строят и реконструируют еще 
9 депо. Как рассказал заммэра 
по вопросам градостроитель-
ной политики и строительства 
Марат Хуснуллин, особенно ак-
тивно работы ведутся в Сол-
нцево. Это электродепо будет 
обслуживать обновленную Ка-
лининско-Солнцевскую ли-
нию, на которой уже в этом 
году откроются станции «Мин-
ская», «Ломоносовский про-
спект» и «Раменки». В общей 
сложности они добавят 6 тысяч 
рабочих мест.

Мэр Москвы Сергей Собянин под-
черкивает: для строящихся линий 
метро потребуется 300 дополнитель-
ных поездов. Без новых электроде-
по их негде будет обслуживать.

Акцент

 Параллельно с «Лихоборами» 
в Москве строят и реконстру-
ируют еще 9 депо 

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
 ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 

1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Выс-
шая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

—  председателя Тринадцатого арбитражного апелляци-
онного суда;

—  председателя Арбитражного суда Республики 
Саха (Якутия);

—  председателя Арбитражного суда Красноярского края;
—  председателя Арбитражного суда Калининградской об-

ласти;
—  председателя Арбитражного суда Костромской обла-

сти;
—  судьи Шестого арбитражного апелляционного суда;
—  судьи Пятнадцатого арбитражного апелляционного 

суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, 
в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 
123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 121, 122. 

Последний день приема документов — 2 марта 2016 года. За-
явления и документы, поступившие после указанного срока, к рас-
смотрению не принимаются.

Уважаемые Клиенты и Контрагенты!
АО «ИШБАНК» уведомляет о закрытии с 8 февраля 2016 года ККО 

«Санкт-Петербург — Преображенский», расположенный по адре-
су: Россия, 191123, г. Санкт-Петербург, ул. Чайковского, 22. Обслужи-
вание клиентов будет производиться в ККО «Санкт-Петербург-Цент-
ральный» по адресу: 191025, г. Санкт-Петербург, Невский проспект, 51, 
литер А, пом.16Н. 

Подробности по тел.: (495) 232 12 34 и на сайте www.isbank.com.ru.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

О проведении тендеров
9 и 21 марта 2016 г. Внешэкономбанк проведет тендеры по реа-

лизации средств в индийских рупиях (код С45).
Подробную информацию можно получить на интернет-сайте 

Банка WWW.VEB.RU или по телефонам Дирекции государствен-
ных и корпоративных финансов: (495) 604-65-12, (495) 782-94-93, 
(495) 604-64-15.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом от 23 ноября 1995 г. 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Госкомэко-
логии Российской Федерации от 16.05.2000 № 372 «Об утвержде-
нии Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйствен-
ной и иной деятельности на окружающую среду в Российской Фе-
дерации» АО «ЛЕНМОРНИИПРОЕКТ» на основании постанов-
ления администрации МО ЗАТО «Александровск» № 1 от 26 ян-
варя 2016 г. (город Полярный) информирует о проведении обще-
ственных обсуждений (в форме слушаний) намечаемой деятель-
ности (инженерно-геологические изыскания) по проекту «Центр 
строительства крупнотоннажных морских сооружений 
(ЦСКМС)».

Местоположение объекта: Мурманская область, ЗАТО 
Александровск, территория центра строительства крупнотоннаж-
ных морских сооружений (ЦСКМС) в районе с. Белокаменка.

Цель намечаемой деятельности: Выполнение инженерно-
геологических изысканий на акватории объекта «Центр строи-
тельства крупнотоннажных морских сооружений (ЦСКМС)» с це-
лью получения материалов об инженерно-геологических услови-
ях акватории строительства, необходимых для принятия кон-
структивных и объемно-планировочных решений.

Основные характеристики объекта: Полевые работы вклю-
чают в себя проходку горных выработок и полевые испытания 
грунтов. Каждая горная выработка будет пройдена после геодези-
ческой привязки. 

Всего на акватории планируется выполнить бурение 180 сква-
жин общим метражом 3000 п.м. Полевые испытания грунтов бу-
дут выполняться методом статического зондирования. Планиру-
ется выполнить 20 точек зондирования.

В состав технических средств входят: буровой станок ПБУ-2, 
буровой станок Вектор ВР-3200, понтон ПБ-88, катер «Моряна», 
технологическая площадка, судно «Юкон».

Заказчик строительства объекта: ООО «Кольская верфь», 
юридический адрес: Россия, 184682, Мурманская обл., г. Снежно-
горск, ул. Победы, д. 11, кв. 37. 

Генеральная проектная организация: АО «ЛЕНМОРНИИ-
ПРОЕКТ», юридический адрес: 198035, г. Санкт-Петербург, 
ул. Межевой канал, д. 3, корп. 2, тел. (812)703-40-10, факс 
(812) 703-49-78.

Орган, ответственный за проведение общественных об-
суждений: Администрация ЗАТО Александровск.

Ознакомиться с материалами на проведение оценки воз-
действия на окружающую среду можно по адресу: Мурманская 
область, 184682, г. Снежногорск, ул. Флотская, д. 9, администра-
ция ЗАТО Александровск, кабинет специалиста № 308 с 10.00 
до 18.00.

Форма и место предоставления замечаний и предложе-
ний: в письменном виде в месте ознакомления с указанными ма-
териалами с момента публикации данного объявления.

Общественные слушания (обсуждения) состоятся: 4 мар-
та 2016 г. в 16.00 по адресу: 184650, Мурманская область, село Бе-
локаменка, дом 49, здание сельской администрации.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Бабушкинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 4 должности;
Басманный районный суд:
— мировых судей — 3 должности;
Бутырский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 3 должности;
Гагаринский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;
Головинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности;
Дорогомиловский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности;
Замоскворецкий районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Зеленоградский районный суд: 
— судей районного суда — 4 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Зюзинский районный суд;
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 3 должности;
Измайловский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 2 должности;
Коптевский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;

Кузьминский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности;
Кунцевский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
Люблинский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
Мещанский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
Нагатинский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 3 должности;
Никулинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности;
Останкинский районный суд:
— судей районного суда — 4 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Перовский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности;
Пресненский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности;
Савеловский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Симоновский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;
Солнцевский районный суд:
— мировых судей — 2 должности;

Таганский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
Тверской районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
Тимирязевский районный суд
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Хамовнический районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
Хорошевский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 2 должности;
Черемушкинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 3 должности;
Чертановский районный суд: 
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 2 должности;
Щербинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;

Заявления и соответствующие доку-
менты кандидатов на вакантные долж-
ности судей районных судов и мировых 
судей судебных участков города Москвы 
принимаются до 09.02.2016 г. в поне-
дельник, четверг с 14 часов 15 минут до 
17 часов по адресу: г. Москва, Новинский 
бульвар, дом 22(станция метро «Барри-
кадная»); Странова Ольга Васильевна, 
телефон 691 — 55 — 41.

Квалификационная коллегия судей г. Москвы объявляет об открытии  
вакантных должностей судей районных судов и мировых судей г. Москвы:

Квалификационная  
коллегия судей г. Москвы  

объявляет об открытии вакантных 
должностей:

— 3 (трех) вакантных должностей судей Арбит-
ражного суда г. Москвы

Заявления и соответствующие документы от кандида-
тов на вакантную должность судьи Арбитражного суда 
г. Москвы принимаются 30 дней с момента опубликова-
ния; понедельник — четверг с 9.00 до 16.00 по адресу: 
г. Москва, ул. Тульская, д. 17 (м. Тульская), к. А 026, Фи-
гурова С.С., тел.: 8 (495) 600-96-53.

Квалификационная  
коллегия судей г. Москвы  

объявляет об открытии вакантных 
должностей:

— 10 (десяти) вакантных должностей судей Мос-
ковского городского суда;

Заявления и соответствующие документы от кандида-
тов на вакантные должности судей Московского городс-
кого суда принимаются до 09.02.2016 г.; понедель-
ник — четверг с 9.00 до 16.00 по адресу: Москва, ул. Бого-
родский вал, д.8 (м. «Преображенская площадь»).
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Компания 
ПАО «Уралкалий»

объявляет о проведении конкурсов:
«Поставка ТМЦ для систем управления автоматизации, 
включая конвейерный транспорт и видеонаблюдение 

поверхностного и подземного комплекса на базе  
ПТК ДЭП в период с 22.01.2016г. по 31.12.2016 г.  

для ПАО «Уралкалий» и ДЗО ООО «Уралкалий-Ремонт»,  
ДЗО ООО «ЭН-ресурс», ДЗО ООО «ЦАИ»  

и др. подрядчикам ПАО «Уралкалий»
Контакты исполнителя ОАРиЗО  

Шляпина Наталья Сергеевна 8 (3424) 29-56-37
«Поставка клети одноэтажной  

на 1 ствол для УЯ рудника в 2017 году»
Контакты исполнителя ОАРиЗО  

Степанченко Дмитрий Павлович 8 (3424) 29-66-62
«Поставка средств индивидуальной защиты  

с 30.03.2016 г. по 30.03.2017 г.»
Контакты исполнителя ОАРиЗМ  

Якимова Екатерина Юрьевна 8 (3424) 29-56-24
«Поставка анализаторов жидкости кондуктометрических 

стационарных_АЖК для БКПРУ-2, БКПРУ-4»
Контакты исполнителя ОАРиЗО  

Шляпина Наталья Сергеевна 8 (3424) 29-56-37
«Поставка конвейеров в 2016г. Часть 3»

Контакты исполнителя ОАРиЗО  
Никитенко Ольга Яковлевна 8 (3424) 29-56-43

«Поставка источников бесперебойного питания, устройства 
возбудительного цифрового для СКРУ-3и возбудителей 

статических для БКПРУ-2, БКПРУ-3»
Контакты исполнителя ОАРиЗО  

Аристова Ирина Леонидовна 8 (3424) 29-65-58

Для всех заинтересованных поставщиков конкурсная документа-
ция выложена с 28.01.2016 на сайте: www.uralkali.com в разделе  
«Конкурсные торги».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Этот роскошный дом с богатой историей государство едва 
не утратило — еще в 2012 году он был в аварийном состоянии. 
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Страховка и авось

В частности, на недавнем 
обсуждении Комитетом 
Госдумы по финансово-

му рынку шла речь о том, что в кви-
танциях на оплату коммунальных 
услуг будет строка о страховании, 
как это сейчас предусмотрено 
в Москве. Это удобно, так как по-
зволяет заключить договор страхо-
вания жилья при уплате комму-
нальных платежей.

А если никто не захочет поку-
пать страховку?
АНДРЕЙ ЮРЬЕВ: Как я уже сказал, мы 
опираемся на то, что и страховка 
будет недорогой, а сама система 
страхования будет настолько 
комфортной для владельцев жи-
лья, что пользу от ее реализации 
общество ощутит в достаточно 
короткий срок. Однако также по-
требуются и некоторые стимулы. 

Какой процент жилья сейчас за-
страхован?
АНДРЕЙ ЮРЬЕВ: Около трех-шести 
процентов в зависимости от реги-
она. И это в основном договоры 
ипотечного страхования: когда 
граждане берут кредит на покупку 
квартиры или дома, а банки обя-
зывают их страховать это жилье.

Почему люди сейчас не стремятся 
добровольно страховать жилье?
АНДРЕЙ ЮРЬЕВ: Основных причин — 
две. Во многом у нас преобладает 
иждивенческий подход — все при-
выкли, что если произойдет гло-
бальная катастрофа, то государ-
ство поможет, восстановит жи-
лье, причем еще и лучше прежне-
го. Большинство живет по прин-
ципу: вот приедет барин — барин 
нам поможет.

Вторая причина — надежда на 
авось. Например, когда в Челя-
бинске упал метеорит, в этот год 
был зафиксирован 40-процен-
тный охват жилья страхованием 
в этом регионе. Но еще через год, 
когда все забылось, осталось все-
го 4 процента. То есть охват стал 
меньше в 10 раз. Надежда на 
авось — очень сильное подсозна-
тельное чувство. 

Но ситуация меняется, все ви-
дят, что происходит с ценами на 
нефть, бюджет может просто не 
выдержать внезапную нагрузку 
в виде необходимости компенси-
ровать последствия потопа или 
пожара. Поэтому гражданам са-
мим нужно задуматься о необхо-
димости страхования. При этом 
важно понимать такой факт: чем 
больше охват страхованием, тем 
дешевле стоит страховка. Это 
подтверждает статистика: к при-
меру, в Москве, где охват жилья 
страхованием составляет значи-
тельную величину — 55 процен-
тов — стоимость страховки на 45 
процентов ниже, чем в среднем 
по стране.

Как добиться этого по всей стра-
не?
АНДРЕЙ ЮРЬЕВ: Менять систему, ме-
нять мировоззрение. Мировой 
опыт показывает, что руководст-
во разных стран со временем от-
ходило от принципа социально-
сти. В США, к примеру, в 1994 году 
был даже издан специальный фе-
деральный закон о запрете вла-
стям штатов оказывать помощь 
пострадавшим от ЧС, если у них 
не было договора страхования 
имущества.

У нас государство социальное. 
Но постепенно приходит понима-
ние, что ситуация, при которой 
каждая ЧС сильным бременем ло-
жится на бюджет, отнимая средст-
ва, необходимые для развития го-
сударства, это не правильная си-
туация, а в текущих условиях — 
просто непозволительная. Кроме 
того, это культивирует потреби-
тельское поведение граждан, в то 
время как гораздо важнее воспи-
тывать чувство персональной от-
ветственности. И институт стра-
хования в этом смысле — один из 
самых удобных для этого инстру-
ментов. И тогда, чтобы ни случи-
лось, в первую очередь приходит 
страховая компания и платит. 
Только если не хватает страхового 
возмещения, в этом случае госу-
дарство, выполняя свою социаль-
ную функцию, может что-то до-
платить.

Для граждан нужны простые 
и понятные, так называемые коро-
бочные страховые продукты. Если 
одним потерпевшим выплачива-
ют за 20 дней, а другим за 60 — это 
ненормально. На всей территории 
России должны быть одинаковые, 
четко прописанные риски, суммы 
выплат, единые сроки возмеще-
ния, законодательно оговоренная 
возможность получить от госу-
дарства в случае ЧП не дом, а, 
к примеру, деньги. 

Три года назад в России вступил 
в силу закон об обязательном 
страховании ответственности 
перевозчиков перед пассажира-
ми. Все ли пассажиры сейчас за-
страхованы?
АНДРЕЙ ЮРЬЕВ: В настоящее время 
застрахованы более 80 процен-
тов перевозчиков, а следователь-
но и перевозимых ими пассажи-
ров. Это реально работающий 

вид страхования, в рамках кото-
рого произведено более шести 
тысяч выплат почти на два мил-
лиарда рублей. При этом со всей 
ответственностью могу заявить, 
что в цене билета стоимость стра-
ховки занимает доли процентов 
и исчисляется несколькими ко-
пейками, в то время как выплаты 
значительны — два миллиона ру-
блей за гибель, а за вред здоровью 
средняя компенсация составляет 
200—600 тысяч рублей.

А что с остальными пассажира-
ми?
АНДРЕЙ ЮРЬЕВ: Все крупные компа-
нии, работающие в сфере пасса-
жирских перевозок, известны и у 
них с исполнением обязательств 
по страхованию все в порядке. 
Поэтому варианта может быть 
два: либо какие-то мелкие и сред-
ние перевозчики не заключают 
договоры, либо перевозчики по-
казывают некорректные цифры 
перевозимых пассажиров.

А что грозит таким недобросо-
вестным перевозчикам? Сан-
кции за такие нарушения есть?
АНДРЕЙ ЮРЬЕВ: Сейчас инспектор Ро-
странснадзора приходит к пере-
возчику и начинает проверять не 
только техническое состояние 
транспорта, но также еще и факт 
заключения договора страхования 
ответственности. Если договора 
нет — то перевозчику запрещают 
далее осуществлять свою деятель-
ность, а на должностное лицо пере-

возчика накладывается штраф от 
40 до 50 тысяч рублей. А если речь 
идет о штрафе для организации, то 
это уже сумма от 500 тысяч до од-
ного миллиона рублей.

А если инспектор Ространснад-
зора не пришел и не проверил?
АНДРЕЙ ЮРЬЕВ: Качественный госу-
дарственный учет перевозчиков 
всегда должен давать адекватную 
картину по количеству перевози-
мых пассажиров. Вместе с тем ин-
спекторы выявляют много случа-
ев, когда перевозчики, заключив-
шие договоры страхования, имели 
в своих автопарках автобусы, ко-
торые ходили не по стандартным 
маршрутам, а занимались иным 
коммерческим извозом — так на-
зываемые заказные автобусы. 
Сколько в этом бизнесе заказных 
автобусов и сколько с их помощью 
перевозится пассажиров, никто 
толком не знает: перевозчик ве-
шает надпись «заказной», и авто-
бус идет. Самое внимательное от-

ношение к этой ситуации и по-
строение автоматизированного 
учета — вопрос более скрупулез-
ной и четкой работы: нас, как 
страховщиков, и Ространснадзо-
ра, как надзорного органа. Думаю, 
мы будем продвигаться в этом на-
правлении и выстраивать более 
прозрачную систему контроля. 

В последнее время произошло 
много аварий с лифтами. Как ра-
ботает система компенсаций по-
страдавшим?
А Н Д Р Е Й  Ю Р Ь Е В : За последние не-
сколько лет с лифтами произош-
ло около 100 аварий, в результа-
те которых погибли 40 человек и 
около 100 человек получили раз-
личные травмы.

С 1 января 2012 года в России 
действует закон об обязательном 
страховании ответственности 
владельцев опасных объектов, в 
соответствии с которым предус-
мотрено право на возмещение 
вреда здоровью, причиненного в 
результате аварии на опасном 
производственном объекте, а в 
случае гибели человека право на 
компенсацию есть у его иждивен-
цев. В случае гибели человека в 
результате аварии в лифте его 
иждивенцам положена выплата 
от страховой компании в разме-
ре двух миллионов рублей плюс 
до 25 тысяч рублей в качестве 

расходов на погребение. В случае 
причинения вреда здоровью вы-
плата рассчитывается по специ-
альной «таблице выплат», кото-
рая утверждена специальным по-
становлением правительства. По 
ней каждой травме соответству-
ет определенная сумма компен-
сации, которая зависит именно 

от тяжести этой травмы, а не от 
того, сколько человек потратит 
денег на ее лечение и потратит ли 
их вообще.

Исключений для выплат нет?
АНДРЕЙ ЮРЬЕВ: В силу пробелов в за-
конодательстве, если в лифте по-
гибает ребенок, то страховые 
компенсации не могут быть осу-
ществлены, так как у него нет и 
не может быть иждивенцев, ком-
пенсируются только расходы на 
погребение. Национальный союз 
страховщиков ответственности 
разработал предложения по усо-
вершенствованию закона об обя-
зательном страховании особо 
опасных объектов (ОСОПО) и на-
правил их в Ростехнадзор, мин-
фин и Центральный банк. По 
мнению союза, в случае отсутст-
вия у погибшего иждивенцев 
страховую выплату должны по-
лучать его ближайшие родствен-
ники, как это сейчас реализовано 
при обязательном страховании 
ответственности перевозчика пе-
ред пассажирами. 

Напомню, что с 15 марта 2013 
года, лифты выделены в отдель-
ную группу опасных объектов, 
соответственно страховать свою 
ответственность должны все вла-
дельцы лифтов. По итогам 2015 
года гражданскую ответствен-
ность застраховали 92 процента 
владельцев, это порядка 490 ты-
сяч из 530 тысяч зарегистриро-
ванных в России лифтов.

Владельцем лифта в соответ-
ствии с законодательством счи-
тается застройщик (с момента 
сдачи эксплуатации до передачи 
лифта в надлежащее управле-
ние), либо управляющая компа-
ния, либо ТСЖ, либо лифтовая 
организация, с которой заклю-
чен договор на техническое об-
служивание, капремонт и модер-
низацию лифтов. 

Акцент

 Когда в Челябинске упал 
метеорит, в этот год был 
40-процентный охват жилья 
страхованием в этом регионе

Точка зрения

Евгений Ясин
научный руководитель НИУ 
«Высшая школа экономики»

Чрезвычайные ситуации наподобие 
Челябинского метеорита делают 
людей более ответственными.

Все колонки автора
www.rg.ru

ВОЗВРАТА НЕТ
ВСЕ ЧАЩЕ сегодня звучат предложения отказаться от 
плавающего курса рубля и вернуться к старой системе — 
валютному коридору. Вот уж чего точно не надо делать.

Что было у нас раньше? Постоянные интервенции, то 
есть ЦБ печатал деньги столько, сколько их не хватало, 
и после этого устанавливалось равновесие на валютном 
рынке. Но если вы печатаете деньги, а обстановка в стра-
не не способствует тому, чтобы их эффективно исполь-
зовать, то у вас начинает активно расти инфляция. 

Обращаю ваше внимание, что инфляция у нас спуска-
лась после 1998 года медленно, и в 2003 году она дости-
гла 12 процентов в год. Потом было 10,6, а в 2006 году 
даже ниже 10 процентов. Но в следующем году сразу 
дала скачок в 13,6 процента. Откуда такой рывок? Это 
следствие того, что бизнес и особо рьяные журналисты 
требовали от правительства, чтобы оно способствовало 
ускорению экономического роста, обеспечив банки 
деньгами, а те давали бы кредиты и так далее. Вот и доба-

вили денежную мас-
су. И получили ин-
фляцию свыше 
13 процентов, а при 
таком росте цен до-
биться роста эффек-
тивности и быстрого 
повышения уровня 
ВВП невозможно. 
Если, конечно, нет 
дополнительных 
источников — не под-
нимаются цены на 
нефть со страшной 
силой и прочее. 

То есть, если вы добавляете денег, а они не могут быть ре-
ализованы, как следует, происходит значительный рост 
инфляции. И с этим ничего поделать нельзя. 

Что дает плавающий курс? То, что у вас более или ме-
нее нормально работает рынок. В конце концов, соотно-
шение валют это тоже система цен. Если вы придержива-
етесь плавающего курса, а затем ведете хозяйство таким 
образом, чтобы поддерживалась низкая инфляция, у вас 
будет все о’кей, то есть вы будете иметь более или менее 
приличное равновесие с другими валютами. И уж если 
вы устроили реформы, то нужно придерживаться тех 
правил и законов, которые характеры для рыночной эко-
номики и обеспечивают максимальную эффективность, 
максимальные выгоды. 

Вы скажете: а что же мы так мало добились? Во-пер-
вых, не так мало. Во-вторых, потребовалось время, что-
бы от централизованной экономики все-таки перейти 
к рыночной и чтобы она вообще возникла. И потом мно-
гое зависит не только от того, какие устанавливаются ин-
ституты, но и от поведения людей, от того, как в условиях 
этих институтов они работают и живут. Так что у нас ста-
новление рыночной экономики еще не закончилось.

Потом мы росли только благодаря чрезвычайно высо-
ким ценам на нефть и внедрению на эти деньги некото-
рых технологий. Как только эта восстановительная роль 
закончилась, мы попали в тот кризис, который теперь 
переживаем. Тем не менее сейчас даже говорить не стоит, 
мол, давайте будем восстанавливать свой курс валюты, 
применять интервенции. Это позавчерашний день. 
А если об этом говорят предприниматели, то они либо 
плохо учились, либо руководствуются своими фирмен-
ными, мягко говоря, интересами. 

Предвижу еще одно возражение. Когда Центробанк пе-
реходил на плавающий курс рубля, говорили, что глав-
ное — инфляция, за ней надо следить, а не за курсами валют. 
И вот мы получили инфляцию выше, чем в 2014 году, — 
12,9 процента. Не сработал, выходит, плавающий курс? 
Сработал. Без него инфляция, возможно, была бы выше 
с учетом того, что наша и мировая экономики переживают 
глубокий кризис. И с рыночными институтами, конкурен-
цией у нас пока не все ладно. Вот в чем проблема, а не в том, 
что мы перешли на плавающий курс. 

Что значит плавающий курс рубля? То, что интервен-
ции денежные резко сократились. И ключевая ставка 
Центробанка не 17 процентов, а 11. Но этих стимулов не-
достаточно. Есть дефицит доверия. Люди, бизнес не хо-
тят вкладывать инвестиции. Это касается не только на-
ших, но и иностранцев. Так чего вы хотите? Вы хотите, 
чтобы экономика, которая дезорганизована и которая 
лишилась постоянного притока нефтяной ренты, работа-
ла на отлично и чтобы инфляция была 4 процента? 
Для этого еще надо очень и очень потрудиться.

Кстати, Центро-
банк все-таки плани-
рует, что в этом году 
инфляция будет 
7—8 процентов, а в 
2017 году — 4 про-
цента. Но если ЦБ 
будет один доби-
ваться таких показа-
телей, то это ему не 
удастся. Государство 
должно начать пере-
страивать свои взаи-
моотношения с биз-
несом, открыть ка-
налы, чтобы возбудить деловую активность, повысить 
уровень и эффективность инвестиций в нашу экономику. 

Мы хотим подъема, мы хотим повышения уровня жиз-
ни населения, но сокращаем расходы на образование и на 
здравоохранение, развиваем совсем не те отрасли. После 
этого ожидать, что восстановится экономический рост, 
нельзя. Если мы хотим его, хотим процветания, то должны 
сделать все, чтобы активно работала инновационная эко-
номика. Это означает, что мы должны больше всего 
средств вкладывать в образование и в науку. И эти засеян-
ные поля дадут всходы в виде инноваций. Пока этого нет. 
У нас только один человек уже вступил на дно кризиса 
и по нему ходит, это мой дорогой друг Алексей Валентино-
вич Улюкаев. А я так думаю, что если мы в этом году и бу-
дем иметь, предположим, нулевой рост, а не падение, 
то это будет большим достижением. 

Что дает плавающий 
курс рубля? То, что 
более или менее 
нормально работает 
рынок. И есть
наде жда на рост

Если в 2016 году 
мы будем иметь 
нулевой рост, а не 
падение экономики, 
то это будет боль-
шим достижением

В ТЕМУ

ПОДЗЕМКА ПОЛИС НЕ ДАЕТ
В начале года минфин объявил о разработке поправок, 
которые распространяют обязанность страховать пасса-
жиров на метрополитене. Но законопроект так и не поя-
вился. Как думаете, почему?
Андрей Юрьев | Полагаю, что решение этой проблемы на-

ходится в политической плоскости и ее отложили на более 

поздний период. По крайней мере мне очень хотелось бы, 

чтобы эта тема не была забыта. Еще нас очень беспокоит 

проблема незащищенности пассажиров некоммерческих 

перевозчиков, например, детей в школьных автобусах, 

а также отсутствие надлежащей защиты экипажей — води-

телей, кондукторов, которые с точки зрения транспортных 

кодексов и уставов не являются пассажирами, так как не 

платят за свой проезд. Такие «пассажиры» сейчас не имеют 

права на страховку в случае причинения им вреда при пе-

ревозке.

Возвращаясь к ситуации с метрополитеном, хочу еще раз от-

метить, что мы по-прежнему выступаем за то, чтобы метро-

политен страховал свою ответственность наравне со всеми 

остальными перевозчиками. И проблема тут скорее даже не 

в финансовых сложностях для метрополитена по самостоя-

тельному возмещению вреда — таких проблем как раз нет. 

Проблема в другом — сейчас метрополитен совмещает в од-

ном лице и того, кто должен платить за причиненный вред, 

и того, кто должен этот вред правильно задокументировать. 

И вот тут-то как раз и начинается конфликт интересов. Кроме 

того, есть явные организационные сложности с осуществ-

лением выплат. Метрополитен, на мой взгляд, один из луч-

ших видов общественного транспорта — он действительно 

быстро, безопасно и качественно перевозит пассажиров. 

Но прием потерпевших и организация выплат — это совер-

шенно не профильный для него вид деятельности, и тут слу-

чаются различные перекосы. Это очень ярко проявилось по-

сле трагедии, которая произошла 15 июля 2014 года в Мо-

скве на Арбатско-Покровской линии: 24 человека погибло, 

более 200 пострадало. Да, метрополитен выплатил людям 

более 200 миллионов рублей. Но практически все эти вы-

платы делались с нашей помощью. Сотрудники метрополи-

тена не обладают достаточной квалификацией, знаниями 

и умениями, чтобы принимать пострадавших, формировать 

выплатные дела… Два месяца подряд сотрудники нашего 

союза принимали пострадавших и их родственников вместе 

с сотрудниками Московского метрополитена. Говорить 

о том, что это может повторяться раз за разом, когда проис-

ходит авария, а у нас по стране семь метрополитенов, навер-

ное, неправильно. Это была крупная и резонансная авария, 

и мы просто обязаны были помочь. Но часто случаются дру-

гие, более мелкие страховые случаи, когда потерпевшие 

остаются один на один с возникающими у них проблемами 

по получению положенной компенсации. Мы считаем, что 

порядок действий потерпевшего не должен зависеть от вида 

транспорта, на котором человек передвигается. 

A
P

Акцент

 Для удобства граждан строку 
о страховании жилья предла-
гают разместить в квитанциях 
на оплату коммунальных 
услуг, как это уже сделано 
в Москве 

ВОПРОС АВТОРУ 

Евгений Григорьевич, вы же следите за курсом рубля. Он вас 
сейчас очень тревожит?
Евгений Ясин | Конечно, тревожит. Кто хочет, чтобы наша эконо-

мика процветала, будет волноваться о том, что творится на денеж-

ном рынке. Все ожидают,что ценность рубля будет падать, поэто-

му большой спрос на иностранную валюту. Покупают. 

Однако Центробанку никоим образом нельзя откликаться на те 

возгласы, которые раздаются. Он поддается иногда, это видно. 

Но в основном ведет правильную политику. Так держать!
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ЗАКОНОПРОЕКТЫ Предприниматели 
получат компенсацию за счета 
в «сгоревшем» банке

Пять миллионов 
без страха

Елена Березина

МАЛЫЙ бизнес могут включить 
в систему страхования вкладов. 
Вернуть предприниматели смо-
гут 5 миллионов рублей, но на 
валюту правило распростра-
няться не будет. В ближайший 
месяц в Госдуму внесут законо-
проект с соответствующим со-
держанием. Подробности «РГ» 
узнала у Виктора Звагельского, 
депутата Госдумы, руководителя 
Межфракционной рабочей груп-
пы по защите прав предприни-
мателей.

Вы предлагали распространить 
систему страхования вкладов 
физических лиц на средства 
субъектов малого предпринима-
тельства. Почему выбран порог в 
5 миллионов рублей?
ВИКТОР ЗВАГЕЛЬСКИЙ: Это средняя 
сумма на счетах у предпринима-
телей. В свое время мы поднима-
ли порог для физлиц до 1,4 мил-
лиона рублей, потому что это 
практически максимальный 
остаток, который мог быть у 
физлиц. То же самое касается 5 
миллионов и малого, микро и, 
может быть, частично среднего 
бизнеса. Для предпринимателей 
сегодня это сумма, отсутствие 
которой прекратит их деятель-
ность. Это не связано напрямую 
ни с их оборотами, ни с доходно-
стью.

Если законопроект примут, 
минимум 80 процентов пред-
принимателей, которые попадут 
под действие этого документа, 
смогут сохранить бизнес, вер-
нув свои средства.

Какова вероятность принятия 
документа в эту сессию?
ВИКТОР ЗВАГЕЛЬСКИЙ: Мы сейчас бу-
дем стараться убедить соответ-
ствующие инстанции, в первую 
очередь минфин, в том, что надо 
работать на долгосрочную пер-
спективу. 

Если сегодня бюджет что-то 
недополучит и за что-то придет-
ся заплатить, по крайней мере, 
эта мера спасет бизнес, даст 
большое количество рабочих 
мест. И в долгосрочной перспек-
тиве будет опять же наполнять 
бюджет. Пока, к сожалению, все 
живут в расчете на то, что цены 
на энергоносители отскачут в 
большую сторону. А то, что когда 
они вырастут, у нас уже бизнеса 
не будет, об этом почему-то 
никто не думает.

Когда внесете законопроект в 
Госдуму?
ВИКТОР ЗВАГЕЛЬСКИЙ: Сейчас получим 
заключение правительства. По-
сле этого будем вносить, это во-
прос ближайшего месяца.

Мы должны довести уровень 
малого бизнеса до 65 процентов 
ВВП к 2018 году. А он у нас сей-
час 16 процентов. Чувствуете 
разницу? Пока мы не дадим ус-
ловия малому бизнесу для суще-
ствования, ситуация не улуч-
шится.

Что подразумевает система сти-
мулирования органов местного 
самоуправления по развитию 
малого и среднего бизнеса? За-
чем она нужна?
ВИКТОР ЗВАГЕЛЬСКИЙ: Законопроект о 
стимулировании местных вла-
стей по развитию предпринима-
тельства предлагает перераспре-
деление 75 процентов прироста 
поступающих в бюджеты раз-
личных уровней налогов и сбо-
ров, взимаемых с малых и сред-
них предприятий, в бюджеты му-

ниципалитетов. Это будет сдела-
но путем межбюджетных тран-
сфертов из федерального бюдже-
та.

Мы можем сколь угодно вво-
дить различные критерии оцен-
ки деятельности того или иного 
чиновника, рейтинговать их. Но 
все это плюс-минус километр. 
Даже под угрозой дисквалифи-
кации того или иного чиновника, 
чего, к сожалению, не случается, 
мы не можем заставить муници-
пальные и региональные органы 
власти помогать малому бизне-
су. Помочь можно только одним 
способом — рублем, тем более 
сейчас. 

Когда чиновник будет знать, 
что 75 процентов средств оста-
нется в его бюджете, он будет бе-
гать за представителями остав-
шегося малого бизнеса на его 
территории. Сейчас все наобо-
рот. Сегодня даже под угрозой 
того, что у них будут какие-то 
должностные проблемы, все рав-
но ничего не меняется.

Каковы шансы, что правительст-
во на это пойдет? Это все-таки из 
федерального бюджета деньги.
ВИКТОР ЗВАГЕЛЬСКИЙ: Это гипотетиче-
ские деньги. Они и так тем или 
иным способом оправляются в 
региональный бюджет, а затем в 
муниципальный.

Мы опять возвращаемся к во-
просу долгосрочной перспекти-
вы. Если это будет работать, зна-
чит больше бизнеса останется на 
плаву. У нас сегодня чуть ли не 
сто тысяч малых предприятий 
прекратили свое существование. 
И это связано не столько с фи-
скальной нагрузкой или закре-
дитованностью, а с тем, что нет 
никаких преференций со сторо-
ны муниципалов. 

Они де-юре есть, а де-факто 
не существуют. Вот если эти пре-
ференции будут, потому что му-
ниципалы будут заинтересова-
ны в существовании предприя-
тий, то в долгосрочной перспек-
тиве эта мера даст прирост, в 
первую очередь федеральному 
бюджету. Законопроект нахо-
дится на рассмотрении прави-
тельства, он будет внесен в Гос-
думу в весеннюю сессию.

Какие еще законопроекты раз-
рабатывает сегодня рабочая 
группа?
ВИКТОР ЗВАГЕЛЬСКИЙ: Будем старать-
ся довести до ума все поправки в 
закон о регулировании торговой 
деятельности. 

Сегодняшняя неясность, к со-
жалению, дает возможность в тя-
желых экономических условиях 
процветать крупному бизнесу, 
западным ретейлерам. А наш 
отечественный производитель 
страдает. Этот закон мы очень 
хотим принять, несмотря на от-
чаянное сопротивление на всех 
уровнях, уже в весеннюю сес-
сию. Может быть, не в таком ра-
дикальном виде, в каком он был 
до кризиса. Но все равно мы его 
доведем до ума.

В 2016 году должны были расши-
рять права бизнес-омбудсменов. 
Каких функций им не хватает, 
какие, вы думаете, будут приня-
ты?
ВИКТОР ЗВАГЕЛЬСКИЙ: Новация в том, 
что до этого омбудсмен мог толь-
ко обращаться с заявлением в 
суд. А теперь он может прини-
мать участие в процессе. Это 
очень важно. 

По этому поводу было много 
отрицательных отзывов. Но это 
очень важно. Далеко не всегда 
сегодня решения принимаются в 
пользу бизнесменов. Это связа-
но не только с противоборством 
бизнеса и институтов власти. 
Это еще и корпоративный спор, 
в первую очередь связанный со 
взаимодействием с банками. Вот 
здесь как раз участие омбудсме-
на очень важно. Он может высту-
пать третейским судьей. И не от-
стаивать интересы бизнеса по 
отношению к действиям госу-
дарства, а отстаивать интересы 
бизнеса малого и среднего по от-
ношению к крупному.

Мы должны довести 
уровень малого 
бизнеса до 65 про-
центов ВВП к 2018 
году. А он у нас сей-
час 16 процентов

В мире 5% глав крупнейших компаний считают Россию важной страной для развития своего бизнеса. Среди них наиболее заинтересованы 
руководители компаний из стран Западной Европы, прежде всего из Италии (12%), Германии (9%) и Испании (7%). По мнению ряда 
бизнесменов, Россия стремится все больше опираться на собственные силы, а это чревато большей изолированностью от мировой 
экономики.

ЛЬГОТЫ Фермеров отправят
на каникулы:
два года без налогов 

Делиться 
не надо

Ирина Жандарова

ОБЩЕРОССИЙСКИЙ народный фронт (ОНФ) призвал 
ускорить введение налоговых каникул для малого бизне-
са на всей территории России. И предлагает расширить 
двухлетнее освобождение от налогов на бизнес, занятый 
в импортозамещающих отраслях.

В ОНФ сообщили, что ряд регионов до сих пор не ввел 
налоговые каникулы на своей территории. Например, не 
выполнили указание президента в Кабардино-Балкарии 
и Северной Осетии—Алании. «В стране уже есть примеры 
успешного применения налоговых каникул, и руководи-
телям субъектов стоит поинтересоваться подобным 
опытом, прежде чем пытаться профанировать идею под-
держки предпринимательства, — заявила руководитель 
региональной рабочей группы «Честная и эффективная 
экономика» ОНФ в Ростовской области Ирина Загоруй-
ко. — Я считаю, что этот процесс должен быть ускорен».

Ранее президент Владимир Путин сообщил, что в 81 ре-
гионе РФ введены каникулы, а 39 регионов воспользова-
лись правом снижать 
с 6 до 1 процента 
ставку для предпри-
нимателей, работаю-
щих на упрощенной 
системе налогообло-
жения. Эксперты 
уверены, что необ-
ходимо добиться 
введения законода-
тельства об освобо-
ждении от налогов 
для новых предпри-
нимателей по всей 
стране. «Это создаст 
равные условия для развития бизнеса», — считает Павел 
Ивченков, эксперт центра «Общественная Дума».

Отсутствие каникул в определенных регионах приво-
дит к конкуренции между территориями за бизнес, но 
«малыши» не мобильны. Предприниматели не поедут 
регистрироваться и работать в другой регион ради двух-
летнего освобождения от налогов. В итоге создаются не-
равные условия ведения бизнеса, которые ущемляют 
интересы тех, кто работает в регионах без каникул.

Также в ОНФ предложили расширить действие нало-
говых каникул на предпринимателей, которые занима-
ются импортозамещением. Для этого на федеральном 
уровне необходимо дополнить список базовых отраслей, 
которые попадают под льготы, еще и аграрной.

По мнению авторов инициативы, это позволит выве-
сти из теневого сектора подсобные домохозяйства, зани-
мающиеся производством сельхозпродукции. «Если на-
логовые каникулы решат распространить на импортоза-
мещающие виды деятельности, то это коснется растени-
еводства, животноводства, рыбоводства, производства 
пищевых продуктов, производства текстильных изделий 
и одежды», — говорит Ивченков.

Необходимо 
добиться освобож- 
дения от налогов 
для новых предпри-
нимателей на всей 
территории страны

КОНТРОЛЬ Все предприятия 
у озера Байкал проверят 
на чистоту

Оставят 
на берегу

Елена Березина

РОСПРИРОДНАДЗОР по поручению правительства 
приступил к внеплановой проверке всех предприятий, 
которые берут воду из озера Байкал и реки Селенга. 
Об этом глава ведомства Артем Сидоров рассказал «Рос-
сийской газете».

Всего в список включено более 50 организаций, про-
верки которых пройдут с января по октябрь (что связано 
с сезонным характером их работы). «Рассчитываю, что 
сотрудники Росприроднадзора будут оценивать деятель-
ность водопользователей со всей принципиальностью», — 
заявил глава Росприроднадзора. Он также высказался за 
то, чтобы к этой работе привлекались активисты общест-
венных организаций. Промежуточные итоги проверок 
водопользователей будут подводиться ежеквартально с 
приглашением руководителей этих предприятий. 

В прибрежной зоне Байкала остро стоит и другая про-
блема — самовольная застройка. «Это острейшая пробле-
ма. Целенаправленная работа по выявлению и пресече-
нию такой деятельности не проводилась. Я дал поручение 
территориальным органам Росприроднадзора организо-
вать эту работу», — отметил глава Росприроднадзора.

Также Артем Сидоров привлек внимание к проблеме 
отсутствия эффективной системы сбора и обезврежива-
ния отходов с судов, работающих в акватории Байкала. 
По его словам, речь идет о примерно 250 крупных плав-
средствах. В результате их работы образуются так назы-
ваемые подсланевые воды (с содержанием нефти и нефте-
продуктов), а также фекальные и иные виды отходов.

Сбор и очистку отходов со всех этих судов осуществля-
ет одно-единственное судно комплексной переработки от-
ходов (СКПО). По данным за навигацию 2014 года, на суд-
но сдано более 840 тонн нефтесодержащих и сточных вод. 
Вместе с тем, по предварительным расчетам экологов, все-
го от эксплуатации внутреннего водного транспорта на 
озере Байкал может образовываться около 1200 тонн 
«грязных» вод, в полтора раза больше мощности судна.

Постановлением правительства категорически запре-
щено использование плавсредств (за исключением мало-
мерных судов), не имеющих устройств по сбору и сдаче 
нефтесодержащих, льяльных, хозяйственно-бытовых 
сточных вод и отходов производства и потребления.

Интернет Реклама в соцсетях может заменить
предпринимателям ролики на ТВ и статьи в газетах

Скидка за репост
Юлия Воронина 

С
оциальные сети ста-
новятся весьма при-
быльной террито-
рией бизнеса. Сегод-
ня только у 20 про-

центов компаний в подписчиках 
более тысячи человек, которые 
приносят им основную прибыль.

В первую очередь реклама в 
социальных сетях полезна для 
сегмента FMCG (товары повсед-
невного спроса) и может стать 
альтернативой телевизионной и 
контекстной рекламе. 

«Реклама на ТВ не дает возмож-
ности таргетировать (нацелить) 
сообщение на конкретную целе-
вую аудиторию, — объяснил руко-
водитель направления таргетиро-
ванной рекламы ArrowMedia 
(Kokoc Group) Артем Сова. — А в 
социальных сетях легко выделить 
категорию пользователей муж-
ского пола старше 14 лет и пока-
зать им рекламу бритвенных стан-
ков».

В соцсетях также полезно про-
двигать новинки рынка. В отличие 
от контекста, где предложение по-
является в ответ на существую-
щий спрос (запросы пользовате-
лей в поисковых системах), соцсе-
ти позволяют этот спрос создать. 
К примеру, для продвижения «ум-

ных часов», о которых еще не зна-
ет целевая аудитория, сложно со-
брать достаточное количество 
ключевых фраз для органическо-
го или платного продвижения в 
«Яндекс» или Google. И показы-
вая рекламу определенной кате-
гории пользователей соцсетей, 
рассказать об инновационном то-
варе и создать этот самый спрос.

Еще один сегмент — мобильные 
приложения. Основная часть мо-
бильного трафика приходит из 
приложений социальных сетей 
для смартфонов, поэтому разра-
ботчики и веб-мастера активно 
используют этот канал для при-
влечения пользователей.

«Например, турагентство раз-
местило в своей группе пост о вы-
годном новогоднем туре. Подпис-
чик может поделиться этим по-
стом с друзьями, сделав репост. 

Таким образом подписчики поль-
зователя видят это действие в сво-
их обновлениях и также могут 
рассказать своим друзьям, подпи-
саться на первоисточник или со-
вершить покупку», — рассказал 
креативный директор Smm 
Alliance Ярослав Кобец.

Сделав потенциального клиен-
та подписчиком, компания начи-
нает регулярно взаимодейство-
вать с ним без привлечения до-
полнительных средств. В новост-
ной ленте он видит большую 
часть того, что публикует компа-
ния. А это значит, что если он не 
купил сегодня, то может купить 
завтра или через неделю. Все это 
делает продвижение в соцсетях 

одним из сильнейших маркетин-
говых инструментов.

В каждой социальной сети пре-
обладает определенная группа 
пользователей. Среди посетите-
лей «ВКонтакте», как правило, 
продвинутые молодые люди, для 
которых эффективна реклама 
модной одежды, гаджетов, мо-
бильных приложений и кредит-
ных продуктов. 

Аудитория «Одноклассников» 
и «Мой Мир» — семейные плате-
жеспособные люди старшего по-
коления. В этих социальных сетях 
лучше продвигать товары для 
дома и семьи, мебель или недви-
жимость. 

В Facebook максимально высо-
кая доля платежеспособных поль-
зователей, поэтому там даст хоро-
ший результат продвижение пре-
миальных брендов, дорогостоя-
щей недвижимости, туристиче-
ских услуг.

«Но не стоит ограничиваться 
одним направлением, полезно со-
четать продвижение в 2—3 соци-
альных сетях. К примеру, для ре-
кламы молодежных товаров по-
дойдет как Facebook, так и «ВКон-
такте», — посоветовал Артем Сова.

Акцент

 «ВКонтакте» выгоднее всего 
рекламировать модную
одежду, гаджеты
и мобильные приложения

КАДРЫ Расходы на персонал вырастут в каждой пятой компании 

Деньги ждут лучших
Елена Березина

З
арплаты в этом году подни-
мут лишь в каждой пятой 
компании, занимающейся 

планированием затрат на со-
трудников. Бюджет расходов на 
персонал ( HR-бюджет) вырастет 
только у 21 процента предприя-
тий, выяснил портал Superjob. 

У более чем трети компаний 
(39 процентов) HR-бюджет оста-
нется на уровне 2015 года, у 
остальных сократится.

Среди компаний различных 
отраслей чаще всего планируют 
рост HR-бюджета строительные 
и транспортные организации (по 
30 процентов). На уменьшение 
чаще всего идут банки: почти две 
трети будут экономить на кадро-
вых расходах.

Планирование HR-бюджета 
во многом зависит от отрасли и 
уровня компании, отмечает 
Юрий Ефросинин, исполнитель-
ный директор Kelly Services: «От-
носительная стабильность и 
даже рост возможны в конкурен-
тных областях: фармацевтике, 
товарах народного потребления, 

легкой и пищевой промышленно-
сти. Рост затрат на персонал воз-
можен в компаниях, занимаю-
щихся импортозамещением».

Сложнее приходится компа-
ниям, чья деятельности напря-
мую зависит от курса валют или 
на чью работу повлияли санкции, 
а также в таких отраслях, как фи-
нансы, консалтинг, автомобиль-
ная индустрия, туризм, развле-
чения и массмедиа, полагает эк-
сперт: «Рынок заработных плат в 
2016 году, скорее всего, останет-
ся в неизменном состоянии. Мы 
не ожидаем резких скачков — по-
вышений или понижений».

HR-бюджет — это финансовый 

документ, представляющий со-
бой план расходов на персонал 
на определенный период (год, 
квартал, месяц). Расходы на пер-
сонал подразумевают не только 
зарплаты, но и разнообразные 
премии, компенсации, траты на 
социальный пакет для сотрудни-
ков, затраты на рекрутинг, оцен-
ку, адаптацию, обучение сотруд-
ников, организацию корпора-
тивных мероприятий и т.п.

Несмотря на очевидную необ-
ходимость четкого планирова-
ния расходов, не все компании 
вообще озаботились составлени-
ем HR-бюджета на 2016 год, от-
мечают аналитики Superjob. 

Практически четверть россий-
ских предприятий не занимается 
планированием кадровых затрат 
(23 процента). На начало декабря 
бюджетирование было заверше-
но в 37 процентах организаций, 
дорабатывалось — в 28 процентах 
компаний. 12 процентов работо-
дателей отложили составление 
HR-бюджета на «потом».

Тем не менее ряд компаний 
пересмотрели зарплаты к концу 
года. «Пересмотр, как правило, 
был проведен выборочно в отно-
шении отдельных групп специа-
листов и не был равен уровню ин-
фляции», — говорит Ефросинин.

Еще с III квартала 2015 года 
работодатели стали активнее на-
бирать сотрудников, особенно 
квалифицированных специали-
стов, руководителей среднего 
звена и топов. «Но готовности к 
резким действиям нет — соиска-
телей оценивают вдумчиво. Мно-
гие клиенты надеются взять с 
рынка квалифицированных пре-
тендентов на меньшие деньги», — 
указывает Людмила Чернякова, 
директор по развитию кадрового 
агентства «Юнити».

ВОЗЬМИТЕ НА ЗАМЕТКУ

Если не давать подписчикам обратной 

связи, лучше сразу закрыть аккаунт, 

иначе можно получить плохую репу-

тацию.

«Важный момент — регулярность по-

стов, — заметил президент группы ком-

паний Pro-Vision Владимир Виногра-

дов. — Эффективность соцсетей зави-

сит от различных факторов. Так, есть 

много версий относительно того, ка-

кой длины могут быть посты, зача-

стую утверждается, что одно сообще-

ние не должно превышать 2—3 пред-

ложений. Это не так, порой и «длинно-

пост», как называют этот формат в Ин-

тернете, дает хороший отклик, если 

для него выбрана актуальная тема».

Не рекомендуется проводить агрес-

сивные рекламные кампании с назой-

ливыми тексто-графическими банне-

рами и высокой частотой показа. Такие 

объявления раздражают посетителей 

соцсетей и могут вызвать негативное 

отношение к бренду или товару.

Не стоит оценивать эффективность 

рекламы только по прямому отклику. 

Соцсети являются источником боль-

шого количества связанных конвер-

сий. Пользователь повторно или впер-

вые ознакомившись с предложением, 

позже самостоятельно находит товар 

в поиске и совершает покупку.

Не надо отключать рекламу в соцсетях 

из-за низкого количества прямых по-

купок. Это может вызвать общий спад 

активности покупателей на сайте.И
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ПРОБЛЕМА Может ли 
виртуальный роман 
привести к разводу 
и разделу имущества 

Муж влюблен 
онлайн 

Татьяна Владыкина

ИЗВЕСТНО, что среднестатистический пользователь 
Рунета 143 минуты в день проводит в соцсетях (данные 
«Ромир»). По данным «Рамблер», в топе поисковых за-
просов россиян значатся «СМИ, бизнес, компьютеры и 
знакомства». Запрос на знакомства в последнее время 
особенно волнует российских интернет-пользователей. 
Виртуальный роман — новое изобретение века Интерне-
та стал реальной угрозой для многих семей.

В популярном сообществе «Сами себе психологи» вир-
туальный роман стоит через запятую после измены. По-
страдавшие недоумевают: виртуальное знакомство супру-
гов — невинное развлечение или все-таки измена? «Почти 
десять лет как я женат на самом дорогом мне человеке», — 
пишет в сообщество съедаемый сомнениями мужчина. Об-
ычная семья, ребенок. Супруги увлекались онлайн-игра-
ми, где жена познако-
милась с другим иг-
роком, началась пе-
реписка. Дальше все 
банально, муж уви-
дел переписку, «ко-
личество чувств и не-
жности зашкалива-
ло». «Попытался ей 
объяснить, жена об-
ещала все прекра-
тить», но обманула — 
стала общаться не че-
рез игру, а через лич-
ную почту. «В отно-
шениях главное доверие? Как теперь его восстановить, а 
главное, как навсегда закрыть эту тему?» — спрашивает 
растерянный автор. «Мне 50, жене 40, три года вместе, два 
в браке... Я ей доверял. Но нашел случайно на открытой 
странице в сетях ее переписку с молодым человеком». В 
сообществе посоветовали подождать и посмотреть за раз-
витием событий. Супруг мужественно держался и не за-
глядывал, а потом обнаружил, что жена уже не прочь 
встретиться в реале. Обманутый муж снова написал в со-
общество: «Ждать еще, что «само рассосется»?.. Как жить с 
человеком, если больше ему не веришь?»

— Общение в любом пространстве, будь то реальность 
или Сеть — это все же звоночек о том, что в семье не все 
благополучно. Уходящий в виртуальное общение супруг 
восполняет таким образом пробелы в супружеском об-
щении, — считает психолог Надежда Абрамова. — Даже 
если супруг заявляет, что это «всего лишь переписка», 
что он предупреждает своих «виртуальных подружек» о 
наличии жены и что реальных свиданий не будет. На мой 
взгляд, виртуальные и реальные отношения равноценны. 
Участники вполне реально «крадут» эмоции и чувства у 
собственных супругов, отдавая их посторонним.

Насколько далеко готовы идти инициаторы онлайно-
вых отношений? Далеко не всех устраивает вариант 
«просто поболтать», многие настроены дойти до победно-
го конца. «...У меня около месяца продолжается переписка 
с мужчиной, хочу перевести эти отношения в реальную 
жизнь. ...Я разведена, но мужчина женат, поэтому пока пе-
реписка носит дружеский характер. ... живем в разных го-
родах. Как перевести эти отношения в реальность? ...Най-
дет ли он общий язык с моим сыном?» Комментаторы как 
добропорядочные граждане отрезвляют «влюбленную»: 
«Вы ему нужны исключительно как корреспондент. Он не 
хочет встречаться, а хочет поупражняться в написании 
текстов про жизнь и в виртуальном общении», «Мужчина 
просто не очень порядочный, ему скучно в семье, вот и он с 
вами общается. И вообще, разве вы не знаете, что чужое 
брать нельзя? У вас в городе нет свободных реальных муж-
чин?», «Зачем вы хотите разрушить чужую семью?» и т.д. 
Что же произойдет, если все-таки причиной развода станет 
виртуальное увлечение одного из супругов? Учтет ли ре-
альный суд этот существующий где-то во Всемирной пау-
тине роман? Как будет делиться в таком случае совместно 
нажитое имущество?

— Главное все-таки, чтобы виртуальная история не пе-
реросла в реальные отношения, — считает адвокат Люд-

мила Айвар. — Ка-
ждому человеку хо-
чется быть востре-
бованным. Если кто-
то из партнеров на-
чинает заниматься 
такой развлекухой в 
Сети, значит, ему че-
го-то не хватает в се-
мье. В конечном ито-
ге все зависит от 
того, как партнер 
воспринимает вир-
туальные отноше-
ния: серьезную при-
чину, чтобы порвать 
отношения, или как 
игру. По нашему за-
конодательству суду 
совершенно не обя-
зательно представ-

лять причину развода, но виртуальный роман вполне мо-
жет стать поводом. У меня была история, когда женщина 
одной из причин развода назвала участие ее мужа в про-
грамме «Давай поженимся». Несмотря на то что она 
тоже была на съемках, сидела в первом ряду, смотрела, 
как все происходит, во время бракоразводного процесса 
она все-таки упрекнула в этом мужа. Что касается иму-
щественных отношений, то здесь совершенно не важно, 
кто прав, кто виноват. Суд исходит не из равенства долей 
только в том случае, если один из супругов расходовал 
совместно нажитое не на семейные нужды.

— Подобные увлечения опасны, но они не имеют под 
собой фундамента, — говорит психолог Надежда Абрамо-
ва. — Есть вероятность, что они так же легко закончатся, 
как и начались, а трещина в отношениях уже «полезет». 
Доверять — это очень правильно, но подогревать чувства 
любимого надо непременно.

Что произойдет, 
если причиной раз-
вода станет вирту-
альное увлечение 
одного из супругов? 
Учтет ли суд этот 
существующий 
 где-то во Всемирной 
паутине роман? 

Я доверял жене. 
Пока случайно не 
нашел на открытой 
странице в сетях ее 
переписку с моло-
дым человеком

А КАК У НИХ

Академия брачных адвокатов Америки опубликовала следующие 

данные: причиной развода каждой пятой пары в США стал 

Facebook. Оказывается, информация, полученная в Facebook, ука-

зывается в качестве причины развода в 20 процентах случаев. Су-

пруги обнаруживают на страницах в социальной сети любовные 

сообщения и используют их как доказательство неверности на 

суде. Многие ревнивцы начинают «следить» за своей второй поло-

винкой, что тоже разрушает семейные отношения. Кроме этого, 

адвокаты отмечают, что количество людей, которые используют 

Facebook для свиданий на стороне, увеличивается.

Персона Почему мы сегодня так  поверхностно живем?

Духовной жаждою томим
Лидия Графова

С
егодня, 2 февраля, в 
Центральном доме 
литераторов состоит-
ся творческий вечер 
З.А. Миркиной. Поэт, 

сказочник, переводчик, религи-
озный мыслитель… Ей ровно 90. 
Нам просто повезло, что она — 
наша современница, живет ря-
дом, ведь совсем мало осталось 
на земле мудрецов. 

Обычно, представляя Мирки-
ну, добавляют: жена известного 
философа Григория Померанца. 
Сам Померанц признавал Мир-
кину ровней себе и с юмором за-
мечал: «Разница между нами в 
том, что я говорю с историей, по-
глядывая на Бога с надеждой, а 
Зина говорит прямо с Богом, с 
ужасом глядя на историю». 

Три года назад Григория Соло-
моновича не стало, но для Зинаи-
ды Александровны он не умер — 
ведь «у Бога все живы». В эти 
горькие годы вроде бы одиноче-
ства она, несмотря на проблемы 
со здоровьем (в юности пять лет 
была прикована к постели), рабо-
тает за двоих. Продолжает в Му-
зее меценатов их совместный 
многолетний духовный семинар, 
теперь ее даже приглашают на 
встречи с публикой в элитное в 
кафе «Галерея» (напротив ГУМа). 
Так много книг подряд у нее рань-
ше не выходило. Часто публикует 
статьи на самые горячие темы 
дня. 

«Я знаю Бога…»
Накануне своего 90-летия Зи-

наида Александровна написала 
философское эссе «Тоска по 
Богу». Долго работала над тек-
стом, он все еще нигде не опубли-
кован. Нет, это не о личных пере-
живаниях. Видимо, считает, что 
рано ей пока подводить итог сво-
ей жизни. Это – о нас. Автор пыта-
ется понять, что же произошло со 
страной, с русской ментально-
стью, почему мы сегодня так пло-
хо (поверхностно!) живем.

Раньше с прессой в основном 
общался Померанц, теперь — она. 
Вот отклик на ее статью учитель-
ницы С .А. Сирошко из Донецка: 

«...В разгар войны вдруг прои-
зошло чудо: кто-то из сочувству-
ющих знакомых прислал статью 
Миркиной о метафизическом му-
жестве. Это о победе духа, когда 
отступает страх, хотя вокруг все 
в огне, и где свет, а где тьма, не 
разберешь. 

В подвале, когда мы спуска-
лись с ребятами при обстрелах, я 
читала им стихи и сказки Зинаи-
ды Александровны. Они долетали 
до глубины детских сердец. А я 
все думала: вот она, духовная ма-
гистраль, ориентир, как жить, 
полностью отдавая самого себя. 
Перед лицом смерти так ясно по-
нимаешь, почему и зачем необхо-
димо жить по заповедям Христа. 
Чтобы сердце не умерло, не оже-
сточилось от войны, от сгорев-
ших домов, от потери близких...»

На вопрос: «Верите ли вы в 
Бога?» — Зинаида Александровна 
вслед за Силуаном Афонским 
дает удивительный ответ: «Не 
верю. Я знаю Бога». 

Сегодня в нашей в недавнем 
атеистической стране религия 
приветствуется, строится мно-
жество храмов. «Но что происхо-
дит с храмом внутренним, неру-
котворным?» — тревожится Мир-
кина. Действительно, свечку по-
ставить, это мы — пожалуйста, а 
вот заикнуться вслух о своем пе-
реживании Бога как-то стесняем-
ся. Миркина целую жизнь отваж-
но говорит, всем своим творчест-
вом открыто прославляет Госпо-
да и зовет человека осознать до 
конца, принять душой великую 
истину: «Царство Божье внутри 
нас».

Но кто ж этих слов не знает? 
Правда, не из Евангелия они к 
большинству приходят, а как рас-
хожая пословица. Часто ли мы 
вдумываемся в их сокровенный 
смысл? 

Постичь свою глубину
Что такое тоска по Богу?
Миркина дает ряд определе-

ний:
«Тоска по Богу — вот что опре-

деляет культуру и жизнеспособ-
ность нации.

…Тоской по Богу была полна 
русская литература XIX-го века. 
И нельзя сказать, что тоска эта 
исчезла в литературе русской в 
веке XX-м.

…Была, конечно, у многих на-
ших писателей и поэтов настоя-
щая боль и глубокая тоска по 
Сути жизни.

…Тоска по Богу есть тоска по 
глубинному единству, тоска по 

Целому… Поиск такого, не обна-
руживаемого пятью чувствами 
единства, и есть поиск Бога».

Сложный, порой непонятный 
язык? Честно скажу: в начале на-
шего знакомства лично я теря-
лась, недоумевала, когда Зинаида 
Александровна говорила мне, 
что человек должен постичь свою 
глубину, ощутить себя частью 
Целого: все связано со всем… 
«Но люди хотят увидеть царство 
добра и справедливости не вну-
три, а снаружи, то есть не себя из-
менить, а сразу мир, условия во-
круг себя». 

Теперь, кажется, понимаю: 
она говорит про то самое Царство 
Божье... А что касается тоски по 
Богу, ее, наверное, можно назвать 
просто духовной жаждой. Помни-
те, мы учили в школе: «Духовной 
жаждою томим...» Это высокая 
жажда, это созидательная тоска. 
И потому Миркина страшно обес-
покоена, что столь необходимая 
человеку «жажда-тоска» выве-
тривается из современного мира. 
Как у нас, так и на Западе.

Она деликатно и тонко анали-
зирует взаимоотношение куль-
тур Европы и России. Переводчи-
ца Рильке, которого считает луч-
шим духовным поэтом, Миркина 
пишет, что до XIX века именно 
культура Запада отстаивала глав-
ные христианские ценности (они 
же – и европейские). Но в XIX 
веке в мировое сознание мощно 
ворвались со своими великими 
вопросами о Главном — о смысле 

жизни Толстой и Достоевский. 
Запад стал с интересом относить-
ся к «загадке русской души». Как 
ни странно, интерес сохранился 
и потом, при Советском Союзе. 
Ведь коммунистическая мораль 
маскировалась именно идеями, 
взятыми из христианства. 

«Жить единым человечьим 
общежитием...» Она пишет: «Эн-
тузиазм Маяковского был беско-
нечно искренен, хотя борьба за 
братство и добро была чудовищ-
ным злом». Миркина, как и Поме-
ранц, горячо восстает против од-
носторонности взгляда на все, 
что с нами происходит. Постоян-
но напоминает, что Максимили-
ан Волошин в гражданскую вой-
ну без оглядки спасал людей — и с 
той, и с другой стороны: «Он 
знал, что все идеи, которые тре-
буют крови, ведут в пропасть».

В ее эссе много известных нам 
лиц: Ленин, Сталин, Горбачев... 
«Как я рыдала на фильме «Покая-
ние». Мне казалось, что теперь 
просто невозможно не очнуться 
от своей слепоты. . Этот фильм 
призывает к работе души. Духов-
ная работа — это и есть дорога к 
Храму, к внутреннему — к Святы-
не». Зинаида Александровна ка-
тегорически утверждает: «Свя-
тыня — то, без чего нельзя жить и 
дышать полной грудью». 

По ее мнению, у советских лю-
дей, несмотря на жесточайшие 
репрессии и спертый воздух в 
стране, все-таки была вера в свя-
тое, были свои донкихоты, и это 
они определяли духовную атмос-
феру общества. Когда ложная 
вера рухнула, мы презрительно 
стали называть всех обманутых 
кличкой «совок». 

Между тем народ наш сегодня 
растерян. Ведь в замен ложной 
веры не возникло новой, истин-
ной. Народная душа опустошена. 
А чтобы ни говорили о нашем на-
роде, сила его – в вере.

«К капитализму мы поверну-
лись потому, что дорвались до 
свободы... Мы с завистью и с вос-
торгом смотрели на своих сосе-
дей, мы хотели быть как они...»

А тем временем в капитали-
стических странах, где погоня за 
материальным успехом — закон 
жизни, медленно угасала та са-
мая «тоска по Богу».

А что у нас? Как мы распоря-
дились с бесплатно дарованной 
нам свободой? Миркина вспоми-
нает, что в свое время Сергей 
Аверинцев прозорливо заметил: 
«Нам дали свободно говорить, 
ворам — воровать, убийцам — уби-
вать». 

Опять, как и в 17-м, продолжа-
ет она, «мы все, чем жили, разру-
шили до основания, и пришли к 
нравственному беспределу.

Послание всем нам
Новое эссе Миркиной — посла-

ние всем нам. Она опять говорит о 
той самой «единственной револю-
ции» ( ее статья под таким назва-
нием была опубликована в «РГ» в 
мае 2014-го), о революции созна-
ния , только это может спасти че-
ловечество, а «ненавистью невоз-
можно победить ненависть».

Затевать такой возвышенный 
разговор, когда свирепствует кри-

зис и кажется, что мир стреми-
тельно движется к гибели — дело, 
конечно, рискованное. Наши 
люди нищают, многие боятся, что 
скоро детей будет нечем кормить, 
а тебя вдруг призывают дойти до 
какой-то там глубины, осознать 
свою жизнь как бесценный дар и 
понять наконец, зачем ты вообще 
живешь на свете. 

Автор может показаться небо-
жителем, которому неведомо как 
взлетают цены на хлеб насущный. 
Что ж, можно не знать пронизан-
ных нестерпимой болью стихов 
Зинаиды Миркиной (ими, кстати, 
пестрит Интернет), можно уйти от 
этих роковых вопросов, только 
ведь они в душе думающего чело-
века все равно остаются, и в ка-
кой-то момент требовательно на-
стигнут… Что толку, если тогда по-
бежишь в церковь? 

Недавно я узнала, что, оказы-
вается, и любимый мною, как, 
впрочем, и очень многими, Анто-
ний Сурожский тоже определял 
грех как потерю контакта с собст-
венной глубиной. 

Миркина: «Человека, верного 
себе, не загипнотизирует никакая 
пропаганда. Он смотрит не по сто-
ронам, а внутрь. Не заимствует 
истину, а глубоко чувствует ее».

Она рассказывает,что Поме-
ранц, когда был школьником и им, 
старшеклассникам, задали сочи-
нение на тему «Кем я хочу быть?», 
написал: «Я хочу быть самим со-
бой». Такой несоветский ответ 
вызвал гнев учителя. 

Об этом неимоверно трудном 
поиске, то есть о пути к самому 
себе, Померанц написал свою зна-
менитую книгу «Записки гадкого 
утенка». Я знаю многих людей, ко-
торым эта книга помогла, да, 
именно прийти к себе, настояще-
му, и жить благодаря этому пол-
ней и счастливее. 

Многие читатели, думаю, пом-
нят проникновенные беседы на ТВ 
с Померанцем и Миркиной. Те 
фильмы делала телестудия «Фиш-
ка фильм» Ирины Васильевой и 
Александра Радова. Так вот, эта же 
студия собирает сейчас средства 
на создание 12-серийной экрани-
зации «Записок гадкого утенка». 
Значит, есть спрос на высокое, лю-
дям зачем-то нужно открывать в 
себе ту самую загадочную глуби-
ну, где Царство Божье.

А мир все-таки прекрасен
К юбилею Зинаида Александ-

ровна получила драгоценный по-
дарок — красиво оформленный 
альбом, где собраны впечатления 
от ее произведений неведомых чи-
тателей. Есть, оказывается, в ин-
тернетовском «ВКонтакте» груп-
па молодых людей, которым твор-
чество Миркиной необходимо. Их 
уже 9418 человек, эта цифра каж-
дый день растет.

Поздравить ее прилетала ду-
ховная дочь из Норвегии, приез-
жала целая делегация горячих по-
клонников из Казани. И все время 
у Миркиной люди, встречи...

В доме пахнет хвоей. Настоящая 
елка, сама по себе красавица, укра-
шена с изяществом. Ей стоять еще 
долго. Елка –действующее лицо в 
сказке-притче, которую пока не 
успели посмотреть многие друзья 
дома. Сказка каждый год рождает-
ся заново. Так было больше 50 лет 
подряд. После ухода Григория Со-
ломоновича перед каждым новым 
годом она перед дилеммой: нет сил, 
чтобы все по-прежнему устроить, и 
совершенно невозможно нарушить 
традицию. Сегодняшняя сказка — о 
том, как важно людям сделать мир 
прозрачным, не заслоняя собой, 
своим себялюбием красоту того, 
что дал нам Бог. В сказке, как и в 
жизни, есть, конечно, и злые силы, 
они только разрушают, а создать 
ничего не могут. Создает только 
Любовь.

Она всегда встает рано утром, 
чтобы увидеть рассвет. Рассвет 
для нее — каждый раз новый. И в 
любую погоду старается выходить 
в лес. Благо он совсем рядом. «Раз-
ве можно увидеть дерево, — гово-
рил князь Мышкин, — и не быть 
счастливым?». В лесу к ней сами 
собой приходят стихи. Ее стихи 
многие называют псалмами.

Как хорошо, что она, такая, у 
нас есть, и хочется надеяться, что 
еще долго будет — ведь у Зинаиды 
Александровны так много творче-
ской энергии и пока не реализо-
ванных творческих планов.

Григорий Померанц и Зинаида Миркина: прогулка длиною в жизнь.

Акцент

 Все идеи, которые требуют 
крови, ведут в пропасть

Акцент

 Григорий Померанц, когда был школьником,  
в сочинении на тему «Кем я хочу быть?» написал: 
«Я хочу быть самим собой». Такой несоветский 
ответ вызвал гнев учителя.  А после о трудном 
пути к самому себе Померанц написал книгу
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Зинаида Миркина на встрече с участниками своего философского семинара в Доме меценатов.

Читайте также: Верховный суд разъяснил сроки 
давности при разделе имущества супругов
www.rg.ru/art/1197032

P. S. 
Когда я заканчивала статью, она 
позвонила, чтоб поделиться радо-
стью: только что прочла в газе-
те, что на памятнике замеча-
тельного писателя Фридриха Го-
ренштейна написаны такие вот 
слова: «О вы, напоминающие о Го-
споде, не умолкайте!»

Зинаида Миркина: 
Жить с Богом — значит, 
чувствовать чужую боль — 
читайте статью на сайте
www.rg.ru/art/1216922
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О ЧЕМ ГОВОРЯТ Странички
в соцсетях есть даже
у третьеклассников

Планшет 
запрещается?

Ирина Ивойлова 

ШЕСТИКЛАССНИК после переписки в соцсетях свел 
счеты с жизнью. Восьмиклассник покончил с собой из-за 
того, что родители не разрешали ему играть в компьютер-
ные игры. Студентки техникума ради эффектного видео 
в Интернете чуть не убили сокурсницу… Это сводка «вир-
туальной трясины» двух последних месяцев. Как обезопа-
сить детей от пагубного влияния Сети? Отключить в шко-
лах Интернет? Запретить планшеты? На вопросы «РГ» от-
вечает сотрудник городского психолого-педагогического 
центра Департамента образования города Москвы, автор 
методического пособия по интернет-зависимости Татья-
на Коваль. 

Опрос «РГ» показал: почти 13 процентов родителей зна-
ют, что их дети сутками сидят в Интернете. Что делать? 
Отбирать гаджеты? 
ТАТЬЯНА КОВАЛЬ: Это неэффективная мера. Родители долж-
ны четко понимать, для чего они покупают ребенку гад-
жет. Если он пользуется им один час после всех домашних 
заданий, то это развлечение. И, скорее всего, ничего опа-
сного тут нет. Но если компьютер или планшет приобре-
тается как замена всему свободному времени, то не стоит 
удивляться, что у ре-
бенка за несколько 
месяцев может поя-
виться компьютер-
ная зависимость. 
Причем, по данным 
российских психоло-
гов, от 10 до 14 про-
центов просиживаю-
щих за компьютерными играми обретают патологиче-
скую зависимость от них. Особенно подвержены этому 
подростки. Почему игры так популярны? В них изначаль-
но заложен механизм похвалы: «Ты — молодец, ты прошел 
еще один уровень!», «У тебя все получится, попробуй еще 
раз!» Именно это ценят дети. Это поднимает их уверен-
ность в себе. Родителям очень часто не хватает времени, 
чтобы в реальной жизни поддержать и похвалить ребен-
ка. В таком случае у ребенка могут быть проблемы. 

Как себя вести, если видишь, что ребенок уходит в вирту-
альный мир?
ТАТЬЯНА КОВАЛЬ: Побольше разговаривайте с ребенком. 
Меньше давайте указаний. Чаще вовлекайте ребенка в ре-
альную жизнь (советуйтесь, просите о помощи, предла-
гайте варианты времяпрепровождения). И не забывайте 
отмечать успехи. Подарил цветы девочке, а она их приня-
ла? Умеешь быть обаятельным. Поговорила с учительни-
цей и сама исправила оценку — взрослеешь, взяла ситуа-
цию под контроль. Смог организовать турнир в школе 
и получил благодарность — можешь быть лидером.

Как вам идея запретить в школах гаджеты с выходом 
в Интернет?
ТАТЬЯНА КОВАЛЬ: В современных городских школах это не-
возможно. Там есть электронные учебники, планшеты, 
интерактивные доски, по которым занимаются ученики. 
Интернет стал частью школьной жизни. Даже если пред-
положить, что в школе будет отключен вай-фай, то вы 
увидите, что достаточно много подростков будет сидеть 
на переменке, используя мобильник с отдельным выхо-
дом в Интернет. Сотрудники МГУ провели исследования 
самооценки младших школьников. Выяснилось, что уме-
ние владеть компьютером у них уже входит в понятие са-
мооценки, наряду с такими качествами как успешность 
в школе, хорошие друзья, семья. 

В школе, где учатся мои дети, странички в соцсетях есть 
у некоторых учеников уже с третьего класса. Это совре-
менная норма?
ТАТЬЯНА КОВАЛЬ: К сожалению, это современная реаль-
ность.Сеть для ребенка — опасная ролевая игра, когда 
«играющий», не ограниченный никакими рамками, при-
думывает своего персонажа, иными словами, самого 
себя и действует по правилам, придуманным им самим. 
Осознание бесконечности сетевого пространства, безна-
казанности и огромного количества «игроков» постоян-
но подталкивает ребенка создавать собственные прави-
ла поведения, принимать решения, которые не имеют от-
ношения к реальной жизни и иногда толкают на страш-
ные шаги. Группа риска — подростки от 13 до 18 лет. 

Сколько времени допустимо проводить в Интернете де-
тям?
ТАТЬЯНА КОВАЛЬ: Ребенку до 5 лет с точки зрения физиоло-
гии вообще нельзя давать никаких гаджетов. Для до-
школьника — 20—30 минут в день, и точно в одно и то же 
время. А лучше — через день или по выходным. Дети по-
старше могут сидеть за компьютером до 40 минут в день. 

ВЫСШАЯ ШКОЛА Вузы получат 576 тысяч бесплатных мест

Диплом за счет бюджета
Ирина Ивойлова

М
инобрнауки утвердило 
контрольные цифры 
приема на следующий 

год. Всего за счет бюджета вузы 
смогут открыть 576 тысяч мест 
на дневных и заочных отделени-
ях в бакалавриате, специалитете 
и магистратуре.

Выпускники школ смогут за-
нять 295 тысяч бюджетных мест 
на дневных отделениях институ-
тов и университетов. 

Больше всего бесплатных 
мест для выпускников в бакалав-
риате и специалитете будет выде-

лено на таких направлениях под-
готовки, как «информатика и вы-
числительная техника» — 26 ты-
сяч, «сельское лесное и рыбное 
хозяйство» — 22 тысячи, «техни-
ка и технологии наземного тран-
спорта» — 20 тысяч, «техника 
и технологии строительства» — 
15 тысяч. Почти столько же — 
14 700 мест получат технические 
вузы на специальность «машино-
строение». 

Медвузам и университетам 
дадут почти 21 тысячу мест 
в специалитете на «клиническую 
медицину» и около 500 мест — 
на фундаментальную.

Несмотря на сокращение 
экономических факультетов, ву-
зам, связанным с подготовкой 
экономистов и управленцев, да-
дут примерно 26 тысяч бесплат-
ных мест. Но только 16 тысяч из 
них — в бакалавриате и специа-
литете, куда смогут поступить 
выпускники школ. На юридиче-
ские направления подготовки 
для выпускников выделено при-
мерно 7 тысяч мест (бакалаври-
ат и специалитет). Плюс еще 
7 тысяч мест в юридической ма-
гистратуре. 

Вузы, которые готовят педа-
гогов, получат почти 44 тысячи 

бюджетных мест. Из них 26 ты-
сяч откроется на дневных отде-
лениях. Практически везде это 
бакалавриат. Специалитета на 
педагогических специальностях 
осталось очень мало. 

В магистратуре лидируют ин-
форматика — 16 тысяч мест, 
строительные специальности 
и машиностроение — по 9 тысяч, 
электроника — около 7 тысяч 
мест. 

Аспирантуре в будущем году 
выделят больше 15 тысяч бюд-
жетных мест. Самый значитель-
ный набор ожидается на инфор-
матику, биологические науки, 

клиническую медицину. В бес-
платную ординатуру примут бо-
лее 10 тысяч человек. 

На какие направления подго-
товки вузам выделено меньше 
всего бесплатных мест? «Экран-
ные искусства», «философия, 
этика и религиоведение», «сце-
нические искусства и литера-
турное творчество», «психоло-
гические науки», «сестринское 
дело». 

ЕГЭ

Выпускники
не хотят
сдавать
профильную
математику?

ЗАБЫЛИ 
ПИФАГОРА

Ирина Борисова

ЗАКОНЧИЛСЯ прием докумен-
тов на ЕГЭ 2016 года. Общих ито-
гов пока нет. Но в некоторых ре-
гионах результаты уже извест-
ны. Так, в Москве профильный 
экзамен по математике выбрали 
68 процентов. В прошлом году 
таких было почти 72 процента. 
Это значит, что количество по-
тенциальных абитуриентов в 
технических вузах снизится. 

 — Не страшно, что профиль-
ную математику выбрало чуть 
меньше учеников, — говорит ру-
ководитель федеральной группы 
разработчиков ЕГЭ по математи-
ке Иван Ященко. — Для нас самый 
важный показатель — сколько вы-
пускников получат хорошую 
оценку на экзамене. 

По мнению Ященко, без кон-
курса технические университеты 
не останутся. В престижном 
МФТИ, например, конкурс обыч-
но не такой уж высокий. Зато 
средний балл абитуриентов по 
каждому из трех предметов — 94. 

С тем, что в снижении интере-
са к профильной математике нет 
ничего страшного, согласна и за-
мпредседателя Комитета Госду-
мы по образованию Ирина Ма-
нуйлова. В прошлом она — дирек-

тор школы, и, по ее словам, при-
мерно 30 процентов выпускни-
ков выбирают ЕГЭ по случайно-
му принципу. Учителя называют 
таких школьников — «не опреде-
лившиеся». Они могут пойти на 
профильный экзамен, но это во-
все не значит, что потом они бу-
дут поступать в технический вуз. 

— Если мы хотим заинтересо-
вать техническими вузами, то 
среди этих 30 процентов надо ве-
сти профориентационную рабо-
ту, — предлагает Мануйлова.

А вот некоторые вузовские пе-
дагоги думают иначе. Валентин 
Бутузов, автор школьных учеб-
ников, преподаватель математи-
ки на физическом факультете 
МГУ, считает, что школы дают 
слишком низкие знания по этому 
предмету. Отсюда — отсутствие 
интереса к профильному ЕГЭ и 
инженерным вузам. И профори-
ентация тут вовсе ни при чем.

— На физфак мы берем 400 че-
ловек. Примерно 100 человек во 
время сессии получают двойки 
по математике, чего никогда не 
было. Снижается общий уровень 
знаний по всем точным наукам. Я 
12 лет преподавал геометрию в 
СУНЦе при МГУ (Специализиро-
ванный учебно-научный центр 
им. Колмогорова). Если в 2002 
году в каждом классе было 5—6 
вундеркиндов, то сегодня таких 
не больше одного в классе.

По мнению Бутузова, остро 
стоит вопрос с подготовкой ква-
лифицированных учителей мате-
матики. Есть претензии к про-
граммам по этому предмету. 
«Была опасная мысль объеди-
нить алгебру с геометрией, — рас-
сказывает Валентин Бутузов, — 
Нельзя этого делать. Геометрия — 
отдельный предмет, который 
приучает мыслить. Большой вред 
этой дисциплине нанесло ЕГЭ. 
Вопросов по геометрии в задани-
ях почти нет. А они нужны». 

Что необходимо сделать, что-
бы заинтересовать учеников ма-
тематикой? Открыть как можно 
больше специализированных 
школ при университетах и инсти-
тутах, в том числе научных. Нуж-
ны нестандартные подходы к пре-
подаванию математики в школах. 
«Почему бы не попробовать де-
лить классы на математике на две 
группы, чтобы учителю было лег-
че работать?» — предлагает эк-
сперт. Одно дело, когда у тебя 25 
человек, совсем другое — 10 или 
12. В СУНЦе, кстати, так и посту-
пают. Еще одно предложение ву-
зовского сообщества — готовить 
будущих учителей не в бакалав-
риате четыре года, а в специали-
тете или магистратуре. 

Актуально Школьников научат собирать роботов-аватаров 
и управлять кибертараканами

Чадо техники

Ксения Колесникова

К
ак заинтересовать ре-
бенка нанотехноло-
гиями и промышлен-
ным дизайном? При-
д е т с я  л и  в в о д и т ь 

электронную очередь в детских 
технопарках? Сколько баллов 
ЕГЭ получат победители инже-
нерных олимпиад для школьни-
ков? Об этом «РГ» рассказала 
автор инициативы «Новая мо-
дель системы дополнительного 
образования детей» Агентства 
стратегических инициатив Ма-
рина Ракова.

Марина, первые детские техно-
парки — «Кванториумы» — зара-
ботали в Ханты-Мансийском ав-
тономном округе и Татарстане. 
Дроны-беспилотники, насеко-
мые-роботы… Высокотехноло-
гичное оборудование доступно 
теперь каждому школьнику?
МАРИНА РАКОВА: Да, в технопарке ре-
бенок может, например, управ-
лять через специальный шлем та-
раканом-киборгом, которому 
внедрили электронный чип. Но 
это не просто «игрушка»: специ-
алисты в области нейрохирур-
гии, биоинженерии и програм-
мирования подробно рассказы-
вают школьникам, как работает 
такой нейроинтерфейс и учат 
внедрять сам чип. Расчет про-
стой: серьезно заинтересовать 
ребенка научно-техническим 
творчеством. 

Чему в технопарке можно нау-
читься?
МАРИНА РАКОВА: Киберфизике, авто-
, космо-, аэромоделированию, 
нейро-, биотехнологиям, про-
граммированию. Всего открыто 

более десяти направлений. Сам 
технопарк разбит на несколько 
цехов, разделенных стеклянны-
ми перегородками. Получается 
такой большой аквариум. Есть 
«грязная» зона, где дети учатся, 
например, сварке и фрезеровке. 
А еще — секция сборки электро-
ники с паяльной станцией, отдел 
промышленного дизайна, IT-
класс. И в центре — коворкинг — 
единое пространство с общедо-
ступными лабораториями, лазе-
рами, 3D-принтерами. Причем в 
одной лаборатории одновремен-
но могут заниматься дети, кото-
рые, скажем,  изучают биологию 
клетки, и те, кто разрабатывает 
новый материал для крыла бес-
пилотника. А в цехе промдизайна 
будущие робототехники могут 
соседствовать с «нефтяниками». 
Плюс музей науки. Школьные 
экскурсии приезжают сюда каж-
дый день. Ребята, приехавшие 
посмотреть на интерактивные 
экспонаты, проходят и через 
весь «аквариум».

Очередь на занятия в детские 
технопарки есть?
МАРИНА РАКОВА: Полный курс об-
учения в «Кванториуме» рас-
считан на два года, занятия в 
нем — бесплатные. И посещать 
их может любой школьник, на-
чиная с 7-го класса. Так что за-
пущенные несколько месяцев 
назад технопарки уже работают 
с полной нагрузкой: интерес к 
ним огромный. Поэтому мы раз-
рабатываем систему электрон-
ной очереди. По стандарту на 
площадке в 1000 квадратных 
метров в год должны пройти об-
учение около 1200 детей. На 
площадке в 600 квадратных ме-
тров — около 400 детей. 

В Набережных Челнах школьни-
ки разрабатывают беспилотни-
ки под началом инженеров КА-
МАЗа. А в других городах есть 
своя «фишка»?
МАРИНА РАКОВА: Да, в ХМАО ребят 
будут курировать сотрудники 
российских нефтяных компа-
ний. Также мы планируем со-
здать федеральный «Космок-
вантум» в Королеве при поддер-
жке Объединенной ракетно-
космической корпорации, где с 
детьми будут работать инжене-
ры высочайшего уровня. Кроме 
того, программы для технопар-
ков создают специалисты ОАК, 
«Росатома», Роснано. Крупные 

корпорации заинтересованы в 
лучших кадрах. И мы надеемся, 
что они будут приглашать на 
практику талантливых ребят из 
технопарков, возможно, даже 
помогать им поступать в вузы 
по целевому набору.

А когда детский технопарк поя-
вится в Москве? Чем он удивит?
М А Р И Н А  РАК О В А :  Надеюсь, уже в 
этом году. Мы рассматриваем 
несколько площадок. Это будет 
огромный детский центр. Клю-

чевые мастер-классы, самое 
современное и мощное оборудо-
вание, лучшие вузовские препо-
даватели из МГУ, МГТУ, МАИ… 
На московскую площадку мы 
будем приглашать и иностран-
ных ученых, и инженеров пра-
ктиков.  

В планах на этот год  — запу-
стить в России еще 10 детских 
технопарков. Список регионов-
участников формируется. Усло-
вий много. Это и развитая ин-
фраструктура, и научные, педа-
гогические кадры, и заинтересо-
ванность участия в инициативе 
региональных промышленных 
компаний.

Из чего состоит курс в технопар-
ке?
МАРИНА РАКОВА: Первые полгода ре-
бенок пробует все: погружается 
в инженерную культуру, паяет 
первую плату, осваивает 3D-пе-
чать, изучает лабораторное обо-
рудование, станки ЧПУ… Потом 
идет выбор конкретного направ-
ления для работы в командах. 
Школьник может нацелиться на 
дисциплины, по которым прово-
дятся международные соревно-
вания, — битвы роботов, гонки 
беспилотников. Или войти в уни-
кальный исследовательский 
проект.

А летом команды слетаются 
во всероссийские детские цен-
тры. В этом году во время лет-
них смен мы предложим ребя-
там разработать систему ранне-
го прогнозирования цунами. К 
примеру, нужны сигнальные по-
плавки, которые будут собирать 
данные о профиле волны, темпе-
ратуре, давлении с поверхности 

океана. Над этим будут работать 
ребята-«киберфизики» из  раз-
ных регионов. Катер-беспилот-
ник, который разбросает маяч-
ки по океану, сделают те, кто за-
нимается «аэро»… Кроме того, 
понадобится летающий дрон 
для сбора полученных данных. 
Поплавки должны быть биораз-
лагаемыми, безвредными для 
экологии. В эту цепочку также 
будет включена система приема 
данных гиперспектрального ди-
станционного зондирования 
Земли. Таким образом, над од-
ной задачей будут работать ре-
бята — «космонавты», айтишни-
ки, конструкторы, биологи, гео-
логи из всех технопарков Рос-
сии. 

В этом году пройдет несколько 
инженерных олимпиад для 
школьников. Какие возможно-
сти появляются у ребят-победи-
телей?
МАРИНА РАКОВА: Сегодня возмож-
ность участия в технологических 
кружках для учеников 11-х клас-
сов практически сводится к нулю 
— они вовлечены в «гонку» за бал-
лами ЕГЭ. Для них разработаны 
инженерные олимпиады по бес-
пилотникам, космосу, энергети-
ке и большим данным... В этом 
году они пройдут в пробном ре-
жиме конкурсов, а специалисты 
Министерства образования и на-
уки РФ и Российского совета 
олимпиад школьников будут оце-
нивать: по какому регламенту 
они идут, какие результаты и на-
учные знания предмета демон-
стрируют ее участники.

Когда эти конкурсы попадут в 
список всероссийских олимпиад 
школьников? 
МАРИНА РАКОВА: Скорее всего, это 
перспектива 2017 года. И в зави-
симости от уровня, который им 
присвоят, могут быть разные 
льготы. Например, дополни-
тельные баллы ЕГЭ по матема-
тике, информатике, физике или 
даже поступление в вуз без экза-
менов. Если в итоге решение бу-
дет положительным, то в дет-
ских технопарках наставники 
будут готовить детей к таким 
олимпиадам.

Самый важный показатель — 
сколько выпускников получат 
хорошую оценку на экзамене. 

Акцент

 Технопарк разбит на цеха. Есть 
зона, где дети учатся сварке 
и фрезеровке. Есть секция 
сборки электроники, IT-класс.  
И в центре — коворкинг 

Гаджеты нельзя 
давать ребенку
до 5 лет

ПРИЗНАКИ КОМПЬЮТЕРНОЙ ЗАВИСИМОСТИ: 

— сильное пристрастие к программированию, хакерству, играм;

— навязчивый веб-серфинг (информационный поиск в удаленных 

базах данных);

— гиперувлеченность сетевыми азартными играми;

— стремление совершать все новые покупки в интернет-магази-

нах, навязчивое участие в интернет-аукционах;

— зависимость от общения в чатах, постоянное участие в телекон-

ференциях и групповых играх.
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Управлять тараканом-киборгом, которому внедрили электронный чип, ребенок может через специальный нейрошлем.
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По словам министра образования и науки России Дмитрия Ливанова, в прош-

лом учебном году во всех этапах Всероссийской олимпиады школьников участ-

вовало больше 7 миллионов детей — это больше половины наших школьников. 

Крайне важно эту систему соревнований дополнить системой состязаний по 

инженерному делу и техническому творчеству. Создание условий для стимули-

рования научно-технического творчества школьников и студентов, развитие 

современных механизмов дополнительного образования — важнейшие направ-

ления государственной образовательной политики. Сейчас примерно 10% де-

тей охвачено занятиями в кружках технической и естественнонаучной направ-

ленности. К 2020 году этот показатель планируется увеличить в 2—2,5 раза. 

Приказ о распределении 
контрольных цифр 
приема — на сайте
www.rg.ru/art/1216922
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ФУТБОЛ Черышев оказался
лишним в мадридском
суперклубе

С «Реалом»
не сложилось 

Артур Нанян

ГЛАВНЫЙ тренер мадридского «Реала» Зинедин Зидан 
не рассчитывает на полузащитника сборной России Де-
ниса Черышева. О том, что уход из «королевского клуба» 
будет лучшим решением для Черышева, Зидан объявил 
после воскресного матча с «Эспаньолом» (6:0). 

При этом на осуществление сделки по Денису с потен-
циальными покупателями у «Реала» оставалось не так 
много времени. Зимнее трансферное окно в ведущих ев-
ропейских первенствах закрылось сегодня поздно ночью 
по Москве, так что новая команда Дениса стала известна 
уже после подписания этого номера «РГ» в печать. По ин-
формации зарубежных СМИ, приобрести Черышева хо-
тели «Ливерпуль» и «Севилья», за которую он выступал 
на правах аренды в сезоне 2013/2014.  

Откровенно говоря, в перспективы Дениса в «Реале» 
в текущем сезоне верилось с трудом. Было очевидно: Че-
рышеву почти нереально конкурировать за место в со-
ставе с Криштиану Роналду и Марсело. 

Тем удивительнее, что «Реал» еще летом не отпустил 
россиянина. Оставшись в Мадриде, Денис за полгода 
провел лишь шесть матчей. Наверняка в новом клубе у 
Черышева будет больше игровой практики, что в пред-
дверии грядущего чемпионата Европы станет большим 
плюсом для 25-летнего футболиста.     

Тем временем потенциальный новичок сборной Рос-
сии полузащитник «Шальке» Роман Нойштедтер полу-
чил приглашение от главного тренера нашей националь-
ной команды Леонида Слуцкого на товарищеский матч 
против Франции в марте. Напомним, 27-летний игрок 
является гражданином Германии, но уже в ближайшее 
время он намерен получить российский паспорт. 

ТЕННИС Джокович остался 
лидером рейтинга ATP

Держит 
первую ракетку

Анна Козина

НОВАКА Джоковича, в шестой раз победившего на 
Australian Open, традиционное обновление мировых тен-
нисных рейтингов ничуть не потрясло. Он прочно зани-
мает свое первое место. 

Сейчас преимущество серба над британцем Энди Ма-
реем и швейцарцем Роджером Федерером составляет по-
чти 8000 очков (16 790 против 8945 и 8795 соответст-
венно).  Джокович гарантировал себе первую строчку 
как минимум до 6 июня, когда завершится еще один 
«мейджор» — «Ролан Гаррос». В этом сезоне Новак снова 
попробует завоевать календарный «Большой шлем», а 
значит, взять Париж. В прошлом году на Открытом чем-
пионате Франции ему помешал испанец Рафаэль Надаль. 

— Я прекрасно понимаю, что мне ни в коем случае нель-
зя расслабляться. Есть отличная метафора: волк, который 
карабкается на вершину, голоднее волка, который уже за-
брался на нее, — приводит слова Джоковича официальный 
сайт Открытого чемпионата Австралии. — С другой сторо-
ны, я сам очень голоден до Парижа. Но волку нужно как 
следует подкрепиться, чтобы добраться туда. Париж — на 
десерт.

Джокович обеспечил себе 201 неделю на вершине рей-
тинга (сейчас их 184). До него более 200 недель на первой 
строчке продержались Джимми Коннорс (268), Иван Лен-
дл (270), Пит Сампрас (286) и Роджер Федерер (302). Рос-
сияне Теймураз Габашвили и Андрей Кузнецов тоже дости-
гли наивысших мест в карьере после выступления в Мель-
бурне. Габашвили проиграл в первом раунде Austalian 
Open, но все равно поднялся на одну строчку и стал 43-м. А 
Кузнецов продержался до четвертого круга и взлетел сразу 
на 22 строчки, расположившись на 52-м месте. В женском 
рейтинге американка Серена Уильямс сохранила лидерст-
во. Немка Анжелика Кербер, обыгравшая Серену в финале 
Открытого чемпионата Австралии, поднялась на вторую 
строчку в обновленной классификации. Россиянка Мария 
Шарапова, уступившая Уильямс-младшей в четвертьфи-
нале, продолжила терять позиции. Теперь она шестая ра-
кетка мира.  Зато знаковые отметки преодолели наши мо-
лодые теннисистки: в первую сотню вошла Елизавета Ку-
личкова, а в топ-50 — Маргарита Гаспарян, установившая 
личный рейтинговый рекорд. Дарья Касаткина стала 61-й.  
Между тем уже в эти выходные мы сможем увидеть Марию 
Шарапову, Светлану Кузнецову, Екатерину Макарову и 
Дарью Касаткину на кортах «Олимпийского» в четверть-
финале Кубка Федерации против Нидерландов.  Кузнецова 
уже несколько дней тренируется в Москве.

— Выступление на Australian Open могло получиться и 
лучше. Но в целом я довольна началом сезона, — Светлана 
Кузнецова рассказала о своем настрое на матч пресс-
службе Федерации тенниса России. — Я очень люблю вы-
ступать за страну — это не секрет. Всегда испытываю осо-
бенные эмоции. Я командный игрок, мне сложнее в инди-
видуальном спорте. Особенно мне нравится играть за 
сборную в Москве.

ЗИМНИЕ ВИДЫ После чемпионата мира саночников ждет кубковый этап 
на олимпийской трассе в России 

Санки едут в Сочи
Илья Трисвятский

Н
а этой неделе, с 5 по 7 фев-
раля, на олимпийской 
трассе «Санки» в Сочи 

пройдет седьмой этап Кубка 
мира. Ведущие мастера этого 
вида спорта отправились в Рос-
сию сразу после чемпионата 
мира в Кенигзее (Германия), где 
Татьяна Иванова завоевала 
«бронзу».

Ч е м п и о н ат  п р охо д и л  н а 
скандальном фоне, вызванном 
заявлением главного тренера 
сборной России Альберта Дем-
ченко о странностях в действи-
ях хронометристов, обслужива-

ющих важнейшие соревнова-
ния, и в целом о некачественной 
работе фирмы, отвечающей за 
контроль времени. Демченко 
сказал, что сборная России в 
следующем сезоне не приедет 
на этап Кубка мира в немецком 
Оберхофе, если Международная 
федерация санного спорта (FIL) 
не наведет там порядок с хроно-
метражом.

Недовольство  Демченко 
вполне обоснованно. Спору нет, 
Германия — ведущая держава в 
санном спорте, но когда этапы 
Кубка мира проводятся в Лат-
вии, Австрии или Северной 
Америке, преимущество немцев 
не является безоговорочным. 

Медали более-менее равномер-
но распределяются между Гер-
манией и главными ее конку-
рентами. А вот на январском 
этапе в Оберхофе немцы из 18 
комплектов наград выиграли 
16, отдав лишь две «бронзы» со-
перникам из Латвии и Австрии.

 Демченко не одинок в своем 
стремлении положить конец не-
честной игре. Новоиспеченная 
чемпионка мира швейцарка 
Мартина Кохер еще в прошлом 
сезоне обвинила FIL в корруп-
ции. После этого специалисты 
стали замечать внезапный рост 
ее результатов. И вот ранее не 
побеждавшая на главнейших 
стартах швейцарка в Кенигзее 
взяла сразу две награды — «золо-
то» в новой спринтерской дис-
циплине и «серебро» в класси-

ческих соревнованиях на оди-
ночных санях. Так что 

борьба с немец-

кими хитростями в санном 
спорте приносит свои плоды.

В программе этого чемпио-
ната мира было на три дисци-
плины больше, чем на предыду-
щих таких турнирах. В одиноч-
ных санях у мужчин и женщин в 
двойках добавился спринт. По 
сравнению с классикой трасса 
здесь короче, отсчет времени 
начинается не со старта, а после 
прохождения определенного 
отрезка (100—150 метров), по-
бедитель и призеры определя-
ются по результатам одной по-
пытки.

В спринте россияне ничего 
особенного не добились, да и в 
мужской классике прошлогод-
ние позиции были утеряны. 
Сенсационный чемпион мира-
2015 Семен Павличенко сейчас 
по сумме двух попыток показал 
лишь восьмое время.  Успех 
праздновал величайший саноч-
ник современности немец Фе-
ликс Лох. Он взял «золото» еще 
и в спринте плюс стал участни-
ком победной для Германии 

смешанной эстафеты. Те-
п е р ь  Л о х  — 

12-кратный чемпион мира. Так-
же в его коллекции три высших 
олимпийских награды.

И все же без медалей сборная 
России в Кенигзее не осталась. 
Трехкратная чемпионка Европы 
Татьяна  Иванова  добилась 
«бронзы», по сумме двух попы-
ток опередив на одну тысячную 
секунды ( ! )  немку Татьяну 
Хюфнер. Как знать, если бы не 
гнев Демченко, хронометр мог и 
не оказаться беспристрастным 
и неразличимое для глаза преи-
мущество в 0,001 секунды отдал 
бы хозяйке трассы.

— «Бронза» чемпионата мира 
— большой для меня успех в этом 
трудном сезоне, который уже 
подходит к концу, — сказала Ива-
нова. — Плотность результатов 
очень большая, тем приятнее 
оказаться на пьедестале. Раньше 
немки вообще никого не пуска-
ли в призеры на домашних трас-
сах. Сочувствую своей конку-
рентке Хюфнер, но это спорт. 

Ну а немецкие саночники в 
итоге выиграли в шести из семи 
видах программы, взяли четыре 
«серебра» и две «бронзы». 

Хоккей  Главным героем Матча звезд НХЛ стал тафгай из «Аризоны» 

Награда капитана Скотта

Илья Зубко 

В 
американском Нэш-
вилле прошел очеред-
ной Матч звезд Нацио-
нальной хоккейной 
лиги. Впервые его про-

водили в формате мини-турнира, 
а сам сюжет вполне достоин гол-
ливудского блокбастера. 

Прошибающая слезу история 
началась на стадии народного го-
лосования. По новым правилам в 
Матче звезд участвуют четыре 
команды, составленные из игро-
ков соответствующих дивизио-
нов клубов НХЛ — Тихоокеанско-
го, Атлантического, Центрально-
го и Метрополитен. Играть же 
впервые решили в формате «три 
на три», как это принято в овер-
таймах обычных матчей НХЛ. 
Сначала проходили полуфиналы, 
а победители этих 20-минутных 
поединков разыгрывали между 
собой приз в миллион долларов. 
Большинство участников Матча 
звезд определяет сама НХЛ — вы-
бирают достойных из каждой ко-
манды, чтобы повысить зритель-
ский интерес и никого не оби-
деть. Болельщики же голосовали 
за четырех капитанов. И в случае 
с Тихоокеанским дивизионом 
«что-то пошло не так». 

Фанаты устроили флешмоб, 
дружно голосуя за Джона Скотта 
из «Аризона Койотс».  Этот 
33-летний хоккеист представля-

ет ныне вымирающий в НХЛ вид 
тафгаев — больших парней, кото-
рые не слишком хорошо владеют 
клюшкой и шайбой, зато могут 
подраться с кем угодно и защи-
тить лидеров команды. Скотт при 
двухметровом росте весит боль-
ше ста килограммов и со своей 

ролью справлялся хорошо. В 285 
матчах в НХЛ он забросил 5 шайб 
и сделал 6 передач, набрав при 
этом 542 минуты штрафа. В ны-
нешнем сезоне он появлялся на 
площадке лишь в 11 поединках.

НХЛ посчитала, что такой 
персонаж на Матче звезд — чуть 
ли не оскорбление, и сделала все, 
чтобы Скотта в Нэшвилл не пу-
стить. Представители лиги зво-
нили игроку и убеждали отка-
заться самому. Затем произошел 
неожиданный обмен игрока в 
«Монреаль», из-за чего он пере-
езжал в Атлантический дивизион 
и формально не мог представлять 

Тихоокеанский. Болельщики по-
считали, что боссы НХЛ надави-
ли на «Аризону», заставив отка-
заться от Скотта, и развернули 
масштабную кампанию в поддер-
жку тафгая. За Джона вступились 
и сами игроки. В итоге лига дрог-
нула. Ее комиссар Гэри Беттмэн 

заявил, что уважает выбор бо-
лельщиков, и Скотт примет учас-
тие в Матче звезд. Но не смог 
опровергнуть факт звонков игро-
ку с неприятными просьбами. 

НХЛ этой историей серьезно 
подмочила репутацию. И того же 
Беттмэна трибуны в Нэшвилле 
освистывали нещадно. Джон 
Скотт же принял участие в мат-
че, причем вышел он с капитан-
ской нашивкой, но без клубных 
эмблем — «Монреаль» сразу по-
сле обмена отправил ненужного 
ему тафгая в фарм-клуб, так что 
будущее игрока по-прежнему ту-
манно. Но в этот вечер Скотт со-

рвал джек-пот. Он оформил дубль 
в матче против сборной Цен-
трального дивизиона — просто 
подвиг для хоккеиста, забившего 
пять раз за девять энхаэловских 
сезонов. Затем команда Джона 
выиграла финал у Атлантическо-
го дивизиона и стала победите-
лем всего мини-турнира. Скотт 
же вместе с чеком на миллион 
долларов, который разделит его 
команда, получил ключи от но-
венького внедорожника как са-
мый ценный игрок Матча звезд. 
Таковым его выбрали болельщи-
ки. А супруга тафгая Даниэль с 
двумя дочерьми на коленях с тру-
дом сдерживала слезы. 

— Я слишком беременна, что-
бы говорить, — выдавила из себя 
миссис Скотт, которая ждет по-
явления двойни буквально со дня 
на день. — Кажется, что это все 
сон — это слишком хорошо, чтобы 
быть правдой. Я так счастлива за 
мужа.

Капитан Атлантического ди-
визиона 43-летний Яромир Ягр 
даже после поражения от коман-
ды Скотта в финале говорил ис-
ключительно приятные слова в 
адрес главного героя вечера.

— Я ненавижу проигрывать, но 
сегодня я даже рад, что все так за-
кончилось. Все понимали, что 
происходит очень плохая для 
хоккея вещь, которая обернулась 
в одну из самых лучших хоккей-
ных историй. И, вы знаете, он 

действительно этого заслужива-
ет, — сказал журналистам Ягр.

На фоне этого воплощения 
американской мечты все осталь-
ные участники Матча звезд, ко-
нечно, получили куда меньше 
внимания. Впрочем, никто особо 
не расстроился, и все дружно 
признали нынешний формат шоу 
очень удачным и предложили его 
оставить и на следующий год. 
Боссам нашей КХЛ, к слову, стоит 
опыт американских коллег из-
учить. Ведь классический фор-
мат «Восток» против «Запада» 
болельщикам да и самим игро-
кам явно поднадоел. И последний 
Матч звезд КХЛ, в котором было 
заброшено больше полусотни 
шайб, оставил, прямо скажем, 
неоднозначное впечатление. Так 
что двигаться куда-то надо.

Ну а что касается российских 
участников шоу в Нэшвилле, то 
они проявили себя очень достой-
но. Евгений Малкин забросил 
одну из самых красивых шайб ве-
чера, поразив ворота, обернув-
шись вокруг себя. Владимир Та-
расенко отдал две результатив-
ные передачи. Евгений Кузнецов, 
для которого этот Матч звезд 
стал дебютным, также отметился 
точным броском. И доказал, что 
не зря приехал в Нэшвилл в каче-
стве замены травмированного 
Александра Овечкина.

Татьяна Иванова завоевала на чемпионате мира в Кенигзее (Германия)  
бронзовую награду, по сумме двух заездов опередив на 0,001 секунды 
свою немецкую конкурентку Татьяну Хюфнер.

Акцент

 За девять сезонов в НХЛ Джон 
Скотт забросил всего пять 
шайб. А в Матче звезд неожи-
данно оформил дубль

НОВОСТИ

Аршавин 
покидает 
«Кубань» 

АНДРЕЙ 
ЗАКОНЧИЛ

Иван Ильин

БЫВШИЙ капитан сборной Рос-
сии Андрей Аршавин уходит из 
краснодарской «Кубани». Вчера 
южане официально объявили о 
разрыве контракта по обоюдно-
му согласию сторон. 

Краснодарский период карье-
ры Андрея получился, прямо 
скажем, не блестящим. Он не за-
бил ни одного мяча в официаль-
ных матчах. В футболке «Куба-
ни» Аршавин выходил на поле 
лишь девять раз, а большую 
часть времени лечился. Если 
учесть отнюдь не маленькую 
зарплату игрока, то решение 
расстаться с потускневшей зве-
здой можно назвать для клуба 
самым разумным шагом. 

Теперь экс-форвард лондон-
ского «Арсенала» и «Зенита» 
выходит на рынок свободных 
агентов. Но едва ли в чемпиона-
те России найдется много жела-
ющих пригласить 35-летнего 
футболиста, который после воз-
вращения из Англии так и не 
вернулся на прежний уровень, 
но не снизил финансовые требо-
вания. Так что, весьма вероятно, 
что Аршавин теперь вообще 
объявит о завершении карьеры 
игрока.

В Единой лиге
у литовца
юбилейная
победа

КУРТИНАЙТИС 
ВЫБИЛ СОТНЮ

Илья Трисвятский

ДВУМЯ победами российских 
участников Евролиги над зару-
бежными командами заверши-
лась 19-я игровая неделя регу-
лярного чемпионата Единой 
лиги.

Подмосковные «Химки» без 
своих лидеров Алексея Шведа и 
Джеймса Огастина, которым 
был предоставлен отдых, разгро-
мили «Виту» в Тбилиси — 108:52. 
Грузинский новичок чемпиона-
та потерпел 18-е поражение под-
ряд, а для литовского тренера 
«Химок» Римаса Куртинайтиса, 
обладателя «золота» Олимпиа-
ды-1988 в составе сборной 
СССР, эта победа стала юбилей-
ной, сотой в интернациональном 
турнире. Ни один другой специа-
лист трехзначным показателем 
по числу выигрышей со своими 
командами в Единой лиге похва-
статься не может.

Краснодарский «Локомотив-
Кубань» с большим трудом вы-
играл в Казахстане у «Астаны» — 
91:89. Победный мяч за шесть 
секунд до сирены о завершении 
основного времени игры забро-
сил американский защитник 
Малькольм Дилэйни.

Назван состав
нашей
биатлонной
сборной на ЧЕ

ПОСТРЕЛЯЮТ
В СИБИРИ

Анна Козина

ТРЕНЕРСКИЙ штаб сборной 
России по биатлону определился 
с составом команды, которая по-
едет на чемпионат Европы в Тю-
мени. Соревнования пройдут 
с 24 по 28 февраля в центре зим-
них видов спорта «Жемчужина 
Сибири».

Лидером мужской команды 
будет бронзовый призер Олим-
пиады-2014 Евгений Гараничев. 
В заявку также вошли Алексей 
Слепов, Антон Бабиков, Матвей 
Елисеев, Петр Пащенко, Эдуард 
Латыпов и Семен Сучилов. В 
женскую сборную включили 
Анастасию Загоруйко, Светлану 
Слепцову, Ольгу Якушову, Вик-
торию Сливко, Галину Нечкасо-
ву, Светлану Миронову и Анну 
Щербинину.

Команду сформировали по 
итогам выступлений биатлони-
стов на этапах Кубка мира и Куб-
ка IBU, а также на четвертом эта-
пе Кубка России в Тюмени.

— Состав подобрался хоро-
ший, — цитирует пресс-служба 
Союза биатлонистов России 
главного тренера Александра 
Касперовича. — Мы должны дос-
тойно выступить на турнире.

История с Джоном Скоттом (номер 
28) ударила по имиджу НХЛ.

По мнению экспертов, в этом году Новак Джокович готов 
взять календарный «Большой шлем».

Australian Open—2016: следите за новостями турнира 
на сайте
www.rg.ru/sujet/5630

КСТАТИ
С точностью до 0,001 секунды в 
олимпийских зимних дисципли-
нах результаты фиксируются 
только в санном спорте и шорт-
треке. В бобслее, скелетоне и 
скоростном беге на коньках учи-
тываются только сотые доли 
секунды. В лыжных гонках и би-
атлоне время округляется до 0,1 
секунды. 
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Татьяна Кудрявцева

Овен 
У вас могут обостриться как лич-
ные, так и социальные отноше-
ния. Не исключены конфликты в 
семье. Не переутомляйтесь, бере-
гите здоровье. 

Телец 
Не отвлекайтесь от работы, иначе 
рискуете допустить серьезные 
ошибки, за которые вам придется 
долго расплачиваться, старай-
тесь в делах быть чуть собраннее.

Близнецы 
Мелкие эксцессы в быту и семей-
ной жизни могут подпортить вам 
настроение.

Рак 
Вы ощутите раздражение и торо-
пливость. Руководители могут 
столкнуться с непониманием в 
коллективе. 

Лев 
Не упускайте инициативу. Не по-
зволяйте никому на работе вы-
полнять ваши обязанности. 

Дева 
В последнее время вы склонны то 
недооценивать, то переоцени-
вать собственные возможности.

Весы 
Вам надо быть готовыми к неожи-
данному повороту событий как 
на работе, так и в личной жизни. 

Скорпион 
Отдайтесь на волю волн и плыви-
те по течению. Жизнь и звезды 
сами укажут вам путь. 

Стрелец 
Сегодня лучше всего положиться 
на интуицию и  хороший опыт.

Козерог 
Вас ожидает напряженный день, 
однако у вас хватит сил на реше-
ние любой задачи. 

Водолей 
Вы найдете выход даже из ситуа-
ции, которая прежде казалась 
вам тупиковой. Обратитесь к 
опыту тех, кто старше вас. 

Рыбы 
Проявите самодисциплину и вы-
держку. Распланируйте свои вы-
ходные заранее и следуйте этому 
плану. Навестите своих близких.

02.02|
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Убил — и стало тихо
Татьяна Владыкина, Наталья Лебедева, Елена 
Новоселова, Владимир Петин
www.rg.ru/art/1215264
Не оправдываю убийцу, но очень хорошо его понимаю. 
Голос зазывалы может довести до состояния аффекта за 
полчаса, что уж говорить о 9 годах непрестанного капа-
ния на мозги. 
Геннадий Грива

Убийцу, конечно, следует посадить, дабы не породить 
цепную реакцию. Да и любую вспыльчивость следует ог-
раничивать здравым смыслом. За всю жизнь сам не нау-
чился — научит жизнь теперь. Но девчонка, конечно, на-
шла себе работу. Сама прекрасно понимала, что действу-
ет людям на нервы. Уверен, к ней лично подходили не 
пять и не десять раз. Что тут удивительного, что у кого-то 
сдали нервы?
Игорь Тронь

Жизнь бесценна и никто не в праве лишать ее кого-либо. 
Но почему все плюют на права других и злобно возмуща-
ются, когда в ответ получают жестокий ответ. Да, «стре-
лок» виновен, никто не оспаривает, и он понесет заслу-
женное наказание, но, испробовав все законные способы 
урегулирования конфликта и не добившись никаких под-
вижек, человек решился на крайнюю меру. А что бы сде-
лали Вы, если бы Вас «доставали» на протяжении не-
скольких лет?
Геннадий Кузнецов

Читаю комментарии и ужасаюсь. Люди, опомнитесь, вы 
себя слышите?! Подонок убил молодую девочку, не на-
ркоманку, не дебоширку и пьяницу, а хорошую девочку, 
которая зарабатывала себе на хлеб. Убил чью-то дочь и 
внучку, чью-то сестру, чью-то любимую или подругу. Как 
можно оправдывать этого человека? Он страшен тем, что 
он невидимый убийца. Таких сейчас очень много. Они во-
круг вас, приличные с виду, а внутри у них все клокочет, 
их все раздражают, они всех ненавидят. И, возможно, за-
втра вы станете объектом их ненависти и раздражения 
или ваши близкие.
Анна Борисенкова

Убийце нет оправданий. Ладно, если бы он убил агрес-
сивного типа. Но зачем же безобидную девушку убил?
Семчин Леха

Этот тип не заслуживает снисхождения и должен быть 
наказан по всей строгости закона за убийство с отягчаю-
щими обстоятельствами.
Elektrobank S.

Ученые смогли расшифровать мысли человека в 
режиме реального времени
Алексей Иванов
www.rg.ru/art/1216612
Это расшифровка не мыслей, а зрительных образов. А че-
ловек зачастую видит одно, слушает другое, думает о 
третьем, занимается четвертым... Чтобы управлять 
компьютером силой мысли, придется сосредоточиться 
целиком и полностью на «здесь и сейчас». Но это сама по 
себе невероятно сложная задача, способная при дости-
жении дать невероятный эффект.
Gulmira Zhamantikova

Мощность энергоблока БН-800 на Белоярской АЭС 
достигла 50 процентов
Татьяна Воробьева
www.rg.ru/art/1216871
Вот пример того, что и российские технологии не стоят на 
месте! И ведь сегодня только у нас есть работающие имен-
но в производстве реакторы на быстрых нейтронах. Это, 
по сути, новая ступень развития атомной энергетики.
Эдуард Наумов

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва -2...0, снег

Санкт-Петербург -2...+1, осадки

Анадырь -15...-3, снег

Архангельск -10...-4, снег

Астрахань +1...+2, дождь

Благовещенск  -24...-12, снег

Владивосток -17...-8, облачно

Волгоград -5...0, осадки

Воронеж -3...+1, облачно

Екатеринбург -9...-1, снег

Иркутск -25...-14, облачно

Казань -6...-3, снег

Калининград +3...+4, дождь

Краснодар +1...+7, облачно

Магнитогорск -11...-3, снег

Мурманск -11...-5, снег

Нижний Новгород -4...-2, снег

Новосибирск -13...-6, облачно

Омск -17...-11, облачно

Орел -3...+2, осадки

Оренбург -4...-1, снег

Пермь -6...0, снег

Ростов-на-Дону -2...+3, облачно

Севастополь +1...+10, облачно

Симферополь -1...+9, солнечно

Сочи +2...+10, дождь

Тамбов -5...-1, солнечно

Тюмень -15...-5, снег

Уфа -5...0, снег

Хабаровск -24...-14, облачно

Челябинск -15...-3, снег

Чита -25...-9, облачно

Элиста +1...+3, облачно

Южно-Сахалинск -22...-10, снег

Якутск -38...-33, облачно

Ярославль -5...-2, снег

НА УЛИЦЕ

ВТОРНИК
Синоптики прогнозиру-
ют пасмурную погоду. 
Днем выпадет снег. Ат-
мосферное давление — 
735 мм ртутного столба.

СРЕДА
Днем будет ясно, к вече-
ру пойдет небольшой 
дождь. Атмосферное дав-
ление не изменится.

ЧЕТВЕРГ
На улице — облачно с 
прояснениями. Давление 
повысится до 737 мм 
ртутного столба.

В Венеции начался традиционный карнавал — один из самых известных в мире костюмированных праздников, который ежегодно 
проходит в этом городе в феврале. Последний день карнавала — Жирный вторник. Затем начинается сорокадневный пост перед 
Пасхой. Однако вопреки традиции итальянская полиция просит гостей Венецианского карнавала снимать маски. Ряженые должны 
открывать лица при входе на центральную площадь Святого Марка для идентификации личности. Наверное, эти гостьи Венеции 
оказались самые дальновидными — живые картины в их исполнении вряд ли привлекут повышенное внимание местных полицей-
ских. Хотя, может быть, и наоборот... Подробности на с. 6

СОБЫТИЕ 
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ШВЕЙЦАРИЯ, на мой взгляд, 
одно из самых уникальных и гар-
моничных государств. В той ситу-
ации, когда, несмотря на высокий 
уровень жизни, западноевропей-
ские страны находятся в глубокой 
депрессии, граждане скандинав-
ских стран и Швейцарии как раз 
являются примером сочетания 
материального благосостояния и 
оптимизма. А это ли не признаки 
счастливой страны? 

И, думаю, швейцарцы будут ра-

ботать независимо от того, при-
мут ли у них закон о безусловном 
доходе, о котором «РГ» пишет на 
1-й и 3-й полосах. Этому есть цен-
ностные основания. Среди них — 
любовь к труду, скромность, по-
слушание. Ведь сама система раз-
витого социализма, там фактиче-
ски реализованного, предполагает 
наличие законопослушных гра-
ждан, которые много трудятся и 
исправным образом платят самые 
высокие в мире налоги. Но и госу-
дарство берет на себя целый ряд 
функций и очень хорошо их вы-
полняет: безопасность, доступное 
и качественное здравоохранение 
и образование, одно из лучших в 
мире. В этой стране сбалансиро-
ванный индекс богатых и бедных. 
А у нас, к сожалению, бедные 
кратны богатым. Не надо забы-
вать и о народоуправлении госу-
дарством, которое там активно 
практикуется. В Швейцарии сло-
жилась система референдумов, 
где почти любой вопрос на уровне 

конфедерации, кантона и даже на 
уровне своей деревни, решается 
голосованием простых граждан. А 
самое главное — Швейцария одна 
из первых провозгласила нейтра-
литет и, находясь в самом центре 
Европы, прожила с ним две миро-
вые войны. 

В нашей стране люди должны 
быть социально защищены. Мы 
сами себя бичуем, придумываем 
то «корону» на голове, то «клей-
мо» на теле. А на самом деле, мы 
просто моложе Европы и прожи-
ваем похожую историю. Пока мы 
не можем себе позволить взять на 
содержание 90 процентов населе-
ния- много потратили сил на само-
определение, на все эти страшные, 
кровопролитные войны, которые 
пережили. Но опыт  европейского 
и мирового пространства стоит 
перенимать, и не забывать что он 
должен адаптироваться под  наши 
традиции и реалии.

Подготовила Елена Кухтенкова

НАУКА Ученые смогли расшифровать мысли человека в 
режиме реального времени 
www.rg.ru/art/1216612

КОСМОС «Хаббл» сделал потрясающий снимок 
«неправильной» галактики 
www.rg.ru/art/1216874

ПРОГНОЗ В 2016 году температура воздуха достигнет 
рекордного уровня 
www.rg.ru/art/1216868

ПРИРОДА Открыто удивительное свойство полнолуния 
www.rg.ru/art/1216881

СПОРТ Марафонец поделился секретами зимнего бега
www.rg.ru/art/1216294

АВТО Названы самые популярные кроссоверы мира
www.rg.ru/art/1216490

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Андрей Милехин,
президент 
исследовательского 
холдинга «Ромир»:
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